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Juez detiene extradición  
exprés de Caro Quintero 
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Seguridad nacional y el Tren Maya pág. 2

Acción climática: crisis olvidada pág. 23

Londres, a 40 grados pág. 8

CONCEDE AMPARO e impide entregarlo a EU sin en-

frentar juicio; AMLO asegura que la DEA no tuvo injeren-

cia directa en captura; fue trabajo entre FGR y Semar  

DESCARTA Marina derribo de helicóptero; reporte de 

crimen da cuenta de fragmentación de cárteles en 9 gru-

pos principales y mayor violencia  págs. 4 y 6

Tamaulipas, primer estado en 
rojo por alza de contagios pág.  13

TERCER DICTAMEN: FUE DE ASFIXIA POR SOFOCACIÓN

Debanhi murió 
entre 7 y 9 días
después de que

desapareció
POR DANIELA WACHAUF

DIRECTOR del Incifo da 4  

conclusiones: la joven falleció de 

3 a 5 días antes de su localización; 

resultados de nueva autopsia tiran 

hipótesis de Fiscalía de NL  pág. 3

TAMBIÉN se descarta as!xia 

por sumersión, planteada origi-

nalmente; no encuentran indicios 

de violencia sexual; padres dicen 

que siguen buscando la verdad

Pega ola de calor a 

España, Francia y 

GB; sufren hasta 45º

PROTESTA de  
Greenpeace,  
ayer en el tramo 5.  

HOY ESCRIBEN

TEMPERATURAS récord provocan 

incendios forestales; evacuan a miles; 

analistas atribuyen fenómeno al cam-

bio climático. pág.  22

Tren 
Maya  
va por 
decreto
DECLARAN Segob y 
SSPC tramo 5 como 
obra de seguridad 
nacional por las vías 
férreas; le permite 
reanudar trabajos 
aun con amparos 
vigentes; terminan 
contrato con Grupo 
México y dividen tra-
bajos para asignarlos 
a 3 compañías; 
Fonatur defiende  
legalidad. pág. 16

Ven en Juárez inspiración de 4T 
EN EL 150 aniversario luctuoso del Benemérito, el titular de Segob 
resalta legado como pilar del proceso transformador; anuncian aper-
tura de museo, pero está cerrado al público. págs. 9 y 28

Disminuye 13% localización de desaparecidos
  Recae  búsqueda entre mujeres de 10 y 24 años; ONG 

señalan falta de acciones  y castigo; ven desdén del go-

bierno en el tema e impunidad para criminales pág. 8

  Hasta  el 9 de julio se reportaban 8,412 personas 

con ese estatus; de ésas, 53% sigue sin aparecer; en el 

mismo periodo de 2021 los no hallados fueron 45% 

510
Muertos en una 
semana en Espa-
ña por el calor 

¿Qué ocurrió con Debanhi desde 
que desapareció hasta que murió? 
¿Dónde estuvo en ese tiempo?
¿Cómo llegó a la cisterna donde 
fue hallada 12 días después de 
desaparecer?
¿Qué explica el que no tuviera  
puestos los tenis?
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Grandes dudas

Datos de personas ausentes
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NO ES EL 

MEJOR camino 

partir de que las 

cosas se hacen 

porque se hacen 

y porque se usan 

las atribuciones 

que se tienen 

para hacerlo. Lo 

que resuelven 

hoy será el pro-

blema de mañana

SEGURIDAD NACIONAL 

Y EL TREN MAYA

No se trataba de entrar en un debate interminable. Lo que 

sucede es que de plano no se quisieron discutir las razones de 

quienes se oponen a la construcción de los tramos referidos.

A lo largo de meses hemos visto cómo ante los intentos de 

diálogo se ha contestado con adjetivos desacreditando a quie-

nes han puesto en la mesa motivos y razones para buscar alter-

nativas a los tramos. Recordemos que originalmente el Tren 

Maya iba a pasar sobre la carretera que va de Cancún a Tulum, 

pasando por Puerto Morelos y Playa del Carmen, y por diversas 

razones se tomó la decisión de cambiar el tramo, es muy proba-

ble que detrás de esto haya estado la presión de los hoteleros, 

entre otros factores.

Se optó por meter el tren en zonas en donde investigadores, 

académicos y científicos han dado evidencias de la importancia 

que tiene respetar y no alterar estos espacios que son funda-

mentales para el medio ambiente y la orografía de la zona.

El gobierno optó por imponer, más que por dialogar y de-

batir, en algún sentido reiteramos pegó en la mesa. Hace al-

gunos meses el Presidente convocó a quienes se oponían a la 

obra a dialogar, incluso dijo que tendría a sus especialistas para 

convencerlos.

Sin embargo, la noche anterior la reunión fue cancelada. Al-

gunos de los ambientalistas habían tomado vuelos desde Quin-

tana Roo para venir a dialogar, de alguna manera una suerte de 

presagio, pero qué pasaría meses después.

La declaratoria del Consejo de Seguridad Nacional de que la 

obra del Tren Maya es un tema de seguridad nacional termina 

con cualquier posibilidad de dialogar, reduciendo todo a una im-

posición en donde jamás fueron escuchados quienes con razo-

nes e investigaciones científicas presentaron su inconformidad 

ofreciendo alternativas. 
El gobierno está corriendo un gran riesgo con esta decisión. 

Podrían presentarse incidentes serios, porque la zona donde se 

está construyendo el tramo 5 no está lo suficientemente fuerte 

en su infraestructura que pueda permitir y aguantar el sistemá-

tico paso del tren.

No sólo es eso, lo que hay debajo de donde van a colocarse 

las vías son cuevas de una riqueza incomparable que no tienen 

que ver únicamente con lo que podría ser un atractivo turístico.

Las críticas a los jueces por parte del Presidente por lo regular 

se dan cuando las y los magistrados determinan en contra de lo 

que quisiera el Presidente lo que lleva a fustigarlos, criticarlos y 

desacreditarlos al extremo, cuando las decisiones le son favora-

bles lo que se plantea es como una prueba de que hay un cambio 

en los aparatos de justicia.

En diversas ocasiones conversamos con especialistas que se 

oponen a la construcción de este tramo. Nos plantearon que no 

estaban de acuerdo con la planeación del Tren Maya, han sido 

críticos en la forma y no en el fondo.

Rodrigo Medellín, destacado arqueólogo y ambientalista, 

nos dijo que en varias ocasiones solicitó el Plan Ejecutivo de la 

obra y que estaría dispuesto a colaborar, nunca lo hicieron.

Sin Plan Ejecutivo y Manifestación de Impacto Ambiental 

(MIA) no se puede desarrollar la obra, porque son la base de los 

criterios para la construcción. En la conferencia de prensa en 

que se presentó la MIA todo fue un caos y muchas preguntas 

quedaron sin responderse.

No es el mejor camino partir de que las cosas se hacen por-

que se hacen y porque se usan las atribuciones que se tienen 

para hacerlo. Lo que resuelven hoy será el problema de mañana.

RESQUICIOS.

Las y los pasantes de medicina no piden un régimen especial 

para desarrollar sus prácticas profesionales. Lo que quieren es 

garantía de seguridad por la violencia que han padecido sus co-

legas. El país es otro del que vivieron las autoridades de salud 

cuando hicieron sus prácticas profesionales que tanto ponderan, 

parece que no se dan cuenta de ello.

El gobierno acabó por pegar en la mesa sin im-

portar que mediaran disputas legales que de-

ben ser atendidas, cumplidas y respondidas en el 

tramo 5 y 6 del Tren Maya.

El góber que no tiene noticia 
El que parece no tener mayor noticia sobre sucesos relevantes que ocurren en su enti-
dad es el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha. Y es que tras la captura que se dio de 
Rafael Caro Quintero en el municipio de Choix, el mandatario estatal dijo desconocer 
si el buscado por la DEA era generador de violencia. “Yo no tengo ninguna información 
relativa a si a él se le podría hacer cargo de temas como la violencia en Choix. Lo que 
sí sé es que, si hubiera sido una persona con demasiada actividad en el tema, debería 
haber tenido un ejército que lo cuidara”. Para muchos esto contrastó con otra declara-
ción que hizo ayer mismo, según la cual sí se podría recrudecer la violencia en la zona, 
tras la captura. “¿Que si se puede recrudecer (la violencia)? Sí, sí puede, pero nosotros 
estamos atentos, porque no podemos nosotros decir: ‘Fíjate que no va a pasar nada’”. 
Ahí los dichos del góber.   

Acción relevante en Coyoacán
Un paso importante en favor de la inclusión dio ayer la alcaldía de Coyoacán, al iniciar 
una campaña de balizamiento de “cajones azules” de estacionamiento, espacios en los 
que las personas con discapacidad pueden tener facilidades de ascenso y descenso de 
vehículos en sus trabajos o domicilios. El titular de la demarcación, Giovani Gutiérrez, 
informó que en principio serán 65 los espacios que en distintas colonias —el primero 
fue en la Adolfo Ruiz Cortines— quedarán debidamente balizados, como parte de uno 
de los ejes de gobierno de la demarcación que es el de Calidad de Vida. El primer espacio 
fue entregado, nos comentan, por el director Jurídico, Obdulio Ávila, quien destacó la 
importancia que tiene para la alcaldía la atención de esta población que, calcula podría 
ser de 40 mil personas. Una población a la que se está atendiendo con prioridad, nos 
hacen ver.   

Derrota del !scal de NL 
Con la institución que encabeza con una nueva abolladura enorme en su credibilidad, 
Gustavo Adolfo Guerrero, fiscal de Nuevo León, asumió ayer los resultados a los que 
llegó el tercer peritaje forense al cuerpo de Debanhi Escobar, elaborados a instancias 
del Gobierno federal y con apoyo de los servicios forenses de la CDMX. Y es que dos 
elementos centrales de esta investigación relevante que realizó la institución que en-
cabeza fueron ayer derribados: la joven de 18 años no murió por un golpe en el cráneo 
ni tampoco el día de su desaparición. Titubeante e inseguro al intervenir, el funcionario 
deberá ahora acometer la tarea de enderezar una indagatoria que ya lleva cuatro meses 
y vuelve a puntos de origen. Y todavía hay quien se pregunta por qué hay tanta impu-
nidad en torno a los feminicidios. ¡Uf!

Invitados a Palacio 
La inauguración de la remodelación del museo dedicado a Benito Juárez, en Palacio 
Nacional, reunió, si se le puede llamar así, a los embajadores de Cuba, Marco Fermín 
Rodríguez Costa, y al de Estados Unidos, Ken Salazar. El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo, a través de su cuenta de Twitter, que “con respeto a las soberanías, 
son tiempos de reconciliación y unidad”. Sin embargo, en las benditas redes el diplo-
mático estadounidense publicó una fotografía de su visita a Palacio Nacional, en la que 
aparecen el Presidente y él. Quien sí compartió la fotografía publicada por el mandata-
rio fue el cubano Marco Rodríguez, a través de su cuenta en Twitter, aunque tampoco 
menciona a Ken Salazar. La diplomacia alcanzó para estar juntos, pero no revueltos, 
nos comentan.

De!niendo rumbos ¿y Marko?
Nos aseguran que ayer quizá a Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, le zumbaron 
los oídos. Y es que resulta que varios exmandatarios panistas se reunieron con Martín 
Orozco, gobernador saliente de Aguascalientes —con quien, es sabido, no la lleva muy 
bien el líder del albiazul—, para hablar sobre los rumbos que tiene que tomar su parti-
do. Y fue el propio mandatario quien se encargó de difundir en las benditas redes el 
encuentro con Juan Carlos Romero Hicks, Miguel Márquez, Francisco Domínguez 
y Carlos Medina Plascencia. Al que adhirió un mensaje no desprovisto de cierto filo: 
“Ante los futuros retos, es momento de reflexionar sobre el rumbo que ha tomado nues-
tra institución y definir hacia dónde debemos dirigirla. En una primera reunión con 
exgobernadores del PAN abordamos este tema, seguiremos trabajando en alternativas 
a favor de nuestro partido”. 

La sanción al PRI
De cara a la presentación, por parte del INE, de los resultados en materia de fiscalización 
de los partidos, que contempla multas para diferentes fuerzas políticas, el Consejo Ge-
neral confirmó sanciones para el PRI por el desvío de recursos públicos, nos aseguran. 
Y es que los consejeros electorales determinaron, mediante un procedimiento oficio-
so, que el tricolor trianguló recursos públicos por 8.9 millones de pesos, desviados de 
trabajadores estatales de Baja California, en el 2015. Sin embargo, por los millones des-
viados, el órgano electoral determinó que el Revolucionario Institucional sólo amerita 
una sanción de 1.2 millones de pesos, lo que pareciera, nos dicen, un costo calculado 
por ese partido.
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AGENDA NACIONAL

Rati!can sanción al 
PRI por desvío

EL CONSEJO General del INE con!rmó una sanción 
por 1.2 millones de pesos para el tricolor por el desvío de 

recursos por más 8.9 millones de pesos en Baja California 
durante 2015, los cuales fueron descontados vía nómina a 

los trabajadores del Gobierno estatal.

PODE-
MOS 
hablar 

de un feminicidio; 
entonces, la Fiscalía, 
el Gobierno federal, 
estatal, deben partir 
con una perspectiva 
de género y dere-
chos humanos”

Mario Escobar

Padre de Debanhi

Falleció entre 7 y 9 días después de que desapareciera

Debanhi murió por as!xia y no por 
golpe accidental, arroja necropsia

• Por Daniela Wachauf

mexico@razon.com.mx

D
ebanhi Escobar falleció entre 
siete y nueve días después de 
que desapareció, a causa de una 
as!xia por sofocación en su mo-

dalidad de obstrucción de vías respirato-
rias, determinó el tercer peritaje realizado 
a la joven, tras la exhumación del cuerpo, 
manifestó Felipe Takajashi, titular del Ins-
tituto de Ciencias Forenses (Incifo) de la 
Ciudad de México.

En conferencia, detalló que las conclu-
siones a las que llegaron fueron: se tienen 
los elementos su!cientes necesarios para 
establecer que la causa de muerte de De-
banhi Susana Escobar se debió a una as!-
xia por sofocación en su variedad de obs-
trucción en ori!cios respiratorios.

También mencionó que el intervalo 
postmortem que se estableció (el tiempo 
que pasó entre la muerte de la joven y su 
localización), con base en los hallazgos 
macroscópicos y signos cadavéricos, es de 
tres a cinco días a partir de la localización 
de la víctima. No se encontró evidencia al-
guna, tipo de lesión o hallazgo que pudie-
ra sustentar violencia sexual y se descartó 
por completo la as!xia por sumersión.

Las conclusiones expuestas por Taka-
jashi difieren de las múltiples versiones 
que ha hecho públicas la Fiscalía General 
de Justicia (FGJ) de Nuevo León.

El pasado 22 de abril, el fiscal estatal, 
Gustavo Adolfo Guerrero, señaló que la 
joven había fallecido por una contusión 
profunda en el cráneo. La principal línea 
de investigación era que había caído de 

TERCER PERITAJE re!ere que la joven fue sofocada por obstrucción de ori!cios respirato-
riosy no por sumersión, como sugirió la Fiscalía de NL; no hubo indicios de violencia sexual

manera accidental a una cisterna en el Mo-
tel Nueva Castilla. Posteriormente, la fami-
lia de la joven solicitó un peritaje externo, 
apoyado por expertos internacionales, y 
el 11 de mayo un medio de comunicación 
internacional informó los resultados de la 
segunda autopsia, que indicaba que fue 
asesinada y víctima de abuso.

Este lunes, Mario Escobar, padre de De-
banhi, dijo que su hija fue víctima de fe-
minicidio: “seguimos buscando la verdad, 
seguimos en la lucha de saber qué fue lo 
que le pasó a Debanhi… Agradecer a los pe-
ritos, al doctor Ricardo Mejía, al !scal, por 
la ayuda que hemos tenido. Mi esposa y yo 
queremos tener esa certeza y con!anza, 
queremos seguir en este camino, vamos 
avanzando”.

SEGÚN expertos, la as!xia por sofocación 
pudo ser con mano y tapándole los ori!cios 
respiratorios, que es nariz y boca, o con algún 
objeto, como una almohada o cinta canela.

EL ÚLTIMO REGISTRO
Ahora se sabe que las imágenes no fueron inmediatas a su muerte

4:35:37 

Ingresa al estableci-
miento (corriendo o 
caminando rápido).

4:36:05 

Se le ve asomando 
al restaurante por la 
cámara que da a la 
alberca y cisternas.

4:36:10 

Baja las escaleras hacia 
la pared y permanece 
20 minutos en la 
esquina de la barda y la 
estructura circular del 
restaurante.

4:35:32 Se le ve 
pasar corriendo por la 
cámara del restauran-
te que da a la carretera 
NLD-Monterrey.

4:56:53 

Se le ve pasar 
caminando en forma 
paralela a la barda que 
da a las cisternas.

5:47: 46 Un auto se 
detiene y se observa 
una silueta (similar a la 
de Debanhi) al lado. La 
imagen, por la cámara 
del restaurante.

CASO 

DEBANHI

INDIGNACIÓN  
Y DOLOR

4:28 

Se observa a Debanhi 
sobre el camellón.

4:30 
Se asoma a caseta de 
Alcosa.

El tercer peritaje se efectuó el sábado 
2 de julio y ese mismo día el cuerpo fue 
regresado al panteón, en el municipio de 
Galeana, para su inhumación.

Debanhi desapareció el 9 de abril pa-
sado, luego de acudir a una fiesta en el 
municipio de Escobedo, y 12 días después 
su cuerpo fue hallado en una cisterna del 
Motel Nueva Castilla.

Después de los resultados divulgados 
ayer, ahora se sabe que entre el 9 y el 21 de 
abril, en los que no se conoció su paradero, 
estuvo con vida al menos siete días.

En la conferencia de prensa de ayer, Ri-
cardo Mejía, subsecretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana del Gobierno fede-
ral, a!rmó que tienen un compromiso con 
la verdad y que no exista impunidad.

Al concluir la conferencia, Mario Es-
cobar difundió un video en el que a!rmó 
que su hija fue víctima de un feminicidio. 
“A mi interpretación muy personal es que 
la tenían viva. Otra situación que resultó 
de la exhumación fue que murió por una 
sofocación… entraron elementos de abu-
so sexual”, dijo, aunque en una entrevista 
previa, con los medios de comunicación, 
había manifestado estar de acuerdo con la 
conclusión de la nueva investigación pe-
ricial, que descartó que la joven haya sido 
víctima de este delito.

En un videomensaje, dijo que se negó 
que haya tenido agua en los pulmones, 
como se había dado a conocer en las pri-
meras versiones.

“Otra situación que se determinó por 
parte de esta exhumación fue que murió 
por una sofocación y se descarta la sumer-
sión. Podemos hablar de un feminicidio; 
entonces, la Fiscalía, el Gobierno federal, 
estatal, deben partir con una perspectiva 
de género y derechos humanos”, expuso.

Luz Estrada, coordinadora del Observa-
torio Ciudadano Nacional del Feminicidio 
(OCNF), dijo a este diario que es necesario 
tener claridad de lo que ocurrió.

“¿Cómo llegó al lugar donde la encon-
traron? Se requiere una investigación ex-
haustiva para tener claridad en la hipóte-
sis, para con!rmar si estamos frente a un 
feminicidio y quién lo cometió… No hay 
elementos claros de cómo fue la as!xia por 
sofocación y falta mucha información”, 
cuestionó.

Después de la conferencia de prensa de 
ayer, que no permitió preguntas de los re-
porteros, prevalecen las dudas sobre qué 
ocurrió con Debanhi desde que desapare-
ció hasta que falleció, qué fue de ella en los 
siete o más días en que estuvo viva, dónde 
estuvo en ese tiempo y cómo llegó a la cis-
terna donde fue hallada 12 días después de 
desaparecer, entre otras.

Más dudas que respuestas
El caso de Debanhi ha conmocionado por la cantidad de irregularidades registradas.
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8-9. Debanhi Escobar salió a una 
!esta acompañada de amigas. 
La madrugada del sábado fue la 
última vez que se le vio con vida. 

2. La Fiscalía de Feminicidios 
admite que “ninguna persona 
ingresó o revisó” la cisterna, 
a pesar de que se utilizaron 
binomios caninos. 

1. El cuerpo de 
Debanhi fue 
exhumado para que 
se le practicara una 
tercera necropsia.

20. Autoridades 
concluyen inspección 
en baldío aledaño al 
Motel, donde también se 
inspeccionó una cisterna. 

14. Familiares re!rieron que las 
autoridades habían revisado “un 
motel cercano” al lugar donde fue 
vista por última vez. Se ofrece una 
recompensa por información.

12. Filtran resultados de autopsia 
independiente que ordenó el 
padre de Debanhi, la cual reveló 
que fue asesinada y abusada 
sexualmente. 

24. La Fiscalía Especializada 
en Delitos contra las 
Mujeres de NL a!rma que 
el crimen será investigado 
como feminicidio. 

10. La Agencia Estatal de 
Investigaciones y la Comisión 
Local para la Búsqueda de 
Personas Desaparecidas inician 
labores de localización. 

5. La policía localiza una 
credencial de Debanhi en el 
complejo residencial que había 
sido cateado el 19 de abril.

18. Tercera autopsia revela que murió as!xiada, es 
decir, que se descarta el ahogamiento. Además, 
no fue abusada y murió entre 3 y 5 días antes de 
ser encontrada.

21. Localizan el cuerpo al 
interior de una cisterna 
dentro del Motel Nueva 
Castilla, donde se habían 
hecho cuatro diligencias. 

16. El padre de la joven revela 
que se revisaron 15 videos de 
cámaras alrededor del Motel 
Nueva Castilla.  

25. Autoridades aseguran el motel. La FGJ a!rma que la 
joven entró sola y caminó alrededor de la cisterna donde 
fue encontrada.
25. El padre de la joven dice que su hija “fue sembrada” y 
que se realizó una segunda necropsia, cuyos resultados 
di!eren con lo expuesto por la FGJ.

13. Un hombre es detenido 
por su presunta relación con la 
desaparición; ya se contaban con 
algunos videos. 

10. Se realiza un nuevo cateo en 
el Motel; realiza levantamientos 
topográ!cos en la alberca y la 
cisterna y !ja indicios en una 
habitación del inmueble. 

22. La FGJ indica que la causa 
de muerte fue contusión 
profunda de cráneo, por lo 
que sugiere que la joven murió 
accidentalmente al caer. 

18. La FGJ cateó la empresa 
de Transportes Internacionales 
Alcosa, luego de que videos la 
mostraran caminando en las 
inmediaciones.  

27. Se revelan videos que 
muestran a la joven corriendo 
por la entrada del motel y 
asomándose a una puerta de 
vidrio de un restaurante que se 
encuentra al interior. 

19. Ahora catean un 
departamento en Monterrey, 
luego de que se presumiera que 
pudieran encontrarse objetos de 
la joven.

29. La Fiscalía de Feminicidios 
señala que en grabaciones 
previamente reveladas se 
observa un automóvil detenerse 
frente a la entrada del Motel. 
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SE CON-

CEDE la 
suspensión 
de plano, 

para el efecto de que 
de no se ejecute y 
el interesado quede 
en el lugar donde 
se encuentre a 
disposición de este 
órgano jurisdiccional 
de amparo, sólo en 
lo que se refiere a su 
libertad personal, 
hasta que se resuel-
va el presente juicio”

Francisco Reséndiz
Juez 7O de Distrito 
de Amparo Penal en 
Puente Grande

EN CON-

SECUEN-

CIA, con 
apoyo en el 

artículo 126 de la Ley 
de Amparo, se de-
creta la suspensión 
de oficio y de plano, 
para el efecto de que 
cese de inmediato la 
desaparición forza-
da e incomunicación 
que se dice está 
siendo objeto”

Guillermo Urbina
Juez décimo tercero 
de Distrito en 
Amparo
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CARO QUINTERO  
(centro), durante 
su traslado al pe-
nal del Altiplano, 
el viernes pasado.

Juez concede amparo a hermana del Narco de Narcos

Frenan la entrega inmediata
de Rafael Caro Quintero a EU

• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

U
n juez federal detuvo las ac-
ciones de las autoridades para 
entregar al narcotraficante Ra-
fael Caro Quintero a Estados 

Unidos, sin que medie un proceso de 
extradición.

El hoy detenido es requerido para en-
frentar su juicio por el asesinato del exa-
gente de la DEA Enrique Kiki Camarena, 
cometido en febrero de 1985.

Francisco Reséndiz Neri, juez séptimo 
de Distrito de Amparo Penal en Puente 
Grande, Jalisco, concedió al capo, tam-
bién conocido como El Príncipe o El Nar-
co de Narcos, una suspensión de plano, 
que impide trasladarlo fuera del país, 
como parte de un juicio de amparo pro-
movido por su hermana, Beatriz Angéli-
ca Caro Quintero.

“Se concede la suspensión de plano, 
para el efecto de que de no se ejecute y 
el interesado quede en el lugar donde se 
encuentre a disposición de este órgano 
jurisdiccional de amparo, sólo en lo que 
se refiere a su libertad personal, hasta que 
se resuelva el presente juicio de amparo.

“Cuando el acto reclamado sea la or-
den de deportación, expulsión o extradi-
ción, la suspensión tiene por efecto que 
no se ejecute y el interesado quede en el 
lugar donde se encuentre a disposición 
del órgano jurisdiccional de amparo, sólo 
en lo que se refiere a su libertad perso-
nal”, refirió el juzgador.

El amparo fue presentado el sábado 
por la hermana del exlíder del Cártel de 
Guadalajara. Beatriz Angélica Caro Quin-
tero interpuso el recurso y así lo registró 
el juez. Refirió que el Gobierno federal 
intenta extraditar a su hermano sin cum-
plir el procedimiento conforme al tratado 
con Estados Unidos.

Destacó que, en el penal de máxima 
seguridad del Altiplano, en el Estado de 
México, donde fue internado el pasado 
viernes, un día después se le dio a cono-
cer la orden de detención provisional con 
fines de extradición.

En la Ciudad de México, el juez déci-
mo tercero de Distrito en Amparo, Gui-
llermo Francisco Urbina Tanús, también 
concedió una suspensión de plano con-
tra el hoy detenido, para evitar que pue-
da estar incomunicado dentro del centro 
penitenciario federal.

“En consecuencia, con apoyo en el 
artículo 126 de la Ley de Amparo, se de-

BEATRIZ ANGÉLICA interpuso el recurso, 
porque en México se “intenta” extraditarlo sin 
cumplir el procedimiento; también otorgan sus-
pensión de plano para evitar incomunicación

AMLO niega injerencia de 
la DEA en captura del capo
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA DETENCIÓN del narcotraficante 
Rafael Caro Quintero se logró gracias a 
trabajo de inteligencia de la Fiscalía Ge-
neral de la República y de la Secretaría 
de Marina y no hubo intervención de la 
Agencia Antidrogas de Estados Unidos 
(DEA), aseguró el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

“La Marina actuó en apoyo de la Fis-
calía para hacer valer, para ejecutar una 
orden de aprehensión. Desde luego, esto 
implicó un trabajo de inteligencia con el 
propósito de que no se pierdan vidas hu-
manas y fue un trabajo que llevó a cabo a 
la Fiscalía con el apoyo de la Secretaría de 
Marina. En el caso de la partici-
pación de la DEA, como lo se-
ñaló el embajador de Estados 
Unidos, no tuvieron injerencia 
directa”, afirmó el Presidente.

En conferencia de prensa 
dio a conocer que la DEA sólo 
tuvo una participación indi-
recta, con el uso de drones 
para ubicar al capo de las dro-
gas, pero insistió que, en este 

creta la suspensión de oficio y de plano, 
para el efecto de que cese de inmediato la 
desaparición forzada e incomunicación 
que se dice está siendo objeto.

“Por tanto, requiérase a las autorida-
des señaladas como responsables, que, 
en el plazo de veinticuatro horas, conta-
do a partir de la notificación de este auto, 

informen a este juzgador sobre el cum-
plimiento de la medida cautelar decreta-
da”, estableció el juzgador.

Instruyó a un actuario a notificar el 
acuerdo a Caro Quintero y requerir que 
manifieste si ratifica o no la solicitud del 
amparo promovido y si autoriza a los dos 
abogados que suscribieron el documento.

“Dicho actuario deberá hacer entrega 
de los oficios dirigidos a los centros fe-
derales que corresponda, que se adjun-
tan por separado. Se instruye al personal 
judicial respectivo, supervisar la debida 
integración entre el expediente físico y 
electrónico; se autoriza al secretario que 
firme los oficios de este juicio”, señaló.

caso en específico, no hubo interven-
ción de esa agencia extranjera y mucho 
menos participación de sus agentes en 
territorio nacional.

“Es que a veces participan, tienen 
sistemas de información y hay coopera-
ción —eso está establecido, está escrito— 
cuando se requiere, pero últimamente 
no ha habido, no hay. Y estamos hablan-
do de equipos, de drones, pues —¿No 
lo ubicó la DEA y le dijo a Marina?— No, 
no. Y mucho menos elementos. Ya no es 
como antes, pues”, abundó.

El Presidente señaló que no hubo in-
dicaciones o negociación con el gobier-
no estadounidense para arrestar a Caro 
Quintero, “porque eso ya no ocurre con 
este Gobierno, los acuerdos que se esta-

blecieron en el pasado”.
“Yo no trato estas cosas. Es-

tos son acuerdos que tienen 
que ver con intereses genera-
les, nacionales. Un Presidente 
de México no puede ir a tratar 
con un presidente de otro país 
el asunto de un presunto de-
lincuente. Eso a lo mejor lo 
hacían antes, nosotros no”, 
sostuvo.

RAFAEL Caro Quintero fue liberado en el 2013, 
después de estar recluido 28 años en México 
por el crimen de Enrique Camarena. El viernes 
fue recapturado, con fines de extradición a EU.

14

9

Elementos de la 
Marina perdieron la 
vida tras operativo

Años, aproximada-
mente, el El Príncipe 
estuvo prófugo 

AMLO rechazó que 
la detención de Caro 
Quintero pudiera 
desatar la violencia 
en el norte del país y 
advirtió que para que 
no haya dudas su Go-
bierno no permitirá 
que haya impunidad.

Aeronave de la Marina  

no fue derribada: Semar

EL HELICÓPTERO perteneciente a la 
Secretaría de Marina que se desplomó 
el viernes pasado en el municipio de 
Los Mochis, en Sinaloa, donde fallecie-
ron 14 elementos, luego de la captura 
de Rafael Caro Quintero, no fue derriba-
do, informó la dependencia.

“Al momento se están realizando las 
investigaciones correspondientes; sin 
embargo, la información con la que se 
cuenta hasta ahora es que la aeronave 
no fue derribada y serán las autorida-
des correspondientes las que determi-
nen las causas de accidente”, señaló la 
dependencia a La Razón.

El viernes pasado la Marina detalló 
que durante las actividades operativas 
que realizaba una aeronave se acciden-
tó en Los Mochis.

“Con base en la información con la 
que se cuenta al momento, un helicóp-
tero Black Hawk sufrió un accidente, 
desconociendo al momento las causas 
del mismo. El mencionado helicóptero 
transportaba 15 personas, de las cuales, 
lamentablemente 14 perdieron la vida 
y una se encuentra recibiendo atención 
médica”, indicó, al tiempo de afirmar 
que se investigará para determinar 
las causas que pudieron provocar el 
accidente.

Daniela Wachaf

Otorgan dos 

suspensiones
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LOS 17 LÍDERES que pide Estados 
Unidos responde a los intereses de 
allá, no visualizan las consecuencias 

que tiene su captura para México”

Alejandro Pocoroba
Integrante del Programa de Política de Drogas 
del CIDE
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Instan al Gobierno

a detener a narcos 

“de alto perfil”
• Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

AL CONSIDERAR que la captura de 
Rafael Caro Quintero no fue un golpe 
necesariamente certero en contra del 
crimen organizado y que pudo obedecer 
a factores de interés y presiones políticas, 
expertos apuntaron que el Gobierno fe-
deral deberá dar con líderes criminales 
de “alto perfil” y cambiar la estrategia 
para frenar realmente la violencia que se 
vive en México.

José Luis Cisneros, experto de la 
Universidad Autónoma Metropolitana 
(UAM), refirió que, si el arresto del capo 
fue realmente parte de la estrategia de se-
guridad y no de un objetivo político en el 
marco de las contiendas electorales, en-
tonces el Gobierno federal deberá dar re-
sultados con la captura de Los Chapitos.

En entrevista, señaló que la detención 
de Caro Quintero también fue “un bono” 
para el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador “ante el desacierto y el enojo” 
por la actuación de su administración 
ante los cárteles.

Subrayó que la captura de Caro Quin-
tero sí fue importante, pero no relevan-
te; muestra de ello, dijo, es que no hubo 
enfrentamientos entre autoridades y 
criminales, como ha ocurrido con otros 
“personajes”, tal como sucedió con Juan 
Gerardo Treviño, El Huevo, líder del Cár-
tel de Noreste, en marzo pasado.

En tanto, Andrés Sumano, investiga-
dor del Colegio de la Frontera Norte (Co-
lef), sugirió que la captura de Rafael Caro 
Quintero fue para aliviar la tensión con 
Estados Unidos, aunque el Presidente lo 
ha negado reiteradamente, ante la des-
confianza que han generado las institu-
ciones mexicanas para aquel país.

Consideró que también podría obe-
decer al plan que el mandatario federal 
ha dejado entrever durante sus confe-
rencias, acerca de dejar que un sólo cár-
tel domine una zona para detener los 
enfrentamientos y, con ello, la violencia; 
sin embargo, advirtió que las capturas 
podrían no funcionar, pues en cuanto se 
atrapa a un líder surgen nuevos. 

Para Alejandro Pocoroba, del Progra-
ma de Política de Drogas del CIDE, con-
sideró que la estrategia a seguir debería 
ser el control de armas dentro del país y 
realizar operaciones financieras, como el 
congelamiento de cuentas ligadas a cri-
minales, para afectar sus finanzas.

“Los 17 líderes que pide Estados Uni-
dos responde a los intereses de allá, no 
visualizan las consecuencias que tiene 
su captura para México”, opinó.

PIDEN dar 
resultados con 
el arresto de 
Los Chapitos; 
ven intento de 
aliviar tensión 
con EU, al 
detener a Caro 
Quintero

Cárteles han diversi!cado sus actividades: experto

Crimen trasnacional 
produce más violencia
• Por Daniela Wachauf

mexico@razon.com.mx

E
n México operan 12 cárteles y han 
evolucionado algunos de ellos 
hacia agrupaciones del crimen 
trasnacional, produciendo un 

mayor grado de violencia, además de que 
han diversificado sus actividades, que 
van desde trasiego de drogas hasta tráfi-
co de totoaba, de acuerdo con el reporte 
“México: Crimen Organizado y Organi-
zaciones de Tráfico de Drogas” y con el 
especialista en seguridad David Saucedo.

El también estratega electoral y espe-
cialista en seguridad pública dijo a La Ra-
zón que estas organizaciones parten de 
una base común: la mayoría tiene parti-
cipación en los mercados de narcomenu-
deo locales y es una actividad primordial, 
y algunos de ellos tienden a abrir rutas de 
trasiego de drogas hacia Estados Unidos.

“Dependiendo de la región del país 
donde estén actuando los cárteles, por 
ejemplo, en Michoacán (como Cárteles 
Unidos, respaldado por el Cártel de Sina-
loa), cobra extorsiones a los productores 
de aguacate, llamado oro verde, para 
financiar su guerra en contra del Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG).

“En el norte, como es el caso del Cártel 
de Sinaloa, se dedican al tráfico de perso-
nas; anteriormente, los polleros trabaja-
ban de forma independiente, pero ahora 
los grupos criminales están controlando 
esta ruta de migrantes, con el objeto de 
obtener ganancias rápidas”, explicó.

Abundó que los criminales, perte-
necientes al Cártel de Tijuana, también 
trafican la totoaba, que es un problema 
para la vaquita marina en México. “Des-
de hace años se dedican a esto… tenemos 
un abanico muy vasto de actividades que 
antes eran realizadas por manos peque-
ñas y ahora lo expandió el crimen orga-
nizado”, subrayó.

El reporte, elaborado por el Servicio de 
Investigación del Congreso estadouni-
dense, refiere que la principal caracterís-
tica del panorama criminal actual en Mé-
xico es la batalla entre el relativamente 
emergente CJNG, cuyo principal negocio 
son las drogas sintéticas (tanto metanfe-
tamina como fentanilo), y el Cártel de 
Sinaloa, la organización criminal históri-
camente dominante y más extensa.

Detalla que los organismos delin-
cuenciales se han fragmentado en nue-
ve grupos principales, como: CJNG, Cár-
tel del Noreste, La Familia Michoacana y 
Los Rojos, entre otros, potencialmente, 
con cientos de delincuentes locales más 
pequeños.

También resalta que los traficantes 
pueden cometer actos de violencia 
para resolver disputas y servir como 
una amenaza creíble de violencia futu-
ra para coaccionar la cooperación y esta 
violencia puede intimidar a los rivales 

potenciales y a las autoridades guberna-
mentales.

El reporte destaca que los niveles de 
delitos violentos en México han aumen-
tado y disminuido a lo largo de los años, 
pero se han intensificado desde media-
dos de la década del 2000.

Y se estabilizaron durante los prime-
ros dos años de la administración de 
Enrique Peña Nieto (2012-2018), aunque 
comenzaron a declinar antes de disparar-
se nuevamente en los últimos dos años 
de dicha administración, desde el 2016 
hasta finales del 2018.

Refiere que fuentes gubernamentales 
informaron en el 2018 que los homicidios 
superaron 33 mil, para una tasa nacional 
de 27 por cada 100 mil habitantes. En el 
2019, México vio más de 34 mil 500 homi-
cidios dolosos, para una tasa nacional de 
29 por cada 100 mil. En el 2020 y 2021, la 
tasa de homicidios se mantuvo en niveles 
históricamente altos.

“Los asesinatos han continuado a 
niveles altos durante la administración 
del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. En su punto medio, algunos 
observadores estiman que el mandato 
de López Obrador (2018-2024) probable-
mente será el más violento en la historia 
reciente de México”.

REPORTE del Congreso de EU refiere que el panorama actual 
en México es, principalmente, por la batalla con CJNG y de Sina-
loa; niveles de delitos aumentaron desde hace 22 años, señala

3417
Mil 500 homicidios 
dolosos se registra-
ron en 2019

Capos mexicanos
son buscados por 
Estados Unidos

Acciones en seguridad son “llamaradas de petate”: AN

EL PAN en el Sena-
do consideró que las 
acciones del Gobierno 
federal en seguridad son 
“llamaradas de petate”.

Luego de la detención 
de Rafael Caro Quintero 
y ante la lista de 17 capos 
mexicanos que Estados 
Unidos tiene en la lista 
de los más buscados, 
como lo publicó La Razón 
en su edición de ayer, 
la vicecoordinadora del 
blanquiazul, Kenia López 
Rabadán, aseveró que el 
Presidente sólo tiene la 

opción de cumplir la ley 
para capturarlos a todos.

“Evidentemente, lo 
que le tocaría hacer al 
Presidente de la Repúbli-
ca es cumplir con la ley y 
que quienes cometen un 
delito la paguen, veamos 
si es capaz de meterse 
con los delincuentes.

“Por cierto hoy el tema 
de fondo es de justicia, 
una exigencia de justicia. 
En México, lo que los 
ciudadanos, los jóvenes, 
lo que todo el pueblo de 
México está exigiendo es 

seguridad y justicia y me 
parece que el Presidente 
nada más hace llamara-
das de petate, pero ojalá 
que ahora sí se pongan a 
trabajar”, manifestó.

En conferencia de 
prensa, dijo que ante 
las “verdades a medias” 
sobre lo que sucedió en 
el operativo, pedirán que 
el secretario de Marina, 
Rafael Ojeda, y la de Se-
guridad, Rosa Icela Rodrí-
guez, comparezcan ante 
la Comisión Permanente.

Magali Juárez

EL DIRIGENTE nacional del PRD, Jesús Zam-
brano, aseguró el sábado que el operativo de 
la Marina responde a presiones de EU y no al 
resultado de un plan de seguridad en el país.

ELEMENTOS del Ejército, GN  y la Policía de Mi-
choacán ingresaron a San Juan Parangaricutiro, 
el 14 de julio, y tomaron el control de la cabecera 
municipal, que estaba en manos del CJNG.

1.  Jalisco Nueva 
Generación

2.  De Sinaloa

3.  Del Golfo

4.  De Los Beltrán 
Leyva

5.  Los Zetas

6.  Del Noreste

7.  Caballeros 
Templarios

8.  Los Viagras

9.  La Familia 
Michoacana

10.  Los Rojos

11.  De Tijuana 
(Arellano Félix)

12.  De Juárez (Ca-
rrillo Fuentes)

Los cárteles que 
tienen mayor pres-
encia en México son: 

Con 
dominio 

territorial

EL CÁRTEL JALISCO Nueva Generación está entre los grupos delincuenciales con dominios 
territoriales y, potencialmente, con cientos de delincuentes locales, según un reporte de EU.
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En todo el país vemos claras viola-
ciones a la ley de las “corcholatas” 
morenistas, tanto en la participa-

ción de eventos públicos como con especta-
culares, bardas y vallas móviles, !nanciados 
con recursos públicos o por alguien, lo cual 
debe ser investigado”

Marko Cortés

Líder nacional del PAN 
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Pide Lorena Cuéllar reforzar seguridad
MEJORAR la 
paz y lograr un 
Estado sólido, 
el objetivo, 
sostiene; bus-
ca políticas in-
tegrales entre 
las 3 órdenes 
de gobierno

a las y los alcaldes, a quienes pidió re-
doblar esfuerzos para dar continuidad 
a las estrategias de la seguridad, como 
contar con el número de policías acorde 
a la población, destinar presupuesto a su 
desempeño, avanzar en su certi!cación y 
capacitación, además de regular la venta 
de bebidas embriagantes, así como for-
talecer el tema de prevención y erradi-
cación de violencia de género, por lo que 
impulsará el programa Policía de Género.

Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA de Tlaxcala, Lore-
na Cuéllar, encabezó la Mesa de trabajo: 
Gobierno, Seguridad y Procuración de 
Justicia, Estado-Municipios, con el pro-
pósito de fortalecer el trabajo de forma 
articulada para mejorar la paz y lograr un 
sólido Estado de derecho, con políticas 
integrales que cuenten con la participa-
ción de los tres órdenes de gobierno. 

En el Salón Joaquín Cisneros de la ciu-
dad capital, la titular del Ejecutivo local 
agradeció el respaldo de la Federación y 
de los municipios, ya que son parte fun-
damental para mantener a la entidad en 
los primeros lugares de seguridad a nivel 
nacional, pues tan sólo en diciembre y 
mayo pasados logró el primer lugar en 
esta estadística gracias a la disminución 
de delitos.

Puntualizó que siempre respaldará 
LA GOBERNADORA de Tlaxcala (al 
centro), ayer, en la Mesa de Paz.

Urgen a INE 
inhabilitar a 
“corcholatas”
• Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

EL PAN Y PRD pidieron al Instituto Na-
cional Electoral (INE) que sancione con 
la inhabilitación de la candidatura a los 
aspirantes de Morena para abanderar al 
partido en la elección presidencial de 
2024, tras acusar que, presuntamente, 
continúan cometiendo actos anticipados 
de campaña. 

El dirigente del PAN, Marko Cortés, 
recargó los señalamientos contra el se-
cretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, y la Jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, a 
quienes acusó de utilizar recursos públi-
cos para promocionarse indebidamente. 

En ese sentido, advirtió que los panis-
tas “estarán atentos para grabar, tomar 
fotografías y recabar elementos de que 
las corcholatas están violando reiterada-
mente la legislación electoral”. 

Al llamado se sumó la vicecoordina-
dora panista en el Senado, Kenia López 
Rabadán, quien condenó la salida de 
Sheinbaum Pardo a Guerrero, donde pro-
mocionó la reforma electoral, en medio 
del incremento de contagios de Covid-19, 
inundaciones y pendientes con las vícti-
mas del desplome de la Línea 12. 

En tanto, el dirigente del PRD, Jesús 
Zambrano, acusó a la mandataria capita-
lina de no acatar las decisiones de las au-
toridades electorales, pues dijo que con-
tinúa cometiendo actos de proselitismo. 

LOS PANISTAS ”estarán atentos” para reca-
bar los elementos necesarios para demostrar 
que las “corcholatas” del partido guinda come-
ten un delito electoral, aseguró Marko Cortés.
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Lanzan “Alerta Violeta” 
contra desapariciones
Redacción • La Razón

COMO UNA de las acciones para preve-
nir, atender y erradicar la violencia de gé-
nero, la gobernadora de Guerrero, Evelyn 
Salgado Pineda, puso en marcha el Proto-
colo Violeta, como una nueva estrategia 
integral de gobierno, que contempla la 
búsqueda inmediata de niñas y mujeres 
desaparecidas a través de la Alerta Violeta, 
con la participación de los tres niveles de 
gobierno y la colaboración de los diversos 
sectores de la sociedad civil. 

“La lucha está firme, aquí no vamos a 
dar ni un paso atrás, vamos por la erradi-

cación de la violencia contra nuestras mu-
jeres y nuestras niñas guerrerenses. Va-
mos a trabajar de la mano en la atención, 

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado 
(centro) y Alejandro Encinas (izq.), ayer.

POR GUILLERMO HURTADO

LONDRES A 40 GRADOS   

guillermo.hurtado@razon.com.mx 

Twitter: @hurtado2710

Cuando dos habitantes de la isla se encuentran a 
media calle, lo más probable es que alguno comien-
ce la conversación con una afirmación de este tipo: 

“Hace frío hoy, ¿verdad?”. Su interlocutor lo escuchará 
con atención y después de un segundo –como si ca-
vilara acerca de la veracidad de la información– res-
ponderá: “En efecto, hoy hace frío”. En ese momento 
se hace un silencio incómodo. Ninguno de los dos 
individuos sabe qué más decir. Entonces, cualquie-
ra de ellos dirá: “Me dio gusto saludarte”. A lo que el 
interlocutor responderá algo así como: “Que tengas 
un buen día”; y cada quien retomará su camino para 
ocuparse de sus asuntos privados.   

Como se podrá observar, el asunto del clima 
ocupó aproximadamente el cincuenta por ciento del 
diálogo entre estos dos sujetos.   

La semana anterior la BBC dio un anuncio que 
ha dejado perplejos a los súbditos de la Reina Isabel 
II: es probable que una onda de calor eleve los ter-
mómetros del centro de Inglaterra a los 40 grados 
centígrados.   

Nunca antes, desde que existen las mediciones 
de la temperatura en la Gran Bretaña, los termóme-
tros han alcanzado ese nivel. El récord es de 38.7 en 
2019. Se trata, por lo mismo, de un hecho insólito que 
tiene a los ingleses muy preocupados.   

Las casas inglesas no están preparadas para este 
inconveniente. No hay en ellas, como en las del trópi-
co, ventiladores que cuelguen del techo, no hay apa-
ratos de aire refrigerado, mucho menos hay hamacas.  
Los ingleses sudarán gotas gordas. 

La noticia de la ola de calor en Inglaterra ha dado 
la vuelta al mundo, pero el cambio climático no sólo 
afecta a las naciones ricas, como el Reino Unido, sino 
también y, sobre todo, a las más pobres. Sin embargo, 
a los efectos destructivos del cambio climático en 
América Latina, África o Asia no se les da la misma 
importancia en los medios. Por desgracia, tiene que 
hacer mucho calor en Londres para que el mundo se 
inquiete por los cambios que están aconteciendo en 
el clima global.  

Por fortuna, hay numerosos grupos ecologistas 
en Inglaterra que trabajan para enfrentar los proble-
mas que plantea el cambio climático a nivel global. Es 
probable que, si esta semana se llega a los 40 grados, 
la sociedad inglesa cobre mayor conciencia de la ne-
cesidad de tomar medidas inmediatas para detener 
el calentamiento global. El Acuerdo de Paris ha fija-
do la meta de que en 2050 las emisiones de gases de 
efecto invernadero lleguen a lo más cercano a cero. 
En los debates recientes que se han organizado para 
elegir al nuevo líder de los conservadores, todos los 
candidatos han estado acuerdo con dicho plan y esa 
es una noticia esperanzadora.  

Los ingleses están obsesionados 
con el clima. No sólo son cono-

cidos por sus sofisticados modelos 
meteorológicos, sino porque el te-
ma ocupa una cantidad considera-
ble de su tiempo.    

TEATRO DE SOMBRAS En lo que va del año va 47% del total

Baja 13% localización 
de personas en el país
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

L
a crisis de desaparecidos en Mé-
xico sigue siendo un talón de 
Aquiles. En lo que va de este año, 
el porcentaje de personas que fue 

hallado resultó 13.2 por ciento menor al 
localizado en el mismo periodo de 2021.

De acuerdo con Cifras del Registro 
Nacional de Personas Desaparecidas y 
no Localizadas (RNPDNO), entre el 1 de 
enero y el 9 de julio de 2022 se pudo ha-
llar a tres mil 971 personas de un total de 
ocho mil 412 desaparecidas, es decir, al 
47.3 por ciento del universo total; mien-
tras que en 2021, de una cifra de 10 mil 
464 se localizaron a cinco mil 699, lo que 
representó el 54.5 por ciento. Lo anterior, 
sugiere que la caída en porcentajes entre 
un año y otro es de 13.2 por ciento.

Delia Quiroa, vocera del colectivo Diez 
de Marzo, aseguró que la política de “abra-
zos y no balazos” del Gobierno federal no 
ha funcionado para abatir la inseguridad 
en el país ni las desapariciones; por ello, 
los criminales han tomado más fuerza y 
se han apropiado de los territorios.

“La situación pienso que está peor al 
paso de los meses, pues se manda el men-
saje de abrazos y no balazos y se tiene la 
percepción de que, si desapareces perso-
nas o las matas, no hay algún tipo de cas-
tigo. A las bandas del crimen organizado 
se les hace más fácil desaparecer personas 
y lo vimos en las últimas semanas, por 
ejemplo, con el caso de los jesuitas”, dijo.

Dostuvo que la culpa de las desapari-
ciones es principalmente del crimen or-
ganizado y, por ello, la localización de per-
sonas es menor, ya que también es difícil 
acudir a los territorios con su presencia.

“Se necesita implementar una buena 
estrategia de seguridad y prevenir las 
desapariciones; pero, al contrario, no se 
generan acciones y por ello persiste la 
desaparición”, manifestó.

La activista comentó que ya no hay 
respeto ni por la Iglesia, ya que, si bien 
antes eran santuarios, ahora los crimina-
les pueden entrar a los templos y llevarse 
personas para desaparecerlos, mientras 
las autoridades no operan para buscarlos.

El reporte del RNPDNO, dependiente 
de la Secretaría de Gobernación (Segob), 
también revela que las mujeres de entre 
10 y 24 años de edad es el sector en el que 
recae la mayor parte de los reportes de 
búsqueda en los estados, pues mientras 
en 2021 representó 22.6 por ciento de la ci-
fra general, en 2022 fue de 23.5 por ciento.

En ese sentido, las entidades que este 
año van a la cabeza en cuanto a mujeres 
desaparecidas en ese rango de edad son 
Estado de México, Veracruz, Nuevo León, 
Jalisco y Ciudad de México.

MUJERES de entre 10 y 24 años son las que más reportes 
de desaparición tienen; activistas señalan como responsa-
bles de ausencias a los grupos del crimen organizado

COLECTIVOS de búsqueda localizaron entre el 
domingo y el lunes un total de 4 fosas clandes-
tinas en un predio en Zapopan, Jalisco, sin que 
aún se sepa a cuántos cuerpos corresponden.

Karla Guerrero, representante del co-
lectivo Madres en Búsqueda de sus Desa-
parecidos, dijo que las desapariciones no 
paran y en la actual administración ven 
un desdén por buscar a la gente, a pesar 
de que en el discurso digan otra cosa.

“Es la delincuencia organizada, princi-
palmente, la que se encarga de desapare-
cer gente, pero coludida con las autorida-
des y policías locales, pues entre ellos se 
entregan a las personas que van a desapa-
recer”, indicó la activista.

Añadió que la seguridad es el principal 
problema para localizar gente o restos, 
pues las autoridades dicen que no se ha-
cen cargo en caso de que les pase algo en 
los territorios, además de que han sido 
acompañados y vigilados por criminales: 
“es el clásico halconeo con el que nos to-
pamos; incluso, empiezan balaceras en los 
puntos en donde nos encontramos”.

Aseguró que ya no esperan nada de la 
Comisión Nacional de Búsqueda ni de la 
Segob, pues no tienen interés en el tema.

sanción, prevención y erradicación de la 
violencia en todos sus tipos y agradezco 
el respaldo en todo momento del Gobier-
no de México que encabeza nuestro Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador”, 
mencionó la mandataria. 

Bajo el esquema “Cada minuto cuenta”, 
la Alerta Violeta es el nuevo operativo de 
búsqueda de niñas y mujeres desapareci-
das en Guerrero y es el primer mecanismo 
del país que no requiere una denuncia 
ante el Ministerio Público, ya que para 
activarse sólo se requiere la denuncia a 
través del número de emergencias 911. 

En esta estrategia integral Protocolo 
Violeta, única en el país, se desdoblan tres 
estrategias principales como la Alerta Vio-
leta, la aplicación digital “S. O. S Mujeres”, 
que funcionará como un botón de emer-
gencia y se presentará la Estrategia de Es-
pacios y Transporte Seguro para Mujeres 
en Guerrero que iniciará en Acapulco.

 AUSENCIAS QUE PESAN 
Datos de personas ausentes de enero al 9 de julio de cada año.

5,699 

localizadas

2021 
8,412

desaparecidas,  
no localizadas  
y localizadas

2022 
10,464

desaparecidas,  
no localizadas  
y localizadas

4,441 

no localizadas

3,971 

localizadas

Fuente: Segob- RNPDNO

4,765 

no localizadas
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Destacan !gura de Juárez 
como inspiración de la 4T
• Por  Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador encabezó la ceremonia por el 150 
aniversario luctuoso del Benemérito de 
las Américas, Benito Juárez, en el que se 
anunció la apertura del museo dedicado 
al expresidente en Palacio Nacional.

En su discurso, el secretario de Gober-
nación, Adán Augusto López, destacó que 
el exmandatario se convirtió en inspira-
ción de la Cuarta Transformación.

“No es extraño por lo mismo, que su 
figura sea un referente constante, una ins-
piración perseverante en la Cuarta Trans-
formación que hoy encabeza nuestro Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador. A 
150 años de su muerte, recordamos a un 
héroe nacional por el cual, sin su herencia 
política, no podríamos construir la nueva 

historia del México contemporáneo”, dijo.
El funcionario consideró que desde la 

administración del presidente Juárez “se 
creó el legado indestructible que hoy es un 
pilar inamovible del nuevo proceso trans-
formador por el que día a día trabajamos 
en el gobierno de México”.

Destacó que, en su tiempo, Juárez en-
frentó a los que “medraban con el presu-
puesto público y a los que anteponían sus 
intereses, privilegios y prebendas de grupo 
por encima de los del desarrollo equitativo 
de una nación”.

Y luego refrendó un compromiso con 
el Presidente de la República de que “se-
guiremos trabajando con todo el compro-
miso y sin descanso por la revolución de 
las consciencias para que las mexicanas y 
mexicanos cuestionen y actúen para cam-
biar las condiciones y estructuras que opri-
men y castigan a los que menos tienen”.

EL PRESIDENTE 
López Obrador 

(centro), durante 
el homenaje a Be-
nito Juárez, ayer.

Mantiene 2,793 Módulos de Atención Respiratoria  en el país

Comportamiento de 5ª ola 
Covid, similar a la 3ª: IMSS

• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

E
l Instituto Mexicano de Segu-
ro Social (IMSS) analizó que el 
comportamiento de la pande-
mia por Covid-19 es similar al 

de la tercera ola pandémica, periodo en 
el cual el instituto abrió hasta cuatro mil 
200 Módulos de Atención Respiratoria 
(MARSS).

Informó que actualmente cuenta con 
dos mil 793 módulos distribuidos en 
toda la República Mexicana, de los cua-
les 234 funcionan las 24 horas del día, 
los siete días de la semana, para brindar 
atención especializada.

El IMSS detalló que los MARSS se ubi-
can en las Unidades de Medicina Familiar 
(UMF), han funcionado desde el inicio de 
la pandemia y la cantidad de aperturas se 
ajusta según la demanda de atención.

EL INSTITUTO a!rma que para la operación y funciona-
miento de los MARSS se tiene personal de primer nivel; se-
mana inicia con menos casos: Ssa registra 5,786 y 19 muertes

6
Millones 454 mil 

263 contagios se han 
capturado en total
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Al cierre de ayer 
Estados con más casos 

acumulados y decesos.

Fuente|Ssa

Cifras en unidades
6,454,263

Con!rmados 
Acumulados

211,001
Con!rmados 
Activos*

326,523 Defunciones

*Casos positivos con fecha de inicio 

de síntomas en los últimos 14 días

Entidades con más casos y muertos
1 CDMX  1,605,245 56,548

2 Edomex 642,514  34,894

3 Nuevo León  360,906 15,240

4 Guanajuato 308,824  14,845

5 Jalisco  264,598 19,608

6 SLP 207,488   7,495

7 Tabasco  205,016         6,264

8 Veracruz 204,048 16,463

9 Puebla 187,053  16,514

10 Sonora  179,977 10,298 

Tamaulipas 163,240 8,311

12 Coahuila  161,894  8,858

**Decesos

1

3

11

2

9

4

5

10

8

7

6

12

Para la operación y funcionamiento de 
los módulos, se ha contado con el apoyo 
del personal de primer nivel, la atención 
es brindada por médicos familiares y ge-
nerales; además, participan enfermería, 
personal de laboratorio y asistentes.

El instituto destacó que para una per-
sona que presenta sintomatología de en-
fermedad respiratoria, la atención inicia 
con un cuestionario de síntomas para 
determinar si cumple la definición ope-
racional de coronavirus.

En ocasiones, al paciente se le rea-
liza una prueba rápida y, en caso de ser 
positiva, recibe la valoración médica. Si 
alguna persona tiene datos de gravedad, 
es enviado al hospital de segundo nivel 
de atención, de manera inmediata.

Resaltó que para los trabajadores afi-
liados al instituto que requieren inca-
pacidad por coronavirus se habilitó el 
permiso Covid-19 versión 4.0, mediante 
la cual, desde su casa, la pueden obte-
ner por cinco días, sin necesidad de una 
prueba rápida.

Por otra parte, en las últimas 24 horas 
se documentaron cinco mil 786 casos 
confirmados de Covid-19, con tres mil 
075 contagios menos que el domingo 17 
de julio, cuando se documentaron ocho 
mil 861, lo que representa una disminu-
ción de 34.7 por ciento.

En defunciones hubo un aumento de 
seis, pues ayer se registraron 19 decesos y 
el domingo fueron 13, lo cual representa 
un aumento del 46 por ciento.

El reporte técnico diario de la Secreta-
ría de Salud (Ssa) señala que la ocupación 
hospitalaria de camas generales se man-
tiene en 18 por ciento; mientras tanto, 
con ventilador mecánico registra una 
disminución en un punto porcentual, 
ya que se tuvo cinco por ciento y el 17 de 
julio, con seis por ciento.

Desde el inicio de la pandemia hasta 
ayer, se han confirmado seis millones 454 
mil 263 casos y 326 mil 523 muertes.
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Se evalúa la medida: Alcocer

Mantiene Ssa en zonas 
inseguras a pasantes 
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

A 
pesar de los reclamos por los 
homicidios de la médico anes-
tesióloga Massiel Mexia Medi-
na y del pasante de medicina, 

Erick Andrade, y del retiro de sus estu-
diantes en instituciones educativas de 
Durango, la Secretaría de Salud manten-
drá el envío de médicos en servicio so-
cial, aseguró el titular de la dependencia, 
Jorge Alcocer Varela. 

—¿Se va a seguir enviando a los estu-
diantes a estas zonas aunque sean inse-
guras? —Sí está en valoración, pero en 
principio, sí. —Algunas personas quieren 
retirarlos ya— se le hizo ver. —No, no, bue-
no eso es otra cosa. —¿Se garantiza la se-
guridad para poder seguir? —Seguro que 
sí, muchas gracias. 

El secretario de Salud sólo dijo que es 
lamentable el homicidio de médicos pa-
santes de medicina e hizo votos para que 
no vuelva a ocurrir un hecho lamentable 
como éste. El funcionario acudió a Pa-
lacio Nacional a la ceremonia por el 150 
aniversario luctuoso del expresidente 
Benito Juárez.

“Habrá seguridad en cada hospital y 
clínica de la zona rural, ya sea policías 
municipales, policía estatal, Guardia Na-

EL SECRETARIO asegura que la seguridad de los estudian-
tes está garantizada; su labor, necesaria en comunidades vul-
nerables, a!rma; protestan  por el asesinato de Erick Andrade

Reino Unido y Querétaro 
fortalecen sus relaciones 
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR, Mauricio Kuri Gon-
zález, sostuvo una reunión de trabajo 
con la Embajadora de México en Reino 
Unido, Josefa González – Blanco Ortiz 
Mena, a fin de consolidar y fortalecer las 
relaciones interinstitucionales entre am-
bas naciones, así como identificar áreas 
de oportunidad y cooperación en mate-
ria educativa, medioambiental y cultural.

También dialogaron sobre fortalecer 

el sector privado de Querétaro dentro 
del Acuerdo de Continuidad Comercial, 
el cual permite la preferencia de acceso al 
mercado británico ante la salida del Rei-
no Unido de la Unión Europea.

Durante el encuentro revisaron las ini-
ciativas de la Embajada para promocio-
nar a México en Reino Unido y proponer 
maneras de colaborar para promocionar 
al sector económico y cultural de Queré-
taro a través de la Embajada.

Cabe destacar que México y Reino 

Unido mantienen relaciones diplomá-
ticas desde 1826. Reino Unido fue la 
primera potencia europea en reconocer 
a México como un país independiente, 
dispuesta a realizar negocios y comercio 
bilateral con nuestro país.

cional o el Ejército Mexicano” informó el 
gobernador del estado José Rosas Aispu-
ro en conferencia de prensa, luego de las 
protestas por el asesinato del médico pa-
sante Erick Andrade este fin de semana 
en el municipio de Pueblo Nuevo, Duran-
go, además señaló que se harán gestiones 
para la desaparición del servicio social 
comunitario para los médicos.

El mandatario Estatal duranguense 
detalló que ya se ordenó verificar que 
ninguna persona ingrese a los centros de 
salud u hospitales con alguna arma de 
fuego o arma blanca.

El Secretario de Salud en el Estado, 
Sergio González Romero, 
dijo que con el retiro de los 
pasantes de los centros hospi-
talarios, se deja un vacío pre-
ocupante en la prestación de 
servicios médicos, por lo que 
se busca hacer una reingenie-
ría para no dejar de atender a 
la población en las comunida-
des más alejadas.

Sumando los pasantes del 

Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), de la Secretaría de Salud, SEDE-
NA y de las universidades que tienen 
la carrera, se calculan 500 médicos que 
dejaron los hospitales y clínicas rurales.

Cientos de pasantes salieron en una 
marcha silenciosa a las calles de la ciu-
dad y a recorrer algunas instituciones de 
salud para exigir la abolición del servicio 
social comunitario, práctica que conside-
ran de alto riesgo.

En el mensaje difundido exponen que 
la seguridad y las condiciones para reali-
zar las prácticas médicas han mermado, 
y “se carece de un plan para evitar des-

afortunados hechos como los 
sucedidos con el doctor Erick. 
Este hecho es uno más de mu-
chos, que preocupantemente, 
se presenta cada día con ma-
yor frecuencia”.

“No permitiremos que se 
sigan vulnerando nuestros de-
rechos, ni que estudiar medi-
cina represente un riesgo para 
nuestra vida”, refrendaron.

MAURICIO Kuri y Josefa González du-
rante su reunión de trabajo, ayer. 

DURANGO no tenía 
antecedentes violen-
tos, ni en los lugares 
más alejados, contra 
el personal de salud, 
aseguró el goberna-
dor del estado, José 
Rosas Aispuro. 

MÉDICOS de Du-
rango protestan 
por la muerte de 
su compañero. 

500
Doctores dejaron 
los hospitales y 
clínicas rurales 

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

DEA, NO; DEA, SÍ, 
EN RECAPTURA DE CARO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx

Twitter: @MXPulsoPolitico

Dijo el mandatario que la extradición del fundador del Cár-

tel de Guadalajara, al que la justicia norteamericana acusa 

del asesinato del agente de la DEA, Enrique Camarena Sa-

lazar, la decidirán las autoridades porque tiene aquí una 

orden de aprehensión y al referirse al caso del desplome 

del helicóptero en el que perecieron 14 marinos que parti-

ciparon en la localización del capo sinaloense, el Ejecutivo 

federal declaró que esperarán los peritajes para determinar 

las causas que lo originaron. 

DE ESTO Y DE AQUELLO…

LA orden de la Secretaría de Energía que obligaba a las 

empresas privadas de gas natural a comprarlo a Pemex o a 

la Comisión Federal de Electricidad, fue echada abajo por 

el juez Segundo de Distrito Especializado en Telecomuni-

caciones y Competencia Económica, Juan Pablo Gómez 

Fierro. 

TRAS conceder esas primeras suspensiones por tiempo 

indefinido, sostuvo que esa orden de la Sener viola los ar-

tículos 16, 25 y 28 de la Constitución al invadir atribuciones 

exclusivas de la Comisión Reguladora de Energía, que es la 

facultada para normar transporte y almacenamiento de gas 

natural.

EL juez Séptimo de Distrito en Materia de Amparo con sede 

en Jalisco, Francisco Reséndiz Neri, otorgó una suspensión 

a Rafael Caro Quintero para impedir que el Gobierno federal 

lo deporte o expulse de inmediato, sin antes enfrentar un 

juicio de extradición, con lo que frenó la posibilidad de ser 

trasladado de inmediato a Estados Unidos.

AL cumplirse ayer 150 años de la muerte de don Benito 

Juárez, el Presidente López Obrador anunció la reapertura 

del remodelado recinto en su memoria en Palacio Nacional 

y en la ceremonia luctuosa, el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López, sostuvo que “sin su herencia política 

no se podría construir la nueva historia del México contem-

poráneo” y su figura es referente e inspiración constante de 

la 4T.

MIENTRAS que autoridades de las Universidades de Du-

rango y la Autónoma de ese estado anunciaron que no en-

viarán a pasantes de medicina de ambas a lugares con riesgo, 

para evitar que sean blanco de agresiones armadas o asesi-

nato, como el de Erick Andrade, de 24 años, ocurrido en el 

municipio de Pueblo Nuevo, el secretario de Salud, Jorge 

Alcocer, declaró que esa dependencia “evaluará” si lo hace.

P or más que el Presidente Andrés 

Manuel López Obrador y el em-

bajador de Estados Unidos en México, 

Ken Salazar, insisten en asegurar que la 

DEA no participó en la recaptura de Ra-

fael Caro Quintero y de que, el primero 

sostuvo que fue una “acción conjunta 

de la Fiscalía General de la República 

con apoyo de la Secretaría de Marina”, 

desde Washington, la jefa de la agencia 

norteamericana antidrogas, Anne Mil-

gram, reiteró que su “increíble equipo” 

trabajó con las autoridades mexicanas 

en ese caso.

PULSO POLÍTICO
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

MÉDICOS PASANTES ASESINADOS

FB: Josefina Vazquez Mota Twitter: @JosefinaVM

El asesinato del médico pasante Éric David Andra-
de es el segundo que se registra contra un médico, en 
menos de una semana. El lunes pasado fue asesina-
da Masiel Mexia Medina, médico anestesióloga del 
IMSS que laboraba en la comunidad de San Juanito, 
Chihuahua.

En entrevista radiofónica con Ciro Gómez Leyva, 
el rector de la Universidad Autónoma de Durango, 
Martín Soriano, comentó que el doctor Éric tenía 24 
años, y que recibió ocho impactos de bala en la cabeza.

El rector afirmó que ante este crimen decidieron 
retirar a todos sus estudiantes de medicina que reali-
zan servicio social, que son alrededor de 300, “hasta 
que no hayan las condiciones reales para que puedan 
ejercer su profesión”.

“Aquí los que salen perdiendo son las comunidades 
alejadas que los atiende. Los jóvenes médicos han pe-
dido seguridad y que se esclarezcan los hechos de este 
crimen. Nosotros vamos a apoyar las manifestaciones 
de los jóvenes, que ya no se les obliguen a servicio so-
cial en lugares de riesgo donde llegan estas personas y 
exigen que se les atienda de inmediato y las mujeres 
son acosadas”, dijo Martín Soriano.

Hace un año en Zacatecas fueron asesinados por 
hombres armados, mientras trasladaban a un paciente 
en una ambulancia, el chofer de ésta, Octavio Rome-
ro, y el médico pasante Luis Fernando Montes de Oca, 
quien tenía 24 años y estaba a un año de terminar la 
carrera.

La Universidad Autónoma de Guadalajara, en 
donde estudiaba, hizo un llamado a las autoridades 
sanitarias y de los tres órdenes de gobierno a garanti-
zar la seguridad de los médicos pasantes que realizan 
su servicio social en plazas de riesgo por la operación 
de grupos del crimen organizado.

En abril de este año, un médico internista fue ase-
sinado a balazos al interior de la clínica Magisterio, en 
Piedras Negras, Coahuila. La comunidad médica alzó 
la voz una vez más, exigiendo seguridad para ellos en 
el ejercicio de su labor.

Los llamados a brindarles protección a los médicos 
pasantes se han topado con indiferencia e impunidad. 
Llamados sin respuesta y tragedias que arrebatan 
la vida a quienes lo están dando todo a favor de los 
demás, especialmente, los más pobres. 

La deuda histórica que hay con el cuerpo médico y 
el personal de salud en su conjunto en el país, cada día 
crece más, no sólo por los salarios inequitativos y, en 
algunos casos, miserables, sino también, por las jorna-
das laborales, que en muchas ocasiones son inhuma-
nas, y ahora deben enfrentar también, la inseguridad y 
las amenazas con las que realizan su trabajo.

Son doctoras y doctores que cumplen con su deber, 
ejercen su profesión, brindan atención a la población y 
hacen lo imposible para salvar vidas. Son tiempos en 
que urge sumarnos para salvaguardarlos no sólo de la 
muerte, sino también, del maltrato laboral.

En una semana dos médicos 
pasantes fueron asesinados. 

Todavía no se cumple un mes de la 
muerte de los sacerdotes jesuitas, 
cuando ahora la tragedia es el asesi-
nato de pasantes de medicina.

SIN MIEDOAMLO busca reducir consumo de agua en NL

Por sequía, piden parar a 
IP de refresco y cerveza
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

E
l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador pidió a empresa-
rios refresqueros y cerveceros 
de Nuevo León que redoblen 

su colaboración y frenen su producción 
para reducir el consumo de agua en la en-
tidad, debido a la gravedad de la sequía.

“Sí, se está actuando. En el caso de 
Nuevo León, fue el secretario de Gober-
nación (Adán Augusto López), habló con 
empresarios. Lo cierto es que sí están 
ayudando, pero es grave la situación en 
Monterrey y en toda la zona conurbada. 
Y vamos a seguir pidiendo más apoyo 
tanto de quienes tienen agua para riego, 
que ayuden, que se solidaricen con la po-
blación que necesita el agua en las ciuda-
des, en la zona metropolitana, y también 
que se sumen todas las empresas y que 
ayuden”, adelantó el mandatario.

Dijo que, en algunos casos, hay indus-
trias, como la acerera, que no pueden 
suspender sus procesos productivos, 
pues volver a echarlos a andar podría to-
mar, incluso, un año; en otros sectores sí 
podrían tomarse medidas que alivien la 
situación.

“Pero hay otras que sí podrían ayudar; 
por ejemplo, las cerveceras y las refres-
queras que, en el caso de Nuevo León, 
en estos días ya tomen la decisión de 
no consumir agua para cerveza, para re-
fresco, y que se destine toda el agua para 
uso doméstico, que nos ayuden en eso, 
es una petición”, abundó López Obrador.

Sobre el caso específico de las refres-
queras y las cerveceras, el Presidente in-
dicó que es importante que se sumen a 
este esfuerzo colectivo, incluso frenando 
su producción.

“Entonces, llamaría a todos para 
que ayudaran, lo mismo en el caso de 
la cerveza, y pueden decir que ya están 
aportando, pero si se complica más la 
situación, hay que seguir aportando, 
incluso detener la producción y de-
dicar toda el agua que se requiera a la 

Redacción  • La Razón

EN EL PRIMER DÍA de la misión co-
mercial para atraer inversiones que con-
tribuyan a la creación de más y mejores 
empleos para las familias yucatecas, el 
Gobernador Mauricio Vila Dosal se reu-
nió con presidentes y directores de dis-
tintas empresas y consorcios que partici-
pan en la Feria Aeronáutica Internacional 
de Farnborough, Reino Unido, a quienes 
presentó las bondades de la entidad, con 
el fin de que las grandes firmas de la avia-
ción civil y militar lo vean como una fuer-
te opción para invertir y crecer.

La exhibición de Farnborough es la 
plataforma global más importante para 
la industria aeroespacial, de aviación y 
de defensa, la cual reúne a las más gran-
des empresas globales, como Airbus, 
Boeing, Boom Supersonic, Lockheed 
Martin, Rolls-Royce y GE Aviation, entre 
otros, que exhibirán sus últimos aviones, 
innovaciones, tecnologías y proyectos.

Como parte de su agenda de trabajo, 
Vila Dosal participó este lunes, junto con 
la Gobernadora de Chihuahua, Maru 
Campos Galván y el Gobernador de Que-
rétaro, Mauricio Kuri González, así como 
con la embajadora de México en el Reino 

Unido, Josefa González Blanco y el presi-
dente del Comité Organizador de la Feria 
Aeroespacial México (Famex), General 
Javier Sandoval Dueñas, en la inaugura-
ción de esta feria internacional. 

En la edición 53 de esta exposición, en 
junio de 2019, realizada en París, Vila Do-
sal también estuvo presente y logró que 
empresas como Airbus pusieran los ojos 
en Yucatán. 

gente”, resaltó el mandatario.
Destacó que recibió un informe de 

Bernardo Bátiz, magistrado del Consejo 
de la Judicatura Federal (CJF), quien le 
advirtió que “en la zona conurbada de 
Monterrey el problema del agua es una 
tragedia colectiva, días enteros y a veces 
semanas sin surtir nada o muy poco. En 
tiendas y súper, limitadísima la venta de 
agua embotellada; en cambio, cocas, ju-
guitos azucarados y cerveza, ríos enteros; 
riesgo de un drama social, eno-
jo extremo o epidemias y muer-
tes. Situación extrema para ni-
ños, adultos mayores y otros 
vulnerables”, dice el mensaje.

Agregó que la Comisión Na-
cional del Agua emitió una aler-
ta a nueve o diez entidades por 
sequía, pero descartó que pudie-
ra agudizarse el problema, como 
en el caso de Nuevo León.

“Sí hay una alerta de sequía en nueve 
o 10 estados del país, pero no se está que-
dando sin agua la gente, como el caso de 
Nuevo León”, aclaró el mandatario.

Señaló que los gobernadores ya están 
actuando y anunció que las empresas 
que se decidan a ayudar a la población, 
recibirán estímulos para evitar que su-
fran por la reducción de su producción.

“Las empresas —lo dije la vez pasada, 
lo repito— que tomen esa decisión, van 

a ser apoyadas por nosotros; o 
sea, podemos llegar a acuerdos 
para que no se vean tan afecta-
das”, anunció el mandatario.

Por otro lado, el Presidente 
encargó al Procurador Federal 
del Consumidor, Ricardo She-
ffield que realice un “quién es 
quién en los salarios” y que lo 
presente durante la conferen-
cia mañanera el próximo lunes.

MAURICIO VILA Dosal se reunió en Farn-
borough con directivos de Airbus y Adler. 

EL PRESIDENTE ofrece estímulos a !rmas que atiendan soli-
citud y detengan su producción; señala que es grave la situación 
en Monterrey y su zona conurbada por la escasez del líquido

F
o

to
|E

sp
e

ci
al

LA CRISIS HÍDRICA 
en Nuevo León se ad-
virtió desde febrero, 
cuando el alcalde de 
Santiado, David de la 
Peña, señaló que la 
presa La Boca se en-
contraba al 22% de su 
capacidad. 

Promueven ventajas de 
inversión en Yucatán 

HABITANTES DE GUADALUPE, Nuevo León, bloquean avenida 
principal en protesta por la escasez de agua, el 22 de junio.
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LLAMARÍA 
A TODOS 

para que ayudaran, 
lo mismo en el caso 

de la cerveza, 
y pueden decir que ya 
están aportando, pero 

si se complica más 
la situación, hay que 

seguir aportando, 
incluso detener la 

producción y dedicar 
toda el agua que se 
requiera a la gente”

Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de México
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Pablo Escobar fue uno de los narcotraficantes 
más violentos y sanguinarios. El más importante tra-
ficante de cocaína en la década de los ochenta, funda-
dor del Cártel de Medellín. Muere el 2 de diciembre 
de 1993 en un operativo para capturarlo.

Desde que Escobar manda matar al ministro de 
Justicia Rodrigo Lara Bonilla y al periodista Guillermo 
Cano, se dan los ataques terroristas, como la explo-
sión de coches bomba y la del avión, nada volvió a ser 
tranquilo para Colombia, ni para la familia de Escobar.

Sus enemigos, El Cártel de Cali, prepararon un 
atentado al Edificio Mónaco, donde vivían la esposa 
e hijos del narcotraficante, con el fin de acabar con 
su familia. Una bomba explotó dentro del inmueble 
con los tres adentro. Era enero de 1988 y eso desató 
la guerra entre los dos cárteles.

Eran ya años de mucha violencia en Colombia, 
y la familia del narcotraficante nunca volvió a estar 
tranquila.

Cuenta su hijo, Juan Pablo Escobar, que Pablo fue 
“el mejor y el peor bandido”. Para los traficantes de esa 

época, la familia era sagrada. Había reglas de seguri-
dad que no se podían romper, porque según les había 
dicho el propio Pablo Escobar, hacer llamadas telefó-
nicas era la manera de capturarlo.

Cuenta Juan Pablo que el narcotraficante sabía 
que, si llamaba a su esposa e hijos, era la forma de 
detenerlo y asegura que su padre ya quería liberar de 
esa violencia a su familia.

De no hacerlo, tarde o temprano los hubieran 
matado. Así me lo contó el hijo del narcotraficante:

—¿Cómo te enteras de la muerte de tu padre? Tie-
nen hasta una llamada telefónica previa.

—Sí, estaba hablando con él muchas veces antes 
de que lo encontraran, lo quise proteger. Tiré el telé-
fono varias veces para que no lo rastrearan.

—¿Qué edad tenías?
—Tenía 16 años. Sabía que estaba rompiendo con 

su regla de oro de nunca utilizar el teléfono, me pa-
recía muy extraño que pudiendo enviar a cualquier 
persona a que hiciera esos llamados para verificar el 
estado de la familia, los hubiera hecho de manera per-
sonal. Era evidente que quería ser detectado.

—Quería despedirse también.
—Se estaba despidiendo, sin duda. La excusa era 

una entrevista que estábamos haciendo para una 
revista nacional.

—Has dicho muchas veces que tienes la seguri-
dad de que no lo mataron, sino que acabó pegándo-
se un tiro.

—Es cierto eso. No es una conjetura mía. Es una 
información que dan los médicos forenses que rea-
lizaron la autopsia, sólo que fueron amenazados 
por la policía para que cambiaran el resultado final 
del informe. No le doy gran importancia al tema del 
suicidio, sí ocurrió, entiendo que para las autorida-
des era como otra derrota más que Pablo Escobar les 
aplicaba a ellos, pero, para mí está muerto, creo que 
el objetivo que ellos tenían se cumplió, no importa 
quién haya disparado. A mi padre nunca lo encontra-
ban porque jamás utilizaba el teléfono, el día que lo 
utilizó lo encontraron. Con plena conciencia de sus 
facultades mentales llamó para que lo detectaran y 
así nos liberaran, entregando su vida. Ése fue uno de 
los más grandes actos de amor de él por su familia.

Amado Carillo Fuentes, El Señor de los Cielos, y 

el general Jesús Gutiérrez Rebollo. Amado Cari-
llo Fuentes fue socio del capo Pablo Escobar. Carrillo 
usaba su flota de aeronaves Boeing 727 para trans-
portar droga de Colombia a México y Estados Unidos.

Desde 1996, Carrillo Fuentes, El Señor de los Cie-

los, era perseguido por autoridades civiles y grupos 
de élite del Ejército mexicano, pero esa estrategia 
se vio vulnerada seriamente cuando se descubrió 
que el entonces general Jesús Gutiérrez Rebollo, 
designado zar antidrogas, aprobado y homenajeado 
por Washington, en realidad trabajaba para Amado 
Carrillo.

Con la detención de Gutiérrez Rebollo, Carrillo, 
que ya disfrutaba de la fama pública y que vivía con 
frecuencia en La Habana, decidió partir hacia Sud-
américa. Estuvo en Brasil, en Santiago de Chile y se 
asentó en Buenos Aires, donde hizo fuertes inversio-
nes, se relacionó con el mundo político y del espectá-
culo, e incluso financió alguna campaña política.

Pero en el cártel había ya profundas diferencias 
con Carrillo Fuentes. Sus actividades eran demasiado 
públicas y la caída de Gutiérrez, porque se empezó a 
seguir a una de las novias de Amado Carrillo, llamada 
Erin, quien era la que habitaba el mismo edificio que 
el general y servía como contacto entre ambos. En la 
casa del general cuyos gastos pagaba Carillo Fuentes 
a través de Erin, se encontró una fotografía de ella.

Lo anterior convenció a la mayoría de los líderes 
de que Carrillo Fuentes era ya una carga para la segu-
ridad de la organización.

El cártel que encabezaba Carrillo Fuentes no era 
tal, organizativamente era una suerte de holding, con 
una estructura horizontal, con varios grupos operan-
do simultáneamente.

El Señor de los Cielos falleció en un hospital de la 
Ciudad de México el 4 de julio de 1997. Amado Cari-
llo ya se había convertido en un hombre muy visible, 
algo que no le convenía a sus socios.

Su muerte se da durante una cirugía plástica para 
cambiarse el rostro y hacerse una liposucción. Duran-
te la operación se le administró más anestesia de la 
requerida y murió.  

A los pocos meses de su fallecimiento, los tres 
doctores que participaron aparecieron muertos en 
barriles de cemento.

No ha quedado claro quién ordenó su muerte, 
pero se asegura que algunos familiares y un grupo 
de narcotraficantes de Guadalajara estuvieron tras 
esa operación.

Se dice que sus antiguos socios habrían hablado 
con su esposa sobre las amantes de Carillo y esto 
había provocado su enojo para que asesinaran a su 
esposo.

Otra de las razones por la cuál es identificado por 
las autoridades el general Rebollo, fue por el asesina-
to de la reina de belleza Irma Lizette Ibarra Naveja.

Eran principios de 1997 y Amado Carrillo Fuen-
tes ordenó el asesinato de la exreina de belleza, quien 
había sido coronada Miss Jalisco en 1970, y era reco-
nocida en todo el estado por ser una exitosa abogada.

Sin embargo, su nombre también era conocido 
por estar involucrada en el mundo del narcotráfico 
debido a su relación sentimental con Vicente Carrillo 
Fuentes, hermano de Amado.

La reina de belleza, se dijo, había compartido in-
formación del Cártel de Juárez con el general Jesús 
Gutiérrez Rebollo, sin saber que era uno de los pro-
tectores de Carillo Fuentes.

Gutiérrez Rebollo, conocido como El Zar antidro-

gas, por estar a cargo del Instituto Nacional para el 
Combate de las Drogas, trabajaba para los hermanos 
Carrillo Fuentes.

Al recibir la declaración de Lizette Ibarra, el gene-
ral Gutiérrez Rebollo inmediatamente informó a El 

Señor de los Cielos sobre la traición de quien fuese la 
pareja sentimental de su hermano.

Por la cercanía con Erin, novia de Carillo Fuen-
tes y vecina del general, y el asesinato de la reina de 
belleza, se terminó de armar el expediente contra el 
general Gutiérrez Rebollo.

En febrero de 1998, fue encarcelado luego de que 
se comprobara sus vínculos con el Cártel de Juárez.

El general Gutiérrez Rebollo falleció en diciem-
bre del 2013 a causa de cáncer en el cerebro, mientras 
cumplía su condena de 40 años en una cárcel militar.

LA CAÍDA DE 2 CAPOS HISTÓRICOS

IZQ.: el mexi-
cano Amado 
Carrillo Fuen-
tes, El Señor 
de los Cielos, y 
el colombiano 
Pablo Escobar, 
fundador del 
Cártel de Me-
dellín.

Pablo Escobar fue uno de los 
narcotraficantes más vio-

lentos y sanguinarios. El más 
importante traficante de cocaí-
na en la década de los ochentas, 
fundador del Cártel de Medellín. 
Muere el 2 de diciembre de 1993 
en un operativo para capturarlo.

MUJERES, LA PERDICIÓN DE NARCOS
P O R  B I B I A N A  B E L S A S S O

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

EL GOBERNADOR Ricardo Gallardo 
(der.), ayer, en el inicio de la obra.

Impulsa SLP 
obras para
el desarrollo
Redacción • La Razón

CON LA VISIÓN estratégica de que 
San Luis Potosí cuente con mejores 
vialidades y caminos que fortalezcan 
e impulsen el desarrollo, el gobernador 
Ricardo Gallardo Cardona dio el ban-
derazo de salida a la construcción del 
nuevo bulevar a Palma de la Cruz, en 
Soledad de Graciano Sánchez, donde 
se invertirán 18.6 millones de pesos.

El nuevo bulevar comunicará des-
de la carretera federal 57 (Matehuala) 
hacia Palma de la Cruz y la Facultad 
de Agronomía y Veterinaria de la Uni-
versidad Autónoma de San Luis Poto-
sí (UASLP), por lo cual, la comunidad 
educativa y académica será amplia-
mente beneficiada con este proyecto.

El mandatario explicó que esta obra, 
que será ejecutada por la Junta Estatal 
de Caminos (JEC), tendrá un impacto 
positivo y tangible en la vida de las y 
los potosinos, pues son más de tres mil 
personas que se trasladan por esta ruta.

Los trabajos que se ejecutarán en 
los primeros 2.2 kilómetros consisten 
en la rehabilitación y ampliación de 6 
a 10 metros del camino, acotamientos, 
y en 0.2 kilómetros, rehabilitación del 
pavimento, para un total de 2.4 kilóme-
tros. Además, instalarán iluminación 
con alumbrado público, vialetas para 
visibilidad nocturna y señalamiento 
horizontal y vertical. El periodo de eje-
cución estimado es de tres meses.

Durante el evento en el que estu-
vieron presentes representantes de 
la UASLP y habitantes de Palma de la 
Cruz, el mandatario estatal anunció la 
ampliación del Bulevar Río Santiago 
para conectar directamente con esta 
misma comunidad y la rehabilitación 
de la plaza principal para detonar la ac-
tividad comercial.
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EL MANDATARIO estatal adelantó que 
para el próximo 1 de agosto el Circuito 
Potosí tendrá 43 kilómetros restaurados al 
100% y con iluminación nueva.

Segunda parte: Pablo Escobar, Amado 
Carillo Fuentes (El Señor de los Cielos) y el 

general Jesús Gutiérrez Rebollo.
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Facundo Rosas, en
prisión preventiva 
QUIEN FUERA COMISIONADO de la extinta 

Policía Federal recibió la medida cautelar dentro de 
la causa que se le sigue por homicidio culposo en 

agravio de una mujer, a la que atropelló y privó de la 
vida en la Ciudad de México el pasado 27 de enero. 
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Puebla y Nuevo León, en amarillo

Tamaulipas está otra 
vez en semáforo rojo

• Por Daniela Gómez

mexico@razon.com.mx

T
amaulipas se convirtió en la 
primera de las 32 entidades del 
país en regresar al semáforo epi-
demiológico rojo debido al in-

cremento en los contagios por Covid-19 
registrado en la última semana.

A través de un comunicado, la Secreta-
ría de Salud del estado anunció el cambio 
de naranja a rojo, luego que desde el pasa-
do 4 de julio se ha registrado un aumento 
importante en los casos positivos, al grado 
de que varios días se ha rebasado la cifra 
de 800.

En la semana del 10 al 17 de este mes se 
tuvo un acumulado de cuatro mil 671 con-
tagios y 16 defunciones, una cifra similar 
a la registrada en las anteriores olas de la 
pandemia, lo que llevó a las autoridades 
sanitarias a tomar la decisión de regresar 
al semáforo rojo.

La secretaria de Salud de Tamaulipas, 
Gloria Molina Gamboa, hizo un llamado 
a la población a no bajar la guardia y a no 
confiarse, “ya que todo es Covid-19 hasta 
que se demuestre lo contrario”.

La funcionaria pidió a los tamaulipecos 
reforzar acciones como utilizar el cubre-

EN LA ÚLTIMA semana se 
registran 4 mil 671 contagios 
y 16 decesos en la entidad; 
en Guerrero reducen aforo a 
80% en espacios cerrados y 
a 90% en áreas abiertas

El país empieza a cambiar de color
Aunque Morelos se encuentra en verde, ocho de sus municipios  

están en rojo por el alto nivel de contagios 

Alto

Medio

Bajo

Máximo

TAMAULIPAS

PUEBLA

NUEVO LEÓN
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Días permaneció 
Tamaulipas  

con el semáforo 
en color naranja 

Municipios  
de Querétaro 
están en rojo

Fuente|Secretarías de Salud estatales

Estelle causa daños en 2 entidades
• Por Daniela Gómez

mexico@razon.com.mx

LAS LLUVIAS ocasionadas por el hura-
cán categoría 1 Estelle provocaron inun-
daciones importantes en los estados de 
Puebla y Jalisco, así como caída de árboles 
y un derrumbe. 

En distintos tramos de la carretera fe-
deral México-Tuxpan hubo afectaciones 
por la caída de ramas y árboles completos 
en algunos tramos como el que va de El 
Zoquital hacia la zona baja y uno más a 
unos kilómetros antes de llegar a la Junta 
Auxiliar de Villa Ávila Camacho, en el mu-
nicipio de Xicotepec, Puebla.

A la lista se suma el tramo carretero 

que va de la comunidad Coronel Tito 
Hernández, mejor conocida como “María 
Andrea”, hacia la Junta Auxiliar Lázaro 
Cárdenas, popularmente conocida como 
“La Uno”, y de ésta a la cabecera municipal 

de Venustiano Carranza, también llamada 
“Agua fría”.

Por otra parte, en la zona metropolitana 
de Guadalajara hubo fuertes inundacio-
nes de hasta un metro de altura. Las calles 
más afectadas fueron Lázaro Cárdenas al 
cruce con la Calle 13, Revolución, Gober-
nador Curiel y Artes Plásticas.

Sin embargo, el mayor daño se registró 
en una finca de dos pisos ubicada en la co-
lonia Lomas de Tabachines en el munici-
pio de Zapopan, donde parte de la fachada 
se vino abajo por la fuerte lluvia, sin que se 
reportaran heridos.

El huracán comenzó a alejarse de las 
costas de nuestro país, pero aún así pro-
vocó lluvias intensas en varias regiones.

EN ZAPOPAN, Jalisco, se derrumbó la 
fachada de una casa de dos pisos. 

bocas correctamente, lavarse las manos, 
respetar la sana distancia, lavar y desin-
fectar objetos y superficies de uso común 
para protegerse del virus que causa esta 
enfermedad y de otras, dijo, como la he-
patitis aguda grave o la viruela del mono.

Sin embargo, Tamaulipas no es la úni-
ca entidad que presenta niveles altos en 
casos positivos de Covid-19, ya que la Uni-
versidad Autónoma de Querétaro (UAQ) 
reportó ayer que 12 de los 18 municipios 
del estado se encuentran en semáforo 
rojo, mientras que cuatro están en color 
naranja y los otros dos en amarillo. 

Por otra parte, Puebla y Nue-
vo León son las dos únicas en-
tidades que hasta el momento 
han regresado al semáforo ama-
rillo debido a la quinta ola de 
Covid-19, mientras que el resto 
de las entidades sigue en verde.

Pero aunque Morelos se en-
cuentra en ese color, sólo siete 
de sus 36 municipios presentan 
un nivel bajo de riesgo. Según el 

último reporte de la Secretaría de Salud 
estatal, nueve demarcaciones están en 
rojo, cuatro en naranja y el resto en ama-
rillo.

En San Luis Potosí se dio a conocer que 
por quinto día consecutivo se registraron 
más de mil casos de Covid-19, pero aún así 
se mantiene en semáforo verde.

En tanto, el gobierno de Chihuahua 
decretó el uso obligatorio de cubrebocas, 
luego de que en las últimas dos semanas 
se confirmaron seis mil 642 contagios.

De esta manera, Chihuahua se sumó 
a Nuevo León, Durango, San Luis Poto-

sí, Puebla, Morelos, Guerrero, 
Nayarit, Tamaulipas, Veracruz 
y Zacatecas, en donde esta me-
dida volvió a estar vigente tan-
to en espacios abiertos como 
cerrados.

En Guerrero,  la Secretaría de 
Salud del estado estableció que 
el aforo permitido en espacios 
cerrados y abiertos será de 80 y 
90 por ciento respectivamente.

Crean la Guardia
Civil del estado

de Michoacán 
• Por Daniela Gómez

mexico@razon.com.mx

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, afirmó que con 
la creación de la Guardia Civil se dará no 
sólo un cambio de imagen, sino que “se 
romperán los pactos de complicidad e 
impunidad” y se dejará de “simular” en 
torno a la seguridad pública, lo que mar-
cará una nueva etapa en la materia.

La nueva corporación fue presentada 
este lunes por el gobernador de Michoa-
cán ante mandos del Ejército y de la Mari-
na y representantes de la Fiscalía General 
de la República.

Durante la ceremonia, el mandatario 
aseguró: “Nosotros no vamos a simular 
que estamos atendiendo la seguridad 
pública, vamos a trabajar y modificar de 
fondo las actuales condiciones en que 
Michoacán atiende esta tarea”.

Agregó que la estrategia de seguridad 
“está dando resultado, prueba de ello es 
la reducción del 50 por ciento de los ho-
micidios en el municipio y región Zamo-
ra. Tengan por seguro que con la Guardia 
Civil no estamos sólo cambiado el nom-
bre, sino transformando la visión de la 
seguridad pública y actividad policiaca”.

Ramírez Bedolla refirió que al inicio de 
su administración recibió una corpora-
ción desarticulada y deficiente que dejó 
crecer la inseguridad, pero con la Guardia 
Civil, señaló, se mantendrá una coordina-
ción entre los tres niveles de gobierno y 
las guardias comunitarias.

Además, dijo, se crearán nuevas divi-
siones que se encargarán de la búsqueda 
de personas desaparecidas, del comba-
te a la extorsión, la guardia forestal, y la 
colaboración en la investigación de los 
delitos.

Y subrayó que a partir de ahora, “se tra-
baja desde varias vertientes para atacar la 
inseguridad en el estado”.

“SE ROMPE-
RÁN pactos 
de complici-

dad”; asegura 
el gobernador, 
Alfredo Ramí-

rez Bedolla; 
se extingue la 
Policía Estatal 

PARTE DEL EQUIPO con el que contará la nueva corpora-
ción presentada ayer por el gobernador de la entidad.  

13
Regiones de 

atención tendrá  
la Guardia Civil  
de Michoacán 

MEDIANTE UN DECRETO, la Policía Estatal 
de Michoacán quedó extinguida a partir de 
ayer y en su lugar fue creada la Guardia Civil, 
con una nueva estructura y mejor equipo.EL INSTITUTO de 

Métricas y Evalua-
ción de la Salud de 
la Universidad de 
Washington proyecta 
que para el 1 de octu-
bre habrá diez mil 114 
decesos por Covid-19 
en Querétaro.

P A N D E M I A  E N  M É X I C O
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Muere al caer de
juego mecánico

LA VÍCTIMA, un hombre de aproximadamente 30 
años de edad, salió disparado del Remolino de una feria 

instalada en la colonia Arenal de la alcaldía Venustiano Ca-
rranza. El operador fue puesto a disposición del Ministerio 

Público en donde se deslindará su responsabilidad. 

Sheinbaum da banderazo al primer nuevo tren

Prevén vida de 50 años
para Línea 1 restaurada• Por Frida Sánchez

elsa.sanchez@razon.com.mx

E
l primero de los 29 nuevos trenes 
que brindarán servicio en la Lí-
nea 1 del Metro tras la remodela-
ción que arrancó hace una sema-

na, salió este lunes desde China, rumbo a 
nuestro país. 

Durante la ceremonia para dar el ban-
derazo de salida, la Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
explicó que este primer tren fue fabricado 
en su totalidad en la ciudad de Zhuzhou, 
China, por  CRRC, la empresa que ganó la 
licitación correspondiente.

En tanto, el resto de los trenes será fa-
bricado de manera conjunta con una “tec-
nología compartida”, en ambos países. El 
65 por ciento de las unidades se armará en 
China, y el 35 por ciento restante en Méxi-
co, en una planta que será instalada en el 
estado de Querétaro. 

Explicó que han sido capacitados más 
de 150 técnicos mexicanos para que co-
nozcan la operación de los nuevos tre-
nes, y que su manufactura, en parte, en 
nuestro país, permitirá la generación de 
empleos nacionales. 

Durante una ceremonia conjunta entre 
ambos países —que arrancó con un acto 
de Los Matachines del Ballet Folclórico 
de Amalia Hernández—, la mandataria 
afirmó que la modernización de la línea 
más antigua del Metro era una “decisión 
impostergable”, y adelantó que el proceso 
permitirá otorgar otros 50 años de vida a 
este medio de transporte que brinda ser-
vicio en la ciudad desde los años 60. 

“Estamos dejando un Metro para las 
actuales y para las futuras generaciones 
de la ciudad, estamos hablando de, por lo 
menos, 50 años más para la Línea 1 del Me-
tro (...) es decir, estamos pensando en las 
familias de la ciudad, estamos pensando 
en los trabajadores y trabajadoras que cir-
culan todos los días, en las familias, en los 
niños, en las niñas, en las mujeres”, señaló. 

La mandataria recordó que en total se-
rán 39 trenes los que operarán en la línea 
rosa (10 de ellos ya están en México), y 
aseguró que estarán más amplios, mejor 
ventilados y serán más cómodos para los 
usuarios.

Desde el Museo de la Ciudad de Méxi-
co, la Jefa de Gobierno añadió que el mo-
delo de los nuevos trenes fue elegido por 
los mismos trabajadores que operan este 
servicio de transporte.  

LA JEFA de Gobierno sos-
tiene que modernización de 
este medio era una “decisión 
impostergable”; el 65% de 
los convoyes será construido 
en China; el resto, en México
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LISTO, EL PRI-
MERO de los 29 
nuevos trenes 
que darán ser-
vicio en la Línea 
1 del Metro. 

En el evento estuvo presente el emba-
jador de China en México, Zhu Quigquiao, 
quien señaló que este es uno de los pro-
yectos “más importantes” que realizan 
empresas de ambos países, y el cual for-
ma parte de un “importante avance” en la 
modernización del Metro. 

En su turno, el secretario de Movilidad, 
Andrés Lajous, destacó que el trabajo 
“conjunto” entre la Ciudad de México y 

China, permitirá hacer una “transferencia 
de tecnología” entre ambas naciones. 

“Es una muestra del trabajo conjunto 
que se puede hacer desde dos países, la 
tecnología de los nuevos trenes empieza 
a fabricarse en China pero también tiene 
un componente nacional. Hay una planta 
establecida en nuestro país en donde se 
terminarán de armar y construir los tre-
nes”, dijo.

Además, destacó que la renovación de 
la línea rosa tiene el objetivo de “mejorar 
el servicio” para los ciudadanos que hacen 
uso de ella. 

En la ceremonia estuvieron presentes, 
de forma virtual, representantes de la Re-
pública de China y de la empresa encarga-
da de la fabricación de los nuevos trenes, 
entre ellos Lou Quiliang, director ejecuti-
vo de  CRRC.

La tarifa no será incrementada 
• Por Frida Sánchez

elsa.sanchez@razon.com.mx

EL DIRECTOR general del Sistema de 
Transporte Colectivo-Metro (STC), Gui-
llermo Calderón, afirmó este lunes que 
no habrá aumento en la tarifa de cinco 
pesos en lo que queda de la administra-
ción actual. 

“No se incrementará la tari-
fa de cinco pesos del Metro. En 
este gobierno existe la convic-
ción de que el Metro es un fac-
tor importante para la econo-
mía y la movilidad sustentable 
de los habitantes de la Ciudad 
de México y de la Zona Metro-
politana. Los trabajadores del 
Metro estamos plenamente 
convencidos con este propó-
sito”, dijo.

Durante la ceremonia para dar el ban-
derazo de salida al primer tren que opera-
rá en la línea rosa, y que salió desde China 
rumbo a México, el funcionario aseguró 
que las nuevas unidades que serán fa-
bricadas por la empresa CRRC serán “sin 
duda los trenes más modernos de Méxi-
co”. 

Calderón Aguilera explicó que los 29 
nuevos trenes son de rodadura 
neumática de pasillo continuo, 
con nueve carros y mejor ven-
tilación; tienen una longitud 
de 150 metros y una velocidad 
de operación máxima de 80 
kilómetros por hora. 

Otra de sus características es 
que tiene capacidad para dos 
mil 200 pasajeros, es decir, 35 
lugares más que los actuales, 
lo que se verá re"ejado en más 

espacio durante las horas de mayor de-
manda. 

Aseguró que a estas unidades las de-
finen seis características específicas: in-
teligencia avanzada, seguridad y confia-
bilidad, mejor rendimiento energético, 
son amigables con el medio ambiente, 
un diseño basado en los usuarios y alto 
valor de acabado y apariencia. 

“Destaco sólo una de estas caracterís-
ticas: los trenes nuevos operarán con el 
sistema más avanzado del mundo en lo 
referente a una tecnología de control y 
seguimiento de trenes, basado en teleco-
municaciones denominada CBTC por sus 
siglas”, señaló. 

Además, el director del Metro aseguró 
que la modernización de la Línea 1 requi-
rió de una visión “con impacto social”, 
por lo que se pensó principalmente en 
las nuevas generaciones.

6

29

Características fun-
damentales tendrán 
los nuevos trenes de 
la Línea 1 del Metro

Trenes construidos 
en China y en México 
tendrá la nueva 
flotilla de la Línea 1

LOS 
TRENES 
nuevos 

operarán con el 
sistema más avan-
zado del mundo en 
lo referente a una 
tecnología de con-
trol y seguimiento, 
denominada CBTC 
por sus siglas”

Guillermo Calderón

Director del Metro

LOS NUEVOS trenes 
de la Línea 1 tendrán 
un elevado nivel de 
seguridad y confia-
bilidad y un mejor 
rendimiento energé-
tico, además de que 
serán amigables con 
el medio ambiente.

LA EMPRESA CRRC tiene en proyecto instalar 
en México una planta que será su base de 
operaciones para todo América Latina. Estará 
ubicada en Veracruz o en Tampico.
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Balizan cajones 
azules en calles 

de Coyoacán 
Redacción • La Razón

COMO PARTE de las acciones de atención 
e inclusión a personas con discapacidad, la 
Alcaldía Coyoacán comenzó con el baliza-
miento de los llamados cajones azules de 
estacionamiento con el objetivo de que 
este sector de la población tenga las facili-
dades para el ascenso y descenso de vehí-
culos en sus propios domicilios o centros 
de trabajo, lo que ha sido una demanda 
constante en la demarcación.  

Esta semana, con la participación de 
las direcciones de Igualdad de Género y 
No Discriminación, Obras y Gobierno y 
Asuntos Jurídicos, se balizó el primer cajón 
azul en la Colonia Adolfo Ruiz Cortines, en 
donde la residente de una vivienda hizo la 
solicitud directa. 

Esta petición se derivó de un recorrido 
de detección de necesidades realizado pre-
viamente para conocer los requerimientos 
más importantes de las y los vecinos.  

El alcalde de Coyoacán, Giovani Gutié-
rrez Aguilar, indicó al inicio de su admi-
nistración que las políticas públicas de su 
gestión tienen como objetivo un modelo 
de atención con perspectiva de inclusión a 
la población con discapacidad. 

En ese sentido, adelantó que se comen-
zará con el balizamiento de 65 cajones, en-
tre hogares de personas con discapacidad e 
inmuebles en diferentes colonias y unida-
des habitacionales de la alcaldía.  

“Nuestro objetivo es que las y los coyoa-
canenses tengan una vida plena”, expresó.

 PREVÉN 
facilitar 

movilidad de 
personas con 
discapacidad; 
se trabaja con 

perspectiva 
de inclusión, 
dice Giovani 

Gutiérrez, 
titular de la 

demarcación 

 Autoridades, presentes en este primer balizamiento, ayer. 

Presenta controversia constitucional  

• Por Frida Sánchez 

elsa.sanchez@razon.com.mx 
 

L
a alcaldesa de Cuauhtémoc, 
Sandra Cuevas, presentó este 
lunes una controversia consti-
tucional ante la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación (SCJN) en con-
tra de la Ley de Publicidad Exterior de 
la Ciudad de México, lo que se suma a 
una serie de litigios que Cuevas enfrenta 
contra la administración central.  

La alcaldesa argumentó que dicha 
ley, la cual entró en vigor el pasado 7 
junio, invade facultades exclusivas de 
las alcaldías contenidas en la Constitu-
ción local y, “en particular”, de la alcaldía 
Cuauhtémoc.  

Dicha ley fue propuesta por la Jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, con la 
intención de retirar alrededor de mil es-
pectaculares de las azoteas —en un lapso 
no mayor a un año desde su entrada en 
vigor— incluidos los que se ubican en el 
Centro Histórico, uno de los lugares con 
mayor cantidad de anuncios de este 
tipo, de acuerdo con las autoridades ca-
pitalinas.  

Además, la ley prohíbe la instalación 
de nuevos espectaculares y su coloca-
ción en determinados sitios, entre ellos 
en puentes peatonales.  

Sin embargo, de acuerdo con la alcal-
desa de Cuauhtémoc, esta ley implica 
una violación al principio de la división 
de poderes y vulnera el contenido de 
la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos.  

Cuevas argumentó que la ley viola 
“particularmente el contenido de los ar-
tículos 1, 16 párrafo primero; 122, apar-
tado A, fracción VI, tercer párrafo, inciso 
c) y apartado D, y 124, puesto que, en 
su redacción contiene un con!icto de 
normas que establece una invasión de 
facultades y atribuciones exclusivas de 
las alcaldías determinadas en la Consti-
tución de la Ciudad de México”. 

En un comunicado, la alcaldesa refi-
rió que al aprobar esa ley, el Congreso de 
la Ciudad de México “pretende” transfe-
rir las facultades exclusivas que tienen 
las alcaldías en materia de anuncios al 
gobierno central.  

Lo anterior, indicó, contraviene lo 
dispuesto tanto en la Constitución local 
como en la federal, “al afectar la autono-
mía a este ente político administrativo 
en Cuauhtémoc, por lo que será el máxi-
mo tribunal del país quien se pronuncie 
sobre esta controversia”. 

La Constitución de la Ciudad de Mé-
xico puntualiza que las alcaldías ten-
drán competencia dentro de sus juris-
dicciones en materia de movilidad, vía 
pública y espacios públicos.  

Además, señala como atribución 
exclusiva de las demarcaciones polí-

LA ALCALDESA de Cuauhtémoc argumenta que se inva-
den las facultades de las demarcaciones; el nuevo ordena-
miento prevé el retiro de anuncios espectaculares de azoteas

ticas el “otorgar autorizaciones para la 
instalación de anuncios en vía pública, 
construcciones y edificaciones en los 
términos de las disposiciones jurídicas 
aplicables, lo anterior, en armonía con 
lo dispuesto por los artículos 32 fracción 
VIII y 34 fracción V  de la Ley de Alcal-
días de la Ciudad de México”, argumen-
tó Cuevas. 

La presentación de esta controver-
sia constitucional se da apenas unas 
semanas después de la polémica que 
enfrentó la alcaldesa por el retiro de ró-
tulos de puestos ambulantes, 
mercados y parques públicos, 
para colocar el logotipo de su 
administración.  

Además, se suma a otras 
medidas legales presentadas 
en contra de la administra-

ción central por parte de Sandra Cuevas, 
una de ellas ocurrida en marzo pasado, 
cuando presentó una controversia cons-
titucional ante la SCJN, por la creación 
de la Autoridad del Centro Histórico.  

El mes pasado, la alcaldesa también 
se volcó contra la administración cen-
tral, al pedirle “no interferir en sus fa-
cultades” en materia de salud, respecto 
a la pandemia de Covid-19.  

En aquella ocasión, Sandra Cuevas 
ordenó la suspensión de todos los even-
tos masivos en deportivos y otro tipo de 
instalaciones de la alcaldía Cuauhté-
moc, con el argumento de que se regis-
traba un incremento en los contagios 
por Covid-19.

Como respuesta, la Jefa de Gobier-
no de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, la recriminó públicamente, 
al decir que las demarcaciones políticas 

no son autoridad sanitaria y 
carecen de facultades para to-
mar decisiones en la materia.

El recurso presentado ayer 
será turnado a un ministro, 
quien decidirá en principio si 
lo acepta o no para su estudio.

EL RECURSO de impugnación presentado en la SCJN por la alcaldesa, ayer.

65
Cajones azules 

serán balizados en 
una primera etapa 

en Coyoacán 

48
Diputados de More-
na y de otros partidos 

aprobaron la Ley de 
Publicidad Exterior 

EL PASADO 31 de mayo, el Congreso de la 
Ciudad de México aprobó la Ley de Publicidad 
Exterior, con la cual se pretenden retirar aproxi-
madamente mil espectaculares de azoteas. 

UNA VECINA de Coyoacán, cuya discapacidad 
la obliga a utilizar silla de ruedas, fue la primera 
beneficiada con la distinción del espacio de esta-
cionamiento a que tiene derecho.  

Cuevas impugna Ley 
de Publicidad Exterior
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SE AFECTA la autonomía a este 
ente político administrativo en 
Cuauhtémoc, por lo que será el 

máximo tribunal del país quien se pronuncie 
sobre esta controversia” 

 Sandra Cuevas 
 Alcaldesa de Cuauhtémoc  

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

AVISO NOTARIAL.

POR INSTRUMENTO NÚMERO 14331 DE FECHA 13 DE JULIO DEL 2022, 
OTORGADO ANTE LA SUSCRITA, SE INICIÓ LA SUCESIÓN TESTAMEN-
TARIA A BIENES DEL SEÑOR SIXTO PÉREZ GUERRERO, EN LA QUE LA 
SEÑORA VERÓNICA VEGA MALDONADO, EN SU CARÁCTER DE ÚNICA 
Y UNIVERSAL HEREDERA Y ALBACEA EN LA CITADA SUCESIÓN, RECO-
NOCIÓ LA VALIDEZ DEL TESTAMENTO, ACEPTÓ LA HERENCIA Y ACEP-
TÓ Y PROTESTÓ EL CARGO DE ALBACEA CONFERIDO EN LA CITADA 
SUCESIÓN.

HUIXQUILUCAN, ESTADO DE MÉXICO A 14 DE JULIO DEL 2022.

LIC. DULCE MARÍA VILCHIS SANDOVAL
Notaria Interina 143 del Estado de México
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BofA, el “Mejor 
Banco del Mundo”  

BANK OF AMERICA fue distinguido  
con este reconocimiento por Euromoney en su 
edición de los premios Euromoney 2022. Dicha 

premiación se lleva a cabo cada año y reconoce a 
los principales bancos a nivel global y regional.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Reinician trabajos en el Tramo 5 sur

Tren Maya esquiva 
amparos con declaratoria  
de seguridad nacional 
TITULAR DE FONATUR, Javier May, afirma que esperan que se reanuden las audiencias para levan-
tar la suspensión; rescinden contrato a Grupo México y reasignan obra vía Sedena a tres consorcios 

1,500
Kilómetros  
de longitud abarca 
el total de la obra 
del Tren Maya

95%
Del trazo del tren 
pasa por derechos 
de vía ya existentes, 
según Fonatur

Maya que va de Palenque a Escárcega. 
El subtramo 2 que tendrá una longi-

tud de 20 kilómetros, estará a cargo de la 
empresa AZVINDI Ferroviario, consorcio 
conformado por las empresas GAMI In-
geniería e Instalaciones, Construcciones 
Urales y AZVI, que también construyen 
el Tramo 3 que corre de Calkiní a Izamal. 

Y el subtramo 3, que tendrá una longi-
tud de 20.665 kilómetros, estará a cargo 
del consorcio formado por ICA e ICA In-
fraestructura, que se adjudicó el Tramo 
4, que correrá de Izamal a Cancún. 

Hasta el momento no se sabe cuál es 
el impacto económico que significará la 
terminación anticipada del contrato con 
Grupo México; sin embargo, el vocero 
aseguró que todo se hizo bajo las nor-
mas permitidas y tomando en conside-
ración que se convirtió en una obra de  
seguridad nacional. 

Q. ROO

CAMPECHE

GOLFO
DE MÉXICO

YUCATÁN

CHIAPAS

GUATEMALA

BELICE

ESCÁRCEGA

CAMPECHE

MÉRIDA CANCÚN APTO.

TULUM

FCP

XPUJIL

EDZNÁ

IZAMAL VALLADOLID
PTO. MORELOS

PLAYA DEL CARMEN

BACALAR

PALENQUE

CHETUMAL

CANCÚN
AEROPUERTO

PTO. MORELOS

PLAYA DEL CARMEN

TULUM

Fuente|trenmaya@gob.mx

Gráfico|Armado Armenta| La Razón

Tramo 1   |   Selva 1

Tramo 4   |   Golfo 3

Tramo 2   |   Golfo 1

Tramo 5   |   Caribe 2

Tramo 3   |   Golfo 2

Tramo 6   |   Caribe 1

Tramo 7    
|   Selva 2

Palenque - Escárcega

Izamal - Cancún Apto.

Escárcega - Calkiní

Cancún - Tulum Apto.

 Calkiní - Izamal

Tulum Apto. - Bacalar
Bacalar - Escárcega

PROYECTO POLÉMICO

Desde el inicio del trazo, el Tren Maya ha sido objeto de rechazo de parte de grupos ambientalistas.

XCARET
PTO. AVENTURAS

AKUMAL

TULUM
AEROPUERTO

DIVISIÓN DEL TRAMO 5 SUR

Fonatur rescindió el contrato  
a Grupo México y subcontrató a tres 

consorcios a través de la Sedena.

• Por Berenice Luna  
y Jorge Chaparro  

L
os trabajos del Tramo 5 sur del 
Tren Maya, que va de Playa del 
Carmen a Tulum, fueron rea-
nudados luego de que se hizo 

valer la declaratoria de “seguridad na-
cional” de la obra, incluso cuando aún 
no se resuelven los amparos que pesan 
en su contra. 

Javier May, director del Fondo Nacio-
nal de Fomento al Turismo (Fonatur) se-
ñaló que la Secretaría de Gobernación y 
la Secretaría de Seguridad Pública ya son 
las encargadas de la obra, por lo cual el 
Consejo de Seguridad Nacional sesionó la 
semana pasada y le otorgó dicha denomi-
nación, causando el reinicio de las obras. 

“Pues es un tema de seguridad nacio-
nal, una declaratoria del Consejo de Se-
guridad Nacional donde la obra es priori-
taria y es un tema de seguridad nacional 
y está cargo de la Secretaría de Gober-
nación y de la Secretaría de Seguridad 
Pública. Nosotros vamos a respetar los 
tiempos de los amparos que determi-
ne el juez, estamos esperando que nos 
vuelvan a asignar la audiencia que se ha 
transferido ya varias veces, para aportar 
los alegatos. Estamos en espera de eso”, 
dijo el titular de Fonatur. 

May recordó que se han retrasado las 
audiencias para el desahogo de pruebas 
y confió que una vez que el juez conozca 
los argumentos del Gobierno federal so-
bre la obra levantará la restricción. 

“No nos ha dado la cita, se han trans-
ferido las audiencias y estamos a la 
espera de que el juez nos vuelva a dar 
fecha para que se puedan desahogar 
las pruebas en estas audiencias; ya se 
presentó la manifestación de impac-
to ambiental, ya se otorgó y estamos  
en espera para que se levante 
la suspensión”, explicó el di-
rectivo al término del home-
naje a Benito Juárez en Pala-
cio Nacional. 

A pesar de que el juicio de 
amparo se mantiene abierto 
y no hay una resolución final, 
el titular de Fonatur dijo que 
se determinó declarar la obra 
como de seguridad nacional, 
con base en el decreto publi-
cado por el Presidente de la 
República el 22 de noviembre del 2021. 

Este decreto publicado en el Diario 

O!cial de la Federación el año pasado 
lo que permitía era que se iniciaran los 
trabajos con autorizaciones provisio-
nales; sin embargo, un juez con sede 
en Mérida, Yucatán, consideró que no 
era suficiente y que se tenía que pre-
sentar la Manifestación de Impacto  
Ambiental (MIA). 

En una entrevista televisiva, Fernan-
do Vázquez, vocero de Fonatur señaló 
que posteriormente se realizó la MIA y 
se autorizó, por lo que ya no hay ningún 
impedimento para que las obras conti-
núen su curso. 

 “Hubo un acuerdo presidencial publi-
cado en noviembre del año pasado que 
permitía iniciar los trabajos con autori-
zaciones provisionales, lo que sucedió 
es que hubo un criterio jurídico diferen-

te de un juez con sede en Mérida que 
consideró que no era suficiente y que 
se tenía que presentar ya la  Manifesta-
ción de Impacto Ambiental, se elaboró 
la MIA, se presentó ante la Semarnat, 
hubo un proceso que finalmente autori-
zó la MIA, por lo que el Tramo 5 sur, no 
sólo es legal, sino que tiene autorización 
ambiental”, explicó Vázquez.  

May sostuvo que por lo anterior no 
se está violentando algún amparo. “No, 
no se violenta ningún amparo, nosotros 
no intervenimos, no es Fonatur el que 
convocó o está llevando la obra, la está 
llevando la Secretaría de Gobernación y 
la Secretaría de Seguridad Pública”, dijo. 

 
DIVIDEN TRAMO 5 EN 3 Y LO EN-

TREGAN A EMPRESAS. El Tramo 5 
sur es uno de los segmentos de la obra 
insignia del Gobierno federal que más 

dificultades ha presentado. 
Apenas se hizo oficial que Fo-
natur dio por terminado, de 
manera anticipada, el contrato 
con el consorcio liderado por 
la empresa Grupo México que 
construía este tramo y decidió 
reasignarla vía la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena)  
a otras firmas. 

Fernando Vázquez explicó 
que la rescisión del contrato 
fue por un acuerdo entre am-

bas partes (Gobierno-consorcio), debido 
a que las circunstancias cambiaron, ya 
que los amparos detuvieron la obra y el 
tiempo continuó, por lo que decidieron 
concluir el contrato. 

“Esto no detiene la obra por supuesto, 
sino que ha sido reasignada vía la Secre-
taría de la Defensa Nacional a otros con-
sorcios que han estado avanzando en 
otros tramos, de modo que, no sólo es le-
gal en términos jurídicos, sino que tiene 
autorización ambiental y ya no tendrá 
mayores contratiempos”, sostuvo.   

De acuerdo con fuentes con conoci-
miento en el tema, el Tramo 5 sur, que 
tiene una longitud de 67.665 kilóme-
tros, será subdividido en tres tramos. 
Es decir, el subtramo 1 que abarcará 
27 kilómetros, estará a cargo del con-
sorcio Lamat, liderado por Mota Engil, 
que se adjudicó el Tramo 1 del Tren  

PESE A LOS retrasos 
que se han registrado 
en la obra de cons-
trucción del Tren 
Maya, el Gobierno 
federal asegura que 
será a finales del 
próximo año cuando 
se inaugure el pro-
yecto completo.

Subtramo 1

Subtramo 2

Subtramo 3

Consorcio: Lamat (Mota-Engil)

Consorcio: AZVINDI

Consorcio: ICA

27 km

20 km

20.665 km

Fuente|Elaboración propia  
con información del Gobierno

Q. ROO
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PESOS Y CONTRAPESOSEn octubre lanzará trabajo conjunto

Bancos de AL se unen 
contra los ciberdelitos
• Por Ivonne Martínez 

ivonne.martinez@razon.com.mx 

L
a Federación Latinoamericana 
de Bancos (Felaban) lanzará en 
septiembre u octubre de este 
año el primer modelo colabo-

rativo a nivel regional para combatir a 
la ciberdelincuencia, informó su secre-
tario general, Giorgio Trettenero Castro. 

En entrevista con La Razón, informó 
que bancos de 18 países, incluido Mé-
xico, ya trabajan en un plan piloto que 
será “un golpe para los ciberdelincuen-
tes”, ya que atacará fraudes tanto por 
medios tradicionales como digitales. 

El objetivo, dijo es prevenir el frau-
de en tarjetas de crédito y débito, tan-
to presencial como no presencial, así 
como en los temas de ciberseguridad, 
como es el !shing y todos los ataques 
masivos, en general. 

“Es la primera vez que los bancos van 
a trabajar el tema de ciberseguridad, no 
como competencia, sino como un tema 
de colaboración, ese es el cambio”, aña-
dió el dirigente de la Felaban.

Señaló que la información va a ser 
secreta y confidencial, pero todos los 
bancos de la región van a saber cómo 
están atacando estos delitos, cuáles son 
las modalidades utilizadas, por dónde 
se metieron los ciberdelincuentes para 
que todos puedan defenderse de una 
manera proactiva. 

Trettenero Castro comentó que la 
pandemia de Covid-19 aceleró el proce-

SERÁ EL PRIMER MODELO colaborativo para dar un golpe  
a ilícitos cibernéticos en la región, destaca la Felaban; en proyecto 
piloto participan instituciones de 18 países, incluye a México

Juez frena política sobre 
compra de gas natural
Redacción • La Razón

UN JUEZ FEDERAL suspendió de!ni-
tivamente el decreto de la Secretaría de 
Energía (Sener) que obliga a empresas a 
comprar gas natural a Petróleos Mexi-
canos (Pemex) y la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE); la dependencia 
anunció que apelará la resolución. 

El juez segundo de Distrito en Ma-
teria Administrativa Espe-
cializado en Competencia 
Económica, Juan Pablo Gó-
mez Fierro, concedió ayer las 
dos primeras suspensiones 
definitivas contra la orden 
de la Sener para obligar a las 
empresas privadas a comprar 
gas natural a Pemex y la CFE. 

El juez federal consideró 
que el establecimiento repen-

tino de esta exigencia podría ocasionar 
que los distribuidores que no adquieran 
el gas natural de las empresas estatales 
mexicanas ya no puedan acceder al ser-
vicio de transporte de gas natural. 

“De no concederse (el amparo), se po-
dría afectar irreversiblemente el desa-
rrollo de las actividades reguladas en el 
sector hidrocarburos, especí!camente, 
en materia de gas natural”, argumentó. 

Lo anterior, señaló, “alte-
rando el esquema de sumi-
nistro y transporte de gas 
natural, poniendo en riesgo 
la seguridad energética y con-
!abilidad del sistema, lo cual 
afectaría no solo a los permi-
sionarios, sino a los consumi-
dores !nales”. 

Las bene!ciarias de los pri-
meros dos fallos de 10 son la 

distribuidora de gas natural francesa 
Engie y Tractebel Energía de Pánuco, 
titular de un permiso de cogeneración 
eléctrica en Altamira, Tamaulipas. 

Al respecto, la Sener informó que 
apelará el fallo del juez que suspendió 
una política que obliga a las empresas 
privadas a comprar gas natural a Pemex 
y a la CFE. 

“Ante la concesión de la suspensión 
de!nitiva que fue otorgada por el Juez, 
la Secretaría de Energía va a interponer 
el recurso de revisión y va a apelar di-
cha resolución, porque consideramos 
ilegal la sentencia interlocutoria dictada 
dentro del juicio de amparo 254/2022, 
255/2022; emitida por el Juzgado Se-
gundo de Distrito en Materia Adminis-
trativa Especializado en Competencia 
Económica, Radiodifusión y Telecomu-
nicaciones, con residencia en la Ciudad 
de México y jurisdicción en toda la Re-
pública”, anuncio. 

El Gobierno todavía puede volver a 
objetar hasta que se resuelva de fondo 
si la política de la Sener contraviene la 
Constitución y si vulnera el adecuado 
suministro del gas natural en el país.

so digital de la banca en América Latina 
y el mundo, ante lo cual los ciberdelin-
cuentes ven más oportunidades para 
hacer fraudes en línea. 

Por ello, la Felaban está desarrollan-
do el primer modelo colaborativo a ni-
vel regional para que los bancos puedan 
defenderse de manera organizada con-
tra la amenaza de los ciberdelincuentes, 
los cuales cometen fraudes más coordi-
nados que las instituciones crediticias y 
la sociedad. 

“Estamos buscando una 
medida para estar de tú a tú 
a la defensa y a la delantera, 
anticipándonos a los ataques. 
Eso ya está, lo hemos sacado 
a través de la región y esta-
mos comenzando a trabajar 
el piloto estos tres meses para 
ponerlo en marcha este año”, 
adelantó el secretario general 
de la Felaban. 

LA COFECE advirtió 
que en caso de 
ponerse en marcha la 
estrategia de Sener 
aumentarían las 
tarifas de gas natural 
y de electricidad, 
porque habría menos 
competencia.

Lo justo, en economía, es lo que reconoce plenamente, 

define puntualmente y garantiza jurídicamente los dere-

chos de los agentes económicos a la libertad individual 

para producir, ofrecer y vender, para demandar, comprar 

y consumir; y a la propiedad privada de los medios de pro-

ducción necesarios para producir, ofrecer y vender, y de los 

ingresos necesarios para demandar, comprar y consumir. 

Para lograr la eficacia, para minimizar la escasez, se ne-

cesita de lo justo, del reconocimiento pleno, la definición 

puntual y la garantía jurídica de los derechos de los agen-

tes económicos a la libertad individual y a la propiedad 

privada, es decir, de la economía de mercado en el sentido 

institucional del término. 

El mercado es la relación de intercambio entre compra-

dores y vendedores, cuyo resultado es un bien común: bien, 

porque ambas partes GANAN; común porque AMBAS  

partes ganan. 

La economía de mercado, en el sentido literal del tér-

mino, es aquella en la cual el intercambio, el mercado, es 

la actividad economía central, en torno a la cual giran 

todas las demás, desde la producción hasta el consumo, 

de tal manera que se produce para vender y se compra  

para consumir. 

La economía de mercado, en el sentido institucional de 

término, es aquella en la que los derechos de los agentes 

económicos están plenamente reconocidos, puntualmen-

te definidos y jurídicamente garantizados, lo cual es Esta-

do de derecho aplicado a la economía. 

La causa del mercado, y de la economía de mercado en 

el sentido literal del término, es la división del trabajo, el 

hecho de que A produce vino y B produce pan, y la conve-

niencia, para que A no muera de hambre y B de sed, de que 

intercambien vino por pan. 

La causa de la economía de mercado, en el sentido insti-

tucional del término, es la justicia, el respeto a los derechos 

de las personas, en este caso en su calidad de agentes eco-

nómicos, productores, oferentes y vendedores, por un lado; 

demandantes, compradores y consumidores, por el otro. 

Para sacar el mayor provecho posible de la economía 

de mercado en el sentido literal del término ésta debe serlo 

también en el sentido institucional, algo que no siempre 

sucede, tal y como es el caso de la economía mexicana, que 

es de mercado en el sentido literal del término, pero que 

dista mucho de serlo en el institucional. El primer botón de 

muestra lo tenemos en el capítulo económico de la Consti-

tución, artículos 25 al 28. 

En la economía de mercado, en el sentido institucional 

del término, convergen las dos vertientes, la de la eficacia, 

por la que se minimiza lo más posible la escasez, y la de 

la justicia, por la que se reconocen plenamente, definen 

puntualmente y garantizan jurídicamente los derechos de 

los agentes económicos, siendo que es gracias a la justicia 

que se logra la eficacia, por lo que la disyuntiva justicia o 

eficacia es falsa. 

El pendiente en México es hacer de la economía de 

mercado, en el sentido literal del término, una econo-

mía de mercado en el sentido institucional, para lo cual 

hay que empezar por eliminar el capítulo económico  

de la Constitución.  

Lo eficaz, en economía, es lo que mi-

nimiza la escasez, que es el proble-

ma económico de fondo: no todo alcanza 

para todos, menos en las cantidades que 

cada uno quisiera, y mucho menos gratis. 

LOS DELINCUENTES cibernéticos utilizan la 
red informática para estafar y realizar transac-
ciones ilícitas y aprovecharse de las personas 
que utilizan servicios !nancieros en línea.

ES LA PRIME-

RA vez que 
los bancos 

de América Latina van 
a trabajar el tema de 
ciberseguridad, no 
como competencia, 
sino como un tema  
de colaboración, ese  
es el cambio”

Giorgio Trettenero 
Castro
Secretario general  
de Felaban

Señaló que el Consejo de Goberna-
dores de la Felaban, institución que 
agrupa a las asociaciones de más de 
600 bancos de 18 países del continente, 
por acuerdo unánime lanzaron el plan 
piloto para trabajar juntos el tema de 
ciberseguridad. 

“El piloto ya está entrando en algu-
nos bancos mexicanos, no lo puedo 
decir hasta que me !rmen todos, pero 
ya la banca mexicana está entrando en 
esto”, expresó. 

Detalló que el plan piloto durará tres 
meses y se lanzará a nivel regional en 
septiembre u octubre, cuando el pro-
yecto ya esté firme, “este va a ser un 
golpe para los ciberdelincuentes, por-
que siempre se aprovechan y buscan  
al más débil”. 

Trettenero Castro resaltó que, a tra-
vés de un modelo colaborativo y orga-
nizado, a finales de año la banca lati-
noamericana, a través de la Felaban, ya 
se podrá defender de la amenaza que 
representan los ciberdelincuentes, que 
incrementaron su actividad fraudulen-
ta durante la pandemia de Covid-19, a 

inicios de 2020. 
Se conoce como fraude ci-

bernético a aquellas estafas 
que utilizan la red, para reali-
zar transacciones ilícitas.

Las personas que realizan 
estos fraudes se aprovechan 
del desconocimiento o poco 
cuidado que las personas tie-
nen al utilizar los servicios 
!nancieros en línea y son un 
blanco fácil para estafadores.

50
Bancos  

están en operación 
en México

18
Países de AL  

se unen contra la 
ciberdelincuencia
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El fuego provoca ya dos 
muertos y 12 heridos 
con 36 focos activos

La guerra en el PSOE hace 
caer a Lastra, que fuera 
mano derecha de Sánchez

En el de Zamora, incontrolable 
tras quemar 11.000 hectáreas, 
hay otro desaparecido 

CULTURA. Antonio de Nebrija en Bolonia: la formación del humanista P. 34-35

Aduce motivos personales, pero su pérdida 
de peso era gradual desde el 40º Congreso P. 6-7

Don Juan 
Carlos recibe 
permiso para 
recurrir 
el fallo que 
denegó su 
inmunidad P.14

Deportes

Adriana Lastra, vicesecretaria general del PSOE

Sanidad contabiliza 360 
muertes atribuibles a la ola de 
calor en sus seis primeros días

El espionaje 
ruso agrieta 
el Gobierno 
de Zelenski, 
que despide
a los jefes de 
seguridad P. 16-17

La prima de riesgo 
escala al entorno de 

los 125 puntos básicos
El diferencial con el bono alemán era de solo 67 puntos 

hace un año. Funcas no descarta entrar en recesión P. 22-23

Sánchez visita las 
zonas afectadas en 
Extremadura y culpa 
al cambio climático 
En lo que va de año se han destruido 
más de 70.000 hectáreas, casi el doble 
de la media de la última década P. 28-29

EP

El Rey, ayer con los responsables de los distintos servicios y unidades de emergencia en Las Hurdes (Cáceres) 
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14/6/22 140 18/7/22
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EVOLUCIÓN DE LA PRIMA DE RIESGO FRENTE A ALEMANIA

Primera 
medalla para 
España en el 

Mundial

El atleta navarro Asier 
Martínez se cuelga el 

bronce en una 
accidentada fi nal de 110 

metros vallas P. 44-45
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El espionaje ruso agrieta 
el Gobierno de Zelenski

► Despide a los jefes de seguridad El presidente ucraniano destituye 
al jefe de los servicios de inteligencia y a la fi scal general por «traición»

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

V
olodimir Zelenski 
destituyó a dos altos 
funcionarios en la 
primera gran remo-
delación en la cúpula 

del sistema político de Ucrania 
desde el comienzo de la invasión 
rusa. La fi scal general, Iryna Vene-
diktova, y el jefe del Servicio de 
Seguridad (SBU), Ivan Bakanov, 
dejarán de desempeñar sus fun-
ciones al menos hasta que conclu-
ya una investigación sobre unos 
60 casos de deserción de sus em-
pleados en los territorios ocupa-
dos por Rusia y 651 posibles casos 
de traición y colaboración con el 
enemigo, dice la ofi cina presiden-
cial. Para que sean despedidos 
formalmente, el Parlamento toda-
vía tiene que dar su aprobación.

Muchos esperaban la destitu-
ción de Bakanov, quien era amigo 
íntimo de Zelenski, después de 
que tanto él como su servicio que-
daron tocados por no haberse an-
ticipado a la agresión rusa. Uno de 
los principales generales de SBU 
con acceso a una gran cantidad de 
información clasificada, Andriy 
Naumov, fue detenido el mes pa-
sado en Serbia, después de haber 
salido de Ucrania horas antes de 
que las tropas rusas invadieran el 
país. Zelenski despidió anterior-
mente a los jefes de los Servicios 
de Seguridad regionales en las ciu-
dades de Jersón y Jarkiv, mientras 
que el exjefe de SBU en Crimea fue 
detenido la semana pasada. Jer-
són fue el único centro regional 
capturado por las tropas rusas en 

Día 146 de la Guerra en Europa

los casi cinco meses que dura la 
invasión; sin embargo, la veloci-
dad con la que los rusos pudieron 
moverse en el sur ha generado 
muchas preguntas sobre posibles 
casos de traición entre los servi-
cios de seguridad del Estado. Ve-
nediktova ha sido mucho más 
activa públicamente que Bakanov 
con anuncios regulares sobre in-
vestigaciones de miles de críme-
nes de guerra cometidos por las 
tropas rusas en Ucrania. Su desti-
tución fue menos esperada. Sin 
embargo, ha sido objeto de fuertes 
críticas por parte de la opinión 
pública que la acusó de estancar 
investigaciones de alto perfi l de 
casos de corrupción.

Los asesores del Gobierno jus-
tifi can la remodelación del presi-
dente por la necesidad de fortale-
cer el aparato estatal y el Estado de 
derecho durante la guerra. Algu-
nos críticos de la sociedad civil y 
la oposición política, como Vitaliy 
Shabunin, ven las decisiones 
como resultado de una creciente 
infl uencia de una de las facciones 
en los círculos del presidente, que 
incluye al jefe de la administración 
presidencial, Andriy Yermak, y su 
adjunto, Oleg Tatarov. 

Al carecer de experiencia políti-
ca, Zelenski ha dependido en gran 
medida de las personas que ha 
conocido durante su carrera en el 
entretenimiento y los negocios. 
Yermak era una de las fi gura más 
influyentes antes de la invasión 
rusa. El debate político ha queda-
do suspendido dentro del país 
pues tanto la gran parte de la po-
blación como la oposición política 
se sitúan al lado del presidente.

Mientras tanto, Zelenski dijo 
ayer que Rusia ha disparado más 
de 3.000 misiles contra objetivos 
en toda Ucrania. Moscú ha estado 
utilizando todo tipo de misiles. 
Algunos son bastante antiguos y 
no demasiado precisos, como el 
X-22 que se utilizó para destruir un 
gran centro comercial en Kremen-
chuk a finales de junio, cuando 
murieron 21 personas. Otros, 
como «Kalibr», se consideran muy 
precisos y se utilizaron en el gran 
ataque en Vinnytsia, en el que mu-
rieron 23 personas. Entre ellos, la 
pequeña Liza de 4 años. Ucrania 
asegura que Rusia comenzó re-
cientemente a usar misiles S-300 
de defensa aérea para atacar obje-
tivos terrestres, lo que puede indi-
car que Rusia está comenzando a 
guardar sus misiles de gama alta 
para los objetivos que considera 
más importantes. Si bien la canti-
dad de misiles «Kalibr» puede ser 
limitada, Rusia todavía tiene mu-
chos misiles de corto alcance, 
como el Tochka-U, que se utilizó 
para atacar la estación de ferroca-
rril en Kramatorsk, donde murie-
ron 57 personas.

Además de continuar atacando 
objetivos civiles en toda Ucrania, 
Rusia ha intensifi cado sus intentos 
de avanzar en Donbás, al tiempo 
que fortalece sus defensas en el 
sur. Ucrania indica que las fuerzas 
rusas todavía no han logrado cap-
turar la totalidad de la región de 
Lugansk con el combate en curso 
en la aldea de Bilogorivka. Seis ci-
viles murieron en Toretsk después 
de que un edifi cio de dos pisos se 
derrumbara bajo los bombardeos 
rusos. 

¿Cuál podría ser la estrategia militar rusa 
tras tomar el control del Donbass? ¿Reti-
rarse, avanzar hacia Kiev u Odesa?
Esta es la pregunta del millón. La verdad es 
que: Nadie lo sabe. Depende del objetivo mi-
litar. Si se trata de obtener el control del Don-
bas, entonces Rusia está cerca de lograr este 

objetivo. Si Rusia quiere avanzar más al norte 
desde sus puntos de apoyo en el sur, todavía 
no está donde quiere estar. La zona de los 
combates actuales tiene lugar en un área con 
muchas ciudades y pueblos que deben ser 
tomados por los rusos uno por uno, lo que 
causará grandes bajas para el invasor, es decir, 
los rusos. La ventaja en este tipo de combates 
suele corresponder a los defensores y pueden 
llegar a agotar a los rusos hasta cierto punto. 

Sin embargo, como la artillería es clave en 
estas batallas, a la larga Moscú probablemen-
te tendrá la ventaja debido a su enorme su-
perioridad material.
 
¿Hasta qué punto son perjudiciales para 
Rusia las sanciones occidentales y hasta 
qué punto es probable una rebelión contra 
Putin dentro de la clase política y fi nan-
ciera rusa?

Ucrania 

es solo el 

comienzo

 Markus Ziener
Análisis

Los señalados

►Iryna Venediktova ex 
fi scal general adquirió 
notoriedad por las 
investigaciones de 
crímenes de guerra pero 
se le acusa de paralizar 
casos de corrupción.

►Ivan Bakanov era hasta 
ayer del círculo íntimo 
del presidente ucrania-
no. Ajeno a la política, 
trabajó en la productora 
de Zelenski Kvara 95 
como abogado. 
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Un militar ucraniano dentro de un edifi cio ofi cial bombardeado por los rusos en Vinnytsia

Las sanciones occidentales son perjudiciales 
y aún está por ver el impacto total. Al mismo 
tiempo, hay una guerra de propaganda en la 
que Rusia y las fuentes favorables a Rusia in-
tentan presentar las sanciones como inefi ca-
ces para abrir una brecha en la alianza occi-
dental. La UE ha adoptado seis paquetes de 
sanciones y probablemente habrá más. Se 
trata de unas 1.200 personas, 100 entidades 
rusas y varios sectores económicos. Es cierto 

que algunas de las sanciones sólo mostrarán 
su impacto con el tiempo. Una de ellas es la 
decisión de la UE de detener las importacio-
nes de petróleo de Rusia a partir de fi nales de 
2022. Por supuesto, Rusia puede vender su 
petróleo a otros, pero sólo con importantes 
descuentos, ya que es en los mercados occi-
dentales donde solían ganar dinero. ¿Causa 
esto una rebelión dentro del Kremlin? Hoy 
no, pero tal vez mañana. Sin embargo, para 

que se produzca una rebelión hace falta algo 
más que difi cultades económicas. Putin, en 
el poder desde hace más de 20 años, ha soli-
difi cado su círculo íntimo. No se puede pre-
decir a estas alturas quién podría tener el 
valor de enfrentarse a él.
¿Durante cuánto tiempo seguirán la UE y 
Estados Unidos proporcionando equipa-
miento militar a Ucrania?
La respuesta a esta pregunta depende de si 

uno cree que el apetito de Rusia por ganar 
territorio ha terminado una vez que tienen el 
control de Ucrania o al menos de una parte 
signifi cativa de ella. La opinión predominan-
te en la UE es que la guerra contra Ucrania 
podría ser sólo el comienzo.

La UE pone en el punto 
de mira el oro de Moscú 
tras el veto al petróleo

Los ministros de Exteriores de 
los  Veintisiete dieron ayer su 
respaldo político al nuevo pa-
quete de sanciones presentado 
la semana pasada por parte del 
Ejecutivo comunitario y que in-
cluirá la prohibición a las impor-
taciones de oro rusas. Esta nueva 
batería de medidas contra Mos-
cú por la invasión de Ucrania, en 
realidad, se ha presentado –más 
como que como un nuevo pa-
quete– como un plan para tapar 
agujeros de todas las rondas de 
sanciones anteriores, con el ob-
jetivo de que el Kremlin no pue-
da utilizar ningún resquicio o 
meandro para saltarse los casti-
gos europeos. Se espera que este 
apoyo político se formalice esta 
semana tras una reunión de los 
embajadores europeos este 
miércoles.

 Se desconocen todavía los 
detalles de este nuevo paquete 
de sanciones que también aña-
dirá nuevas personalidades al 
listado actual y que, según el di-
gital «Político», no incluyen al 
oro en formas de joyas sino tan 
sólo en polvo, en bruto o semie-
laborado, así como en monedas 
y el de desecho o chatarra.

Además la propuesta también 
refuerza lo controles  para la ex-
portación de tecnología avanza-
da y de doble uso que pueda 
utilizarse contra la represión 
como cañones de aguas, cascos 
o gases lacrimógenos. Asimis-
mo, el texto presentado por el 
Ejecutivo comunitario incluye 
excepciones a la congelación de 
activos cuando esta acción pue-
da tener «un impacto grave y 

signifi cativo en la salud y seguri-
dad humana o el medio ambien-
te», en aras de contrarrestar la 
propaganda rusa que culpa a las 
sanciones europeas de la esca-
sez de trigo.

Además, los ministros de Ex-
teriores también han aprobado 
el desembolso de otros 500 mi-
llones de euros del Fondo euro-
peo de Apoyo a la Paz, lo que 
sumo un total de 2.500 millones 
de euros desde el inicio de la 
contienda. «Se trata de poner 
una raya más el tigre», resumía 
un alto cargo diplomático sobre 
la nueva batería de sanciones, en 
un momento en el que el can-
sancio parece haberse apodera-
do de las cancillerías europeas a 
la hora de avanzar en los castigos 
dentro del  terreno energético, 
que por ahora abarca al carbón 
y al petróleo, pero no al gas. Ac-
tualmente doce países europeos 
están sufriendo el corte suminis-
tro de gas total o parcial y la Co-
misión Europea va a presentar 
mañana su propuesta de emer-
gencia ante el temor de que Vla-
dimir Putin decida cortar por lo 
sano y condenar a los europeos 
a no poder encender la calefac-
ción este invierno, lo que tam-
bién repercutiría en la galopante 
infl ación. 

Precisamente uno de los gran-
des interrogantes reside en  si el 
apoyo de la población europea 
a Ucrania puede aminorarse 
progresivamente ante estos sa-
crifi cios y, con ello, las acciones 
de los gobiernos europeos. «Las 
sociedades europeas no pueden 
permitirse estar fatigadas», ase-
guró ayer el máximo represen-
tante de la diplomacia comuni-
taria, Josep Borrell.

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Borrell pide a los Veintisiete no ceder 
a la «fatiga» ante un confl icto largo

Markus Ziener es investigador en the German 

Marshall Fund.
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El primer ministro italiano, Mario 
Draghi, podría confi rmar mañana 
su renuncia al Gobierno después 
de la crisis abierta en su Ejecutivo 
tras el rechazo del principal socio 
de la coalición a votar una moción 
de confi anza. El presidente de la 
República, Sergio Mattarella, soli-
citó al economista que pospusiera 
su dimisión –anunciada la sema-
na pasada– para ganar tiempo y 
salvar un importante acuerdo co-
mercial con Argelia. Y ayer, con el 
destino de Italia en el limbo, el 
«premier» firmó un contrato de 
4.000 millones de dólares que ga-
rantiza el suministro de gas arge-
lino a los italianos el próximo oto-
ño y desplaza a España como socio 
preferente en el sur de Europa.

Draghi visitó la capital de Arge-
lia junto a una importante delega-
ción del Gobierno transalpino, 
que incluyó a los ministros de 
Asuntos Exteriores, de Interior, de 
Justicia y de Transición Ecológica 
y confi rmó «una asociación privi-
legiada» con el país magrebí en el 
sector energético, que lo convierte 
«en el principal proveedor de gas 
nuestro país», según confi rmó el 
primer ministro italiano durante 
la conferencia de prensa conjunta 

con el presidente argelino, Abde-
madjid Tebboune.

Italia importa cerca del 90% del 
gas que consume y hasta hace 
unos meses casi el 40% procedía 
de Rusia. Sin embargo, la invasión 
de Ucrania y el temor al chantaje 
energético del Kremlin, que está 
cerrando el grifo a los países con-
siderados «hostiles» en venganza 
por las sanciones de la UE, hizo 
que Roma buscara alianzas alter-
nativas para asegurarse el abaste-
cimiento energético y reducir su 
dependencia de Moscú. La buena 
reputación internacional del pri-
mer ministro italiano, que podría 
tener sus horas contadas al frente 
del Ejecutivo transalpino, ha con-
seguido en apenas unos meses 
reemplazar a Rusia como princi-
pal proveedor de gas.

Argelia intensifi cará el suminis-
tro de gas a Italia a través del ga-
soducto Transmed que llega a Si-
cilia vía Túnez. La empresa de 
hidrocarburos argelina Sonatrach 
anunció que aumentará sus en-
víos de gas al país transalpino a 
partir de los próximos días con 
4.000 millones de metros cúbicos 
adicionales, que se suman a los 
cerca de 14.000 millones suminis-
trados en lo que va de año. Un in-
cremento que representa un 113% 
de los volúmenes previstos y que 
el país magrebí espera aumentar 
hasta los 6.000 millones de metros 
cúbicos antes de 2023. El envío se 
realizará a través de la petrolera 
italiana ENI, controlada un 30% 
por el Tesoro italiano, que se ha 
convertido en la principal empre-
sa energética internacional en 
Argelia. El país magrebí se ha con-

Soraya Melguizo. ROMA

►Firma un contrato 
con Argelia de 4.000  
millones de dólares 
para garantizar la 
llegada de gas al 
país transalpino

Draghi «salva» 
el invierno de 
los italianos

Draghi junto a Tebboune, ayer en el Palacio El Mouradia en Argel

vertido en un socio comercial cla-
ve para Roma, pero el importante 
acuerdo energético es también 
una oportunidad para ellos, que 
aspiran a convertirse en «uno de 
los proveedores de Europa con 
energía solar y eléctrica», como 
reconoció el presidente argelino.

El fortalecimiento de las relacio-
nes comerciales entre Italia y Ar-
gelia podría ser el epílogo de los 17 

Con este acuerdo, 

Italia desplaza a 

España como socio 

preferente de Argelia 

en el sur de Europa

EFE

meses de Draghi al frente del Go-
bierno italiano. Con los deberes 
hechos, el ex presidente del Banco 
Central Europeo comparecerá 
mañana en el Parlamento para 
someterse a una moción de con-
fi anza, aunque es probable que su 
decisión de seguir o no al frente del 
Ejecutivo no dependa del resulta-
do de la votación, que se espera 
supere sin difi cultades.

► El primer ministro 
italiano ha defendido 
siempre que no encabe-
zará un Gobierno del que 
no forme parte el 
Movimiento Cinco 
Estrellas, pero los 
«grillinos» están dividi-
dos y no se excluye que 
en las próximas horas se 
produzca una nueva 
desbandada de disiden-
tes contrarios al órdago 
lanzado por su líder, 
Giuseppe Conte. mien-
tras aumenta la tensión 
entre los partidos 
políticos a la espera de la 
decisión del «premier», 
que podría precipitar 
unas elecciones anticipa-
das en otoño que sólo 
favorecen a los ultrade-
rechistas de Hermanos 
de Italia, se multiplican 
en todo el país los 
llamamientos para que 
«Súper Mario» perma-
nezca en Palazzo Chigi 
hasta 2023. Rectores de 
universidades, asociacio-
nes profesionales, 
ambientalistas y 
organizaciones empresa-
riales, entre otras, se 
unieron a la petición 
lanzada por más de 1.300 
alcaldes.

¿Más fugas entre 
los «grillinos»?

¿Por qué dimite Draghi quería si tiene sufi -
ciente apoyo para seguir gobernando?
Mario Draghi fue llamado a formar un gobier-
no de unidad nacional, y su dimisión viene 
acompañada de la percepción de que se ha 
alterado este espíritu de unidad a pesar de ha-
ber superado el voto del Senado.

La parlamentarización de la crisis

 Dario Quattromani

Análisis

¿Qué fuerza tiene Conte ahora? ¿Y Salvi-
ni?
Como político, Giuseppe Conte es menos fuer-
te de lo que se esperaba tras sus dos primeros 
mandatos, debido a las difi cultades para ges-
tionar la institucionalización del M5E hasta el 
momento, y su relación con los diputados ele-
gidos por el antiguo líder y actual ministro de 
Asuntos Exteriores, Luigi Di Maio; además, está 
liderando una reorganización territorial desde 
la cúpula, por lo que se enfrenta a cuestiones 

esperadas e inesperadas, especialmente a nivel 
local.

¿Cuál es el escenario más plausible?
Este impasse conduce a la «parlamentariza-
ción» de la actual crisis, prevista para el este 
miércoles día 20, con inevitables giros en U que 
ya se están produciendo dentro y fuera de los 
partidos e instituciones, son bastante impre-
sionantes; sin embargo, el presidente de la Re-
pública italiana fue bastante claro ayer al devol-
ver al Parlamento al primer ministro Draghi, 
rechazando su dimisión con la clara intención 
de buscar una nueva mayoría que asegure que 
el país cumple los acuerdos internacionales 
asegurando su estabilidad interna.
¿Por qué son tan frecuentes estas crisis 

políticas en Italia?
Italia es una república parlamentaria que sufre 
un periodo de transición no resuelto, iniciado 
hace 30 años, cuando judicialmente los objeti-
vos políticos y administrativos pasaron de la 
representación a la rendición de cuentas, refor-
mando un sistema electoral puramente pro-
porcional para (re)introducir el régimen ma-
yoritario; si bien este cambio fue pensado para 
favorecer las mayorías alternativas en el poder, 
no ayudó a la selección de la élite política, lle-
vando a la personalización de la política pro-
duciendo en realidad varias (y latentes) crisis 
sistemáticas.

Dario Quattromani es politólogo italiano
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Johnson: De «rey del 
mundo» a diputado
raso en septiembre

sus esperadas memorias. Guto 
Harri, director de comunicaciones 
de Johnson, ha negado los rumo-
res de que había estado guardan-
do notas de sus últimos cinco me-
ses en el Número 10. No haría 
tampoco falta. Boris siempre ha 
tenido muy buena memoria, por 
lo que el libro promete ser explo-
sivo. Las memorias que en su día 
publicó Tony Blair, «A Journey», le 
hicieron ganar más de 5 millones 
de euros.Otra opción sería que 
Johnson retomara su papel reali-
zando discursos. Ya antes de ser 
primer ministro llegó a cobrar más 
de 50.000 euros por intervención. 
«Como la mayoría de sus predece-
sores, desde Churchill hasta Blair, 
tendrá una gran demanda fuera de 
su propio país», dijo su ex agente, 
Jeremy Lee. «En términos comer-
ciales, Johnson es una marca glo-
bal con reputación de coloridos 
discursos. Puedo ver audiencias 
desde los Estados Unidos hasta 
Asia en la palma de su mano», aña-
dió. Una fuente del Gobierno agre-
gó irónicamente a «Th e Telegra-
ph»: «Si Th eresa May gana 60.000 
dólares por discurso, entonces 
creo que Boris probablemente es-
tará bien». En cualquier caso, la 
preocupación «más estresante»    
-según quienes le rodean- es dón-
de va a vivir con Carrie -su tercera 
esposa y madre de sus hijos pe-
queños de 2 años y seis meses- 
cuando en septiembre la familia 
tenga que dejar fi nalmente Dow-
ning Street.

La casa de campo de Johnson en 
Oxfordshire está alquilada y los 
nuevos inquilinos acaban de mu-
darse a otra casa en el sur de Lon-
dres que compró con su esposa 
antes de asumir el cargo en julio 
de 2019. Una fuente de Westmins-
ter bromeó sombríamente dicien-
do que «es una pena que el Gobier-
no haya prohibido a los propietarios 
desalojar a los inquilinos sin una 
buena razón, ya que ahora podría 
impedir que Johnson encuentre 
un lugar para vivir”. En defi nitiva, 
vida nueva para un hombre que, 
en cualquier caso, nunca ha deja-
do de reinventarse.

Celia Maza. LONDRES

Boris Johnson ya ha revelado la 
fecha exacta en la que planea en-
tregar su carta de renuncia a la 
reina Isabel II para poner fi n a su 
etapa como primer ministro britá-
nico. Será el 6 de septiembre, el día 
después de que se anuncie el nue-
vo líder del Partido Conservador, 
que automáticamente se mudará 
a Downing Street. Tal y como se 
había desencadenado su «destro-
namiento» -resistiéndose a acep-
tar que la situación era insosteni-
ble cuando la gran parte de su 
Gobierno ya le había abandona-
do- existían dudas sobre si la am-
bición rubia podría sorprender 
con uno de sus órdagos atrinche-
rándose en el último momento en 
el Número 10. No es fácil aceptar 
una derrota cuando durante toda 
tu vida has estado soñando con ser 
«el rey del mundo». Pero John-
son parece admitir que su 
tiempo ha terminado. De 
hecho, este pasado fi n de 
semana ha organizado 
una última fi esta de des-
pedida en Chequers, la 
casa de campo para 
los primeros minis-
tros, con familia-
res y amigos. 
Ahora bien, sus 
aliados -aún le 
queda alguno 
en la forma-
ción que forzó 
su salida- es-
tán convencidos 
de que va a volver. 
«Cuando tienes a alguien que tie-
ne su singularidad, su atractivo, su 
nivel de genialidad, no vas a que-
rer a un tipo rancio y soso», asegu-
raba su fiel ministra de Cultura, 
Nadine Dorries. Su círculo más 
cercano habla del «factor Churchi-
ll» para referirse a un dramático 
regreso como lo hizo en su día su 
gran héroe.

Eso sí, hay «pequeñas» diferen-
cias. Tras perder las elecciones de 
1945, Churchill se quedó como 
líder de la oposición y volvió a ga-
nar en los comicios de 1951. A Jo-
hnson, sin embargo, han sido sus 
propias fi las las que organizaron 
el motín para sacarle del Gobier-
no. Por lo que está más complica-
do que vuelvan a llamarle cual 
salvador. Aunque cosas más extra-
ñas se han visto en política.

Lo cierto es que son muchas las 
teorías que se escuchan estos días 
sobre el futuro del aún primer mi-
nistro. A corto plazo, parece que va 
a seguir los pasos de su predece-
sora inmediata, Th eresa May, per-
maneciendo en la Cámara de los 
Comunes como diputado raso. 
Planea realizar intervenciones 

cir tras el «Wallpapergate», uno de 
los muchos escándalos que marcó 
su carrera, cuando se reveló que 
Lord Brownlow, uno de los donan-
tes del Partido Conservador, fi-
nanció inicialmente la lujosa re-
forma del piso donde vivían en 
Downing Street. No es fácil man-
tener su alto nivel de vida.Incluso 
si permanece en los Comunes 
como parlamentario, Johnson 
perderá su salario ministerial que 
completa sus ganancias de 99.278 
euros a 194.000 euros. Eso sí, po-
dría compaginarlo con su lucrati-
va carrera como escritor. Solo con 
la columna semanal que tenía en 
Th e Telegraph -cuyos textos, siem-
pre polémicos, llegaron a comprar 
a las mujeres musulmanas que 
llevan burka con «buzones de co-
rreo»- se embolsaba anualmente 
325.000 euros.

Por su parte, la editorial 
«Hodder and Stoughton» 
todavía está esperando un 
manuscrito sobre la vida de 
William Shakespeare, 
cuya publicación estaba 
prevista para coincidir 
con el 400 aniversario de 
la muerte del «Bardo» 
en 2016. El acuerdo del 
libro se adjuntó a un 
anticipo de 104.000 
euros, pero el editor más 
tarde acordó que se re-
trasaría «hasta un mo-
mento más adecuado», 
después de que la ambi-
ción rubia fuera nombra-

do ministro de Exteriores.
Y, por supuesto, estarían 

►Seguirá los pasos de Theresa May aunque su círculo más 
estrecho fantasea con su regreso: «El factor Churchill», dicen

EFE

El primer 

ministro 

presentará 

su renuncia 

a la reina

el 6 de 

septiembre

aseguran que quiere que sea cual-
quiera excepto Rishi Sunak, al que 
tiene realmente odio personal. 
Considera que la dimisión del mi-
nistro del Tesoro fue lo que acabó 
forzando su salida.

Lo que es más incierto es si se 
presentará como diputado a las 
próximas generales, previstas para 
2024. Es importante encontrar una 

buena fuente de ingresos. Los 
problemas fi nancieros de Jo-
hnson -padre de al menos sie-
te hijos reconocidos- no son 
ningún secreto. Salieron a relu-

parlamentarias sobre Ucrania, 
Brexit y «levelling-up» (nivelar di-
ferencias entre norte y sur), que 
son las áreas de su legado que cree 
que están más amenazadas por su 
posible sucesor. Los mentideros 

Sunak sigue favorito (a su pesar)

►El ex ministro de Finanzas 
británico, Rishi Sunak, 
mantiene su ventaja en la 
carrera para convertirse en 
el próximo primer ministro 
de Reino Unido, tras volver a 
quedar primero en la 
tercera votación, al tiempo 
que otro aspirante fue 
eliminado, dejando en 
cuatro candidatos la 
contienda para sustituir a 

Boris Johnson. Sunak 
obtuvo 115 votos en la 
tercera votación de los 
diputados conservadores 
ayer, por delante de la ex 
ministra de Defensa, Penny 
Mordaunt, con 82, y de la 
ministra de Asuntos 
Exteriores, Liz Truss, con 
71. Sunak tiene el favor de 
las fi las, y Mordaunt, el de 
las bases. 

w w w . l a r a z o n . e s
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Antonio de Nebrija 
en Bolonia: la formación 

del humanista

Este año se conmemora el 500 aniversario de la muerte
de esta histórica fi gura y analizamos cómo fue su desarrollo 
como colegial en la Universidad más antigua de Occidente

Rebeca Argudo. MADRID

D
e Antonio de Nebrija, 
del que este año se 
cumple el 500 ani-
versario de su muer-
te, conocemos bien 

su extensa carrera pero no tanto 
un periodo que, sin embargo, fue 
determinante para su desarrollo 
como humanista: el que pasó en 
Bolonia, en el Real Colegio de San 
Clemente de los Españoles. Ne-
brija llega a la Bolonia de Giovan-
ni II Bentivoglio, señor de la ciu-
dad desde 1463 a 1506. Florecía el 
Renacimiento, con la enseñanza 
del griego y el latín, la fi losofía, la 
medicina y la astronomía en la 
ciudad que albergaba la Univer-
sidad más antigua de Occidente. 
Eran tiempos de Girolamo Man-
fredi, de Pico della Mirandola o 
Nicolás Copérnico. 

Antonio de Lebrixa (1444-1522), 
como se le conocía por aquel en-
tonces, era admitido en el Real 
Colegio el 2 de marzo de 1464. 
Llegaba provisto de una carta de 
presentación del Cabildo de Cór-
doba y su propósito era dedicarse 
a la teología con el fi n de obtener 
más tarde un puesto eclesiástico 
en España, por lo que aspiraba a 
una beca reservada a los teólogos  
que fi nalmente obtuvo. Años más 
tarde manifestaría que renunció 
a ese proyecto debido a su «irre-
frenable atracción por las muje-
res». Sin embargo, en la semblan-
za autobiográfi ca que aparece en 
el prólogo de su «Dictionarium 
hispano-latinum» (Salamanca, 
1495) los motivos que aduce son 
muy distintos: manifi esta que se 
trasladó a Bolonia «no por la cau-
sa que otros van (o para ganar 
rentas de iglesia o para traer fór-
mulas de Derecho Civil y Canóni-
co, o para trocar mercaderías), 
mas para que por la lei de la tor-
nada después de luengo tiempo 

restituiesse en la possessión de su 
tierra perdida los autores del latín, 
que estavan ia muchos siglos avía 
desterrados de España».

Llegaba Nebrija entonces a un 
Real Colegio en el que no existía 
todavía la loggia del Terribilia, 
tampoco el jardín delantero (que 
sería adquirido y amurallado en 
tiempos de Sepúlveda) y que era 
entonces una plaza pública. El 
cortile, pavimentado en el siglo 
XVI, era un jardín con árboles y 
arbustos en fl or, y el actual era un 
huerto. Los amplios ventanales 
eran apenas modestos tragalu-
ces. En el acta de admisión de 
Nebrija podemos leer que se le 
asignó la «segunda habitación 
después de las letrinas» y se co-
rresponde con la que hoy se co-

noce como «habitación de Nebri-
ja» y describe cómo estaba 
amueblada: una mesa con dos 
bancos, una cama de madera con 
colchón, almohada, edredón, 
colcha y «dos sábanas viejas», y 
una arquilla. Esta sería la suya 
hasta 1466, cuando cambia a la 
«segunda habitación desde la Bi-
blioteca», que parece correspon-
der hoy a la conocida como «ha-
bitación del decano». 

El dominio del latín
Aunque de los estudios de Teo-
logía de Nebrija en Bolonia nada 
se sabe, sí se conoce a través de 
sus propias declaraciones que 
asistió a las lecciones de Galeotto 
Marzio, humanista que ocupó la 
cátedra de Retórica y de Poética 
de la Universidad de Bolonia. 
Años más tarde, siendo ya Nebri-
ja un reconocido humanista, ci-
tará en varias ocasiones las en-
señanzas del humilde Galeotto, 
dedicándole el respetuoso ape-
lativo de «maestro». Es en este 
ambiente boloñés donde tendrá 
Nebrija conocimiento de qué 
signifi caba el dominio de la len-
gua latina y en su «Divinatio in 
scribenda historia» (1515) pre-
sume de haber llegado a apren-
der el latín en Bolonia, «ciudad 
nutricia de todas las buenas ar-
tes», tras haber adquirido los 
rudimentos de la lengua en su 
Bética natal y no diciendo nada 
de Salamanca, cuya pésima opi-
nión sobre el bárbaro latín de los 
profesores salmantinos es bien 
conocida. También en Bolonia 
tuvo Nebrija su primer contacto 
con el griego, que nunca llegará 
a dominar, y quizá también con 
el hebreo, del que solo llegó a 
aprender los rudimentos.
   Pese a que Bolonia era en aquel 
momento un centro cultural de 
segundo orden, Nebrija tuvo la 
capacidad de empaparse de todas 
las novedades que bullían en el 

Se desconoce en qué 

gastaba el dinero, 

pero suponemos que 

en libros, nada 

baratos entonces

En Bolonia, Nebrija 

vivía de las rentas 

que le procuraban 

sus propiedades 

rústicas y urbanas

Inicio de las «Anotaciones a las Pandectas» de Nebrija
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ambiente (los nuevos métodos 
gramaticales propugnados por 
Lorenzo Valla, el creciente interés 
por la lengua y literatura griegas) 
al tiempo que convivía en el Real 
Colegio con juristas y médicos. 
Esta última circunstancia explica 
su posterior interés por los textos 
jurídicos y médicos (redactaría el 
«Lexicon juris civiles» (1516, «Dic-
cionario de Derecho Civil»), el 
«Dictionarium medicum» («Dic-
cionario de Medicina», que no 
llegó a publicar en vida) y las «An-
notationes in libros Pandectarum» 
(«Anotaciones a los libros de las 
Pandectas», también inéditas). 
Estas últimas se han conservado 
gracias a una única copia manus-
crita presente en el Códice 132 de 
la Biblioteca del Real Colegio de 
España. «Este humilde volumen», 
explica Ramón Gutiérrez Gonzá-
lez, profesor de Filología Latina en 
la Universidad de Almería, «es uno 
de los mayores tesoros del Real 
Colegio de España y da testimonio 
de cómo, en fechas poco posterio-
res a la muerte del humanista, el 
Colegio se preocupó de reunir to-
das las obras que pudo de su ilus-
tre hijo, tanto impresas como ma-
nuscritas (recurriendo para esto 
último, según parece, a los hijos 
del humanista). Ya en la ‘‘Brevis 
Collegii descriptio’’ (‘‘Breve des-
cripción del Colegio’’), que Juan 
Ginés de Sepúlveda publicó en 
1521 como apéndice a su ‘‘Liber 
gestorum Aegidii Albornotii’’ (‘‘Li-
bro de los hechos de Gil de Albor-
noz’’), Nebrija, todavía vivo, enca-
beza la lista de ex colegiales 
ilustres: a partir de este momento 
se convertirá en el “bolonio” por 
excelencia».

Pero allí, Nebrija también an-
duvo ocupado en la administra-
ción del Real Colegio, que ya en-
tonces, igual que ahora, vivía de 
las rentas que le procuraban sus 
propiedades rústicas y urbanas. 
«Según se desprende de los regis-
tros custodiados en el Archivo del 

Colegio»,  cuenta el profesor 
Gutiérrez, «Nebrija fue consiliario 
(miembro del consejo del rector) 
durante el curso 1468-1469 y vice-
rrector en el verano de 1468, en 
medio de unas circunstancias dig-
nas de reseñar: tras declararse la 
peste en Bolonia, los colegiales se 
habían retirado a la posesión del 
Colegio más alejada de la ciudad, 
Bragiola, sita a 17 kms. al este de 
Bolonia (en el actual comune de 
San Pietro-Terme)». No sería este 
el único contacto que Nebrija tuvo 
con el campo boloñés, puesto que 
en varias ocasiones (1465, 1466, 
1469) el Colegio le envió a super-
visar la vendimia y la siega en sus 
posesiones. También en 1469 
ejerció como copista para el Co-
legio  transcribiendo los estatutos, 
trabajo por el que recibió un dis-
creto pago de siete sueldos bolo-
ñeses. Suponemos que lo hizo 
para mejorar de algún modo su 
maltrecha economía, pues es bien 
sabido que Nebrija tuvo siempre 
graves problemas para adminis-
trar sus fi anzas. Y su periodo bo-
loñés no fue la excepción a esta 
regla. Se desconoce en qué gasta-
ba su dinero en Italia, pero pode-
mos suponer que fuese en libros, 
nada baratos en aquellos tiempos. 
Así parece indicarlo que en 1468, 
habiendo contraído una deuda 
con el Colegio, entregó en prenda 
cuatro volúmenes: las Cartas de 
Cicerón, un Horacio, un Marcial y 
un Claudiano.

El 1 de mayo de 1470, Nebrija 
pedía un permiso para ausentarse 
del Colegio por seis meses y ya no 
volvería hasta 1507, cuando ocu-
pó una plaza de Colegial hasta 
1515, esta vez para estudiar Dere-
cho y siguiendo los pasos de su 
padre, Sancho de Nebrija. Y es en 
Bolonia, donde sin duda tuvo una 
vida mundana mucho más inten-
sa que la de su progenitor, cono-
cería a su primera mujer, Caterina, 
con la que, fi nalmente, regresa a 
España.

Antonio de 

Nebrija ocupa 

un lugar muy 

destacado en 

la historia de 

la lengua 

española al 

ser autor de la 

primera 

gramática 

castellana. En 

la imagen, 

portada de su 

«Dictiona-

rium hispano-

latinum» 

(Salamanca, 

1495)

►En la «Tertia quinquagena» (1516), 
obra de fi lología bíblica en la que se 
discuten diversos pasajes de la 
Sagrada Escritura, Nebrija narra un 
curioso episodio: cómo, por primera 
vez en su vida, pudo ver de cerca un 
pelícano. Fue en Bolonia, donde se 
exhibía para diversión del público. 
«Tuve ocasión de ver dos pelícanos 
[onocrotali]: uno de cerca, en la plaza 
de Bolonia,que se exhibía en público 
para diversión del pueblo; otro, de 
lejos, junto a la orilla del río Guadia-
na: para contemplar el monstruoso 
tamaño de esta ave, que se hallaba 

volando, habían concurrido muchas 
personas. Su mole igualaba sin duda 
a la de un cordero de un año. Mas, 
como nadie sabía su nombre yo les 
dije que en Italia le daban el nombre 
de ‘‘croton’’: y, en verdad, así la 
llamaban los boloñeses. Por otra 
parte, dado que onocrotalos se 
interpreta como ‘‘asno que emite 
estertores’’ parece que se le puso tal 
nombre por el sonido que emite dicha 
ave: el cual no me fue posible oír, 
puesto que, como dije, contemplé un 
[pelícano] de cerca ya muerto, y otro 
de lejos mientras volaba».

Un pelícano y un curioso episodio
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Ayer se cumplían 205 años del fallecimiento de Jane Austen y ni por 
el paso del tiempo sus obras dejan de ser de referencia. Más allá de 

la inmortal «Orgullo y prejuicio», «Emma» fue otro de sus grandes 
títulos, la última novela que publicó en vida y donde, siempre con el 
romance presente, sacó su perfi l más cómico. Austen cuenta las 
peripecias de Emma Woodhouse, una joven inglesa criada en el seno de 
una familia acomodada que no solo no tiene la menor intención de 
casarse, sino que además se empeña en hacer de casamentera para su 
círculo de amigas. De nuevo, una Austen adelantada a su época.

El libro del día

«Emma»
Jane Austen

ALMA EUROPA

560 páginas,

19,95 euros

Desde que arrancara la gira Motomami World Tour el 6 de julio en Almería, Rosalía ha actuado en Granada o Valencia, y hoy será el turno de Madrid

«M» de Motomami  (y de Madrid)

B
andida, coqueta, emperatriz, guapa, jineta, 
motomami –que no «motomari»–, patrona, 
«qué reinona», titánica, yantas, zapateao. Todas 
son palabras que incluye Rosalía en «Abcdefg», 
su alfabeto personal que forma parte del álbum 

«Motomami» y que hoy tiene la «M», ante todo, de Madrid. 
La artista llega a la capital para ofrecer un doblete –también 
actúa mañana– en el Wizink Center, en un espectáculo en-
marcado en su Motomami World Tour, que se extiende du-
rante todo 2022 hasta fi nalizar el 18 de diciembre en París. 
Tal y como ha demostrado en los virales shows que ya ha 
ofrecido –desde que arrancó en Almería el 6 de julio no ha 
dejado de ser trending topic–, los conceptos mencionados 
de su abecedario, al que le rezan sus más fi eles seguidores, 
también se han trasladado al escenario. 

Concha García

EUROPA PRESS

Además de un enérgico grupo de bailarines que la acom-
pañan en cada paso, sobre las tablas los espectadores serán 
testigo esta noche de una mujer sin límites. Y es que, si hay 
algo destacable en los conciertos «post pandémicos» que 
han celebrado diferentes artistas, es que el directo ya no se 
centra tan solo en la presentación de un nuevo trabajo, sino 
en ofrecer el mayor espectáculo. El que compra una entrada 
sabe que el cada vez más alto precio va a incluir todos los 
detalles de la tecnología bien aprovechados, así como que 
es bastante posible que salga del recinto con momentos 
grabados en sus retinas que creerán como irrepetibles. Y, en 
este sentido, la de «Saoko» no podía ser menos. 

El Wizink, pues, acogerá a una Rosalía rodeada de cuatro 
grandes pantallas, poderosa, titánica y coqueta, que en 
cuanto se desprende de su casco promete una imparable 
sucesión de ritmos que van de la balada a piano al zapateo 
fl amenco, sin dejar atrás el lado urbano y electrónico que 
han caracterizado su último proyecto. Un vaivén de energías 

que demuestran las sensaciones que la artista experimentó 
durante su creación –coincidió con los meses de pande-
mia–  y que son prueba de cómo Rosalía, además de con su 
música, está comprometida con su público y con la libertad. 
Esta última, en términos creativos –y más allá de extender-
se hasta el punto de cortarse la melena en directo–, se basa 
en la transparencia de la propia Rosalía, en la ausencia de 
límites impuestos por un género musical y en la capacidad 
de alimentar un fenómeno que se impulsó con «Malamen-
te» y «El mal querer» y que, pese a las críticas de los que 
nunca están satisfechos, recorrerá tanto España como ciu-
dades al otro lado del Atlántico.

Tras actuar en Palma el 1 de agosto y acabar allí su recorri-
do por nuestro país, la cantante catalana viajará hacia Lati-
noamérica, para en septiembre dirigirse a Estados Unidos y 
Canadá, donde dará sus últimos shows antes de volver a 
Europa. Todo ello, sin dejar suelto ningún cabo del que defi -
nió como el proyecto más importante de su vida y que, de 
manera bastante posible, también esté orquestado con miras 
a la próxima gala de los Grammy Latinos. Las nominaciones 
salen el 20 de septiembre y se entregan el 25 de noviembre y, 
como parece tener bastantes papeletas, quién sabe si Rosalía 
deberá añadir la «E» de «éxito» a su abecedario.
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Por cambios de giro, 
peligran oficinas  
en construcción 

• Por Berenice Luna   

berenice.contreras@razon.com.mx 

TRAS LA PANDEMIA de Covid-19, el 
mercado de oficinas fue uno de los más 
golpeados por las medidas de distancia-
miento, lo cual además trajo consigo la 
desocupación de corporativos y centros 
de trabajo. En suma, a dos años del inicio 
de la pandemia el cambio de giro en estos 
edificios ha generado incertidumbre en 
el mercado inmobiliario, lo cual podría 
generar que 1.2 millones de metros cua-
drados de oficinas que se encuentran en 
construcción en la Ciudad de México, no 
vean la luz como espacios corporativos.  

De acuerdo con el Reporte de Activida-
des del Mercado de Oficinas en la capital 
del país, realizado por la consultora New-
mark, al primer semestre de este año, el 
inventario de oficinas 
clase A se incrementó, 
agregándose cerca de 
75 mil metros cuadra-
dos, lo que lo acercó a la 
marca de los 8 millones 
de metros cuadrados 
(7.8 millones de m2).  Asimismo, durante 
el primer semestre de 2022, se registraron 
cerca de 155 mil metros cuadrados desocu-
pados en edificios clase A y A+, lo cual re-
presentó una reducción del 52 por ciento, 
comparado con el mismo periodo de 2021. 

Si bien, las cifras son positivas en cuen-
to a la recuperación del mercado inmobi-
liario de la Ciudad de México, los espacios 
vacantes son un problema con el que ten-
drá que lidiar durante los próximos años. 

“Estos casi 1.9 millones de metros 
cuadrados de espacios corporativos va-
cantes son un lastre que el mercado de 
oficinas arrastrará durante años. Su recu-
peración dependerá no solamente de los 
actores dentro del mercado de oficinas, 
sino principalmente de los factores eco-
nómicos nacionales e internacionales”, 
precisó Karen Gutiérrez, analista de la 
división de investigación de mercados 
de Newmark. 

 En este sentido, la actividad econó-
mica del país juega un papel importante, 
pues aunque hay una mejora considera-
ble en este segmento, la incertidumbre 
internacional y el incremento de tasas 
de interés impide una recuperación ple-
na, sostiene el estudio. 

EL INVEN-

TARIO de 
clase A se 

incrementó 
en 75 mil 

m2; cerca de 
155 mil m2 se 
encuentran 

actualmente 
desocupados

Desaceleración hasta 2023

In"ación en la región, 
aún por arriba de meta
• Por Ivonne Martínez 

ivonne.martinez@razon.com.mx 

E
n 2022, la inflación se man-
tendrá por encima de las me-
tas de in"ación de los bancos 
centrales en las cinco econo-

mías más grandes de América Lati-
na, como son Brasil, Chile, Colombia, 
Mexico y Perú, estimó Moody’s Inves-
tors Service. 

La calificadora internacional de ries-
go crediticio apuntó que, si bien aún es-
pera que las tasas de in"ación de toda 
la región se desacelerarán en 2023, la 
diferencia entre la in"ación real y las 
metas de in"ación se ha ampliado con-
siderablemente este año.  

En un análisis, señaló que los ali-
mentos y la energía continúan siendo 
los principales impulsores de una ma-
yor escalada de precios.  

La política monetaria en América 
Latina se inclinó hacia un endureci-
miento antes que en otras economías 
emergentes y mucho antes que en las 
economías avanzadas. 

Advirtió que la alta inflación, que 
reduce los salarios reales, amenaza 
con provocar una caída del consumo y 
pesar sobre la actividad económica en 
América Latina, afectando despropor-
cionadamente a los hogares de bajos 
ingresos, y con riesgo de provocar un 
descontento social. 

La agencia evaluadora apuntó que 
la in"ación ha ayudado a impulsar los 
ingresos de los gobiernos de América 
Latina, que han incrementado el gasto 
en subsidios y en programas sociales.  

Pero las finanzas públicas se en-
frentan a mayores costos de financia-
ción a medida que los bancos centrales 
aumentan sus tasas de interés e im-
plementan ajustes monetarios, espe-
cialmente en países con altos ratios 
de pagos de intereses a ingresos del 
gobierno central. 

Moody’s aseguró que una in"ación 
persistentemente elevada y mayores 
demandas sociales aumentan el riesgo 
de interferencia política para emiso-
res de infraestructura y servicios pú- 
blicos regulados. 

Comentó que las iniciativas guber-
namentales llevadas a cabo este año 
en toda la región para aliviar las preo-
cupaciones de asequibilidad del cliente 
están complicando los mecanismos de 
protección del "ujo de caja para los con-
tratos de empresas de infraestructura. 

Si bien la mayoría de las empresas aún 
pueden generar suficiente efectivo para 
cubrir sus obligaciones de efectivo y en 
el corto plazo mantener el gasto de capi-
tal sobre los activos existentes, también 

MOODY’S ADVIERTE que escalada de precios afecta despro-
porcionadamente a hogares de bajos ingresos en AL; está arrai-
gada profundamente en la economía, señala Goldman Sachs

LA INFLACIÓN EN EU se disparó a 9.1%  
en junio de este año, su mayor aumento anual 
desde noviembre de 1981 y superior al alza  
de 8.6% de mayo pasado, catapultada por  
el incremento en los precios de la gasolina,  
los alimentos y el alquiler.

LA TASA de dis- 
ponibilidad 

finalmente rompió 
la tendencia ascen-

dente que tenía 
desde hace más de 

dos años; termina 
en 23.8 por ciento.

PRECIOS AL CONSUMIDOR EN AL

MERCADO 

La inflación sigue imparable en la región.

Hay una menor cantidad de metros cuadrados  
en construcción; sin embargo, peligran por el cambio  

de giro de algunas empresas.

Inventario total (m2)

Tasa de disponibilidad 

Precio de renta (USD/m2/mes)

En construcción (m2)

 2T22     1T22     Año anterior

 7,826,536     7,752,257     7,537,638

 23.8%     24.5%     22.5%

 $22.37     $22.23     $22.64

 1,274,086     1,407,931     1,181,677

1.2
Millones de m2 

se encuentran en 
construcción

7.75%
Es la tasa de refe-
rencia en México im-
puesta por Banxico

Variación porcentual anual

% Junio 2022

Fuente|Tradingeconomics

CHILE

BRASIL

COLOMBIA

MÉXICO

12.5

11.8

9.6

7.9

enfrentan costos de deuda más altos y 
necesidades de capital de trabajo con 
mayores costos de energía, añadió. 

Refirió que los bancos latinoame-
ricanos iniciaron el actual ciclo in"a-
cionario con elevados niveles de apro-
visionamiento y con bajos niveles de 
préstamos en mora, ofreciendo cierta 
protección contra el aumento del ries-
go de activos ya que la in"ación y las 
tasas de interés más altas reducen los 
ingresos de los hogares.  

La mayoría de las empresas latinoa-
mericanas calificadas orientadas al 
consumo han mantenido sus niveles 
de rentabilidad hasta el momento, y 
en general están bien posicionadas 
para enfrentar un periodo de mayor 
inflación.  Pero el alza de los costos 
será más visible para los minoristas a 
medida que desaparezcan las distor-
siones inducidas por la pandemia, y 
la persistente alta in"ación pondrá a 
prueba la rentabilidad en los sectores 
relacionados con el consumo.

ACELERADO RITMO DEL  ÍNDICE, 
MÁS RESISTENTE. La in"ación está 
arraigada en la economía, ya que el 
acelerado ritmo de crecimiento de los 
precios actual ha re"ejado ser más re-
sistente de lo que se esperaría, hacién-
dose mucho más difícil de controlarla 
para los bancos centrales, afirmó el 
director ejecutivo de Goldman Sachs, 
David Solomon. 

“La inflación está profundamente 
arraigada en la economía, y lo inusual 
de este periodo en particular es que 
tanto la demanda como la oferta se 
están viendo afectadas por aconteci-
mientos exógenos, como la pandemia 
y la guerra en Ucrania”, agregó en en-
trevistas sobre el reporte de resultados 
trimestrales del banco de inversión.  

Según Solomon, el mercado está a 
la espera de evaluar si finalmente las 
medidas pudieran haber tenido efecto.  

El CEO de Goldman Sachs señaló 
que todavía hay empresas que asegu-
ran que las cadenas de suministros 
siguen afectadas, mientras otros ex-
pertos apuestan a que el techo de los 
precios ya llegó. 

“En mi diálogo con los directores 
ejecutivos que operan grandes nego-
cios globales, me dicen que continúan 
viendo una in"ación persistente en sus 
cadenas de suministro. Mientras que 
nuestros economistas dicen que hay 
señales de que la in"ación bajará en la 
segunda mitad del año. La respuesta es 
incierta y todos la estaremos observan-
do muy de cerca”, indicó el directivo.  

Fuente|Newmark

7.9%
Fue la in!ación  
en México durante  
el sexto mes del año
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INTEROCEÁNICO, ¿LE ENTENDERÁ JARA? 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Al saliente gobernador Alejandro Murat no le 

tocará cortar el listón por una de las obras que 

podría finalmente poner en alto los proyectos 

estratégicos de Andrés Manuel López Obrador; 

tampoco le tocará coartar el listón de la efi-

ciente autopista Oaxaca-Huatulco. Pero ¿y Salo- 

món Jara?

 

Fibras para el Istmo… ¿le entenderá? El go-

bernador electo no se ha distinguido por sus 

grandes luces o por una habilidad connotada 

para impulsar actividades económicas de desa-

rrollo regional; en su reciente paso por el Senado, 

se le recuerda por su ocurrente iniciativa que en 

2019 proponía que la Comisión Nacional Banca-

ria y de Valores estuviese obligada a “revocar el 

Todo está dispuesto para que en el presupuesto federal 2023 la SHCP, 

a cargo de Rogelio Ramírez de la O, incluya el paquete de incentivos 

fiscales —disminución del ISR, IVA y  otras contribuciones— para empre-

sas dispuestas a instalarse en alguno de los 10 parques industriales del 

Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT); a más tardar 

en septiembre entrante Rafael Marín Mollinedo, a cargo del corredor, es-

tá comprometido a tener adquiridos y regularizados los terrenos para los 

nuevos parques industriales, en tanto que la Coordinación de Puertos y 

Marina Mercante, a cargo de Ana Laura López, tendría delineados acuer-

dos iniciales con navieras que conectarán a Coatzacoalcos y Salina Cruz 

con el mundo: pero ¿y el nuevo gobernador de Oaxaca? 

permiso de operaciones a las agencias calificado-

ras de riesgos crediticios” cuando sus evaluacio-

nes “atentaran deliberadamente contra la esta-

bilidad financiera”; es decir, cuando dijeran algo 

que fuera incómodo para los administradores de 

la hacienda pública del actual régimen. 

Con ese tipo de sainetes, quién sabe si el 

próximo gobernador pueda tolerar y respaldar 

al mecanismo de Fibras, con el cual se canaliza-

rían entre 1.8 y 2.8 mil millones de dólares que 

el Banco Interamericano de Desarrollo, a cargo 

de Mauricio Claver-Carone, enfocaría a los desa-

rrolladores de la infraestructura y servicios para 

los 10 parques del corredor. Bueno, y teniendo 

como su hombre confianza a Jesús Romero 

López “Charvelin”, amigo incondicional y aliado 

del exgobernador priista Ulises Ruiz, parecería 

dudoso cuál será el papel del gobierno de Jara en 

la puesta en marcha del CIIT. 

Jara ganó la nominación a candidato para 

las elecciones recién pasadas por ser el perso-

naje clave para la movilización “de las bases” de 

Morena en Oaxaca; sin embargo, el encono que 

tiene contra Marín Mollinedo muestra su falta de 

visión de largo plazo que requieren los proyectos 

de gran escala y envergadura de desarrollo. 

Pero, en fin, ganó la elección y en breve toma 

la gubernatura. A ver qué sale. 

 

CNC contra la inseguridad. La semana pasada 

se llevó a cabo una reunión de dirigentes y exdi-

rigentes cenecistas de diversos estados del país. 

El objetivo del encuentro fue el solicitar el 

cumplimiento de los estatutos y que se convo-

que a la brevedad a la elección de la nueva di-

rigencia. Se consideró de la mayor importancia 

que ante los complejos momentos que se viven 

para las y los campesinos, la Confederación Na-

cional Campesina enarbola la defensa de sus 

intereses y exija al Gobierno mayor energía en 

los diversos temas que enfrenta el campo mexi-

cano, tales como la creciente inseguridad y la 

extorsión que están viviendo. La convocatoria 

a la reunión, vale precisar, la realizó Heriberto 

López Briones (hermano de crianza de Beatriz 

Paredes Rangel), en coordinación con Jesús 

Luna Morales, exdirigente de la liga de Michoa-

cán. El campo mexicano es tan estratégico para 

la viabilidad de la nación que no puede quedar 

bajo control del crimen organizado.  

Destacan a México como 
socio comercial estratégico
• Por Berenice Luna

berenice.contreras@razon.com.mx 

LAS EMPRESAS internacionales están 
encontrando en México un gran lugar para 
invertir en el sector industrial, debido a que 
el país ha sabido aprovechar situaciones 
globales como la guerra comercial entre 
China y Estados Unidos o el con!icto bélico 
entre Rusia y Ucrania, estimó Bernd Rohde, 
director general de Hannover Fairs México. 

Al anunciar la feria Industrial Transfor-
mation México 2022, que se llevará a cabo 
del 5 al 7 de octubre del presente año en 
León, Guanajuato, señaló que México ha 
sabido posicionarse con todos los tratados 
comerciales con los que cuenta como un 
socio estratégico a largo plazo. 

“Por eso vemos que no importa de don-
de vengan las empresas, ya sean chinas o 
sean coreanas, alemanas, francesas o nor-
teamericanas. En México están encontran-
do un lugar muy bueno para invertir, muy 
bueno para producir”, destacó. 

Aseguró que este aprovechamiento no 
se está basando sólo en maquilar produc-
tos, sino ya realizando el desarrollo de pro-
ductos y tecnologías. 

Respecto a la transformación digital, 
Rohde sostuvo que la transición digital a la 
industria 4.0 puede incrementar 
hasta 30 por ciento la productivi-
dad anual de las pequeñas y me-
dianas empresas (Pymes). 

El directivo dijo que estudios 
realizados en Alemania han de-

mostrado los beneficios de la digitaliza-
ción de las empresas sin necesidad de hacer 
grandes inversiones, ya que muchas veces 
se trata sólo de hacer conexiones a tecnolo-
gías que ya tienen instaladas.  

Gonzalo Moctezuma, en representación 
de Alejandro Preinfalk, presidente y CEO 
de Siemens México, Centroamérica y el 
Caribe y presidente de la Comisión México 
4.0: Innovación y Digitalización Industrial 
de la Concamin, apuntó que esta cámara 

apoya la transformación digital 
de las empresas y actualmente 30 
por ciento de la industria entien-
de los beneficios de incorporar es-
tas tecnologías, como los sectores 
automotriz y aeroespacial.

30%
Sube la pro- 

ductividad con la 
industria 4.0

INDUSTRIAL Transformation México, a cele-
brarse del 5 al 7 de octubre en León, Guanajuato, 
es una feria sobre la transformación digital  
en México y la fabricación inteligente. 
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SUS EFECTOS EN NUESTRO PLANETA SERÍAN MODERADOS

La tormenta solar que, 
de impactar en la Tierra,

según la NASA, así afectaría
Grá!cos Roberto Alvarado y Luisa Ortega

UNA RECONOCIDA CIENTÍFICA de la Corporación Aeroespacial de EU, 

Tamitha Skov, llamada la Mujer del Clima Espacial publicó recientemen-

te su investigación basada en el modelo de predicción de la NASA que 

“un !lamento en forma de serpiente de una tormenta solar impactará 

en la Tierra”. Tras su pronóstico, la experta informó que la orientación 

magnética de esta tormenta solar dirigida a la Tierra, va a ser difícil de 

predecir y que, si el campo magnético de esta tormenta se orienta hacia 

el sur, pueden darse condiciones de nivel G2 o posiblemente G3. Estos 

fenómenos se clasi!can del 1 al 5, por lo que un G2 representaría un im-

pacto moderado, en el que las interferencias sobre los GPS o las señales 

de radio pueden durar desde unos pocos minutos hasta horas, si son más 

intensas. Cuando lleguen a la Tierra estos !lamentos “la energía de una 

erupción solar interactuará con la ionosfera, la capa más externa de la at-

mósfera que es crítica para las señales de radio”, explicó a The Washing-

ton Post Alex Young, director asociado de ciencia en la división de helio-

física del Centro de Vuelo Goddard de la NASA en Greenbelt, Maryland.

JAPÓN PLANEA HÁBITAT PARA CONQUISTAR MARTE. La Universidad de Kyoto y la firma Kajima 
Corp crearon una propuesta para construir un hábitat de gravedad artificial, donde se puede utilizar la 

fuerza centrífuga de la rotación para generar una gravedad equivalente a la del entorno terrestre. 

CICLO DE VIDA
Un día agotará todo el hidrógeno de la región central. El exceso de energía producida hará que el Sol 

tienda a expandirse, enfriarse y se convertirá en una estrella gigante roja.

Miles 
de millones 

de años

Actualidad

Calentamiento gradual

Gigante roja

Nebulosa planetaria

Enana 
blanca

1 74 102 85 113 96 12 13 14

150 millones  de km de distancia recorre entre el Sol y laTierra

Eyección de masa coronal 
Onda hecha de radiación y 

viento solar que se desprende 
del Sol en el periodo llamado 

Actividad Máxima Solar.

Impacto   
El viento solar 

impacta el campo 
de la Tierra, 

desgarrando las 
capas superiores.

4

2

5

Origen
Ocurre cuando la energía 
magnética que se ha 
acumulado en la atmósfera 
solar se libera repentina-
mente.

El proceso
El material se calienta a muchos 
millones de grados en sólo 
minutos y se emite radiación a 
través de prácticamente todo el 
espectro electromagnético.

Explosiones inmensas
La cantidad de energía libera-
da es equivalente a millones 
de bombas nucleares, explo-
tando todas al mismo tiempo.

3

1

TIPOS DE LLAMARADAS
Las fulguraciones solares se clasifican como A, B, C, M o X dependiendo del pico de flujo de rayos X.

A

B

C

M

XRango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  < 10-7

Rango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  -10-6

Rango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  -10-5

Rango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  -10-4

Rango de flujo máximo 
aproximado en nanómetros 
de  > 10-4
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CONFIRMAN HALLAZGO DE AGUA EN EL EXOPLANETA WASP-96 B. La 
NASA informó que el telescopio James Webb encontró indicios de agua, nubes y 

neblina, en la atmósfera de WASP-96 b, ubicado a 1,120 años luz de la Tierra.

SATÉLITE DE LA ESA LOGRA ESQUIVAR BASURA ESPACIAL. La agencia eu-
ropea tuvo que realizar diferentes y complejas maniobras para despejar el satélite 

de la trayectoria de los escombros y evitar una colisión y daños al dispositivo.

1859
La mayor erupción, de la 

cual se tuvo registro fue con 
una duración de 5 minutos.

1921  
Esta erupción solar  

destruyó red de telégrafos en 
Mississipi.

1942
Provocó irrupciones de 

radar durante la Segunda  
Guerra Mundial.

1972
Se vio interrumpido el siste-

ma  telefónico y las telefo-
nías tuvieron que rediseñar 

su sistema de energía. 

1989  
Un apagón en Quebec, 

Canadá, dejó a 6 millones 
de personas sin electricidad 

por 9 hrs.

2000
Denominado “evento de 
bastilla”, causó daños en 

satélites e interrupciones en 
radiocomunicaciones.  

2019
Los científicos registra-
ron un número mínimo 

de manchas solares. Esa 
observación marcó el final 

del ciclo 24.

2012
Una eyección de masa 

coronal apenas rozó la Tierra. 
Un estudio previo concluyó 

que el impacto directo de una 
tormenta de este tipo podría 
causar hasta dos billones de 

dólares en daños.

2020
En mayo pasado, la NASA 

captó unas 1,500 llamaradas 
en miniatura en la atmósfera 

solar baja. Las pequeñas 
erupciones duran decenas 

de segundos y el equipo las 
llamó “fogatas”.

2021
Durante el mes de octu-

bre, las autoridades de EU 
alertaron sobre la observa-
ción de posibles tormentas 

geomagnéticas de nivel 3 
-en una escala de 1 a 5- y de 

nivel 2.

2022
A principio de año, los centros de clima 

espacial estadounidense y británico han 
lanzado alertas sobre la llegada de estos 

fenómenos, que provocarán auroras en la-
titudes más meridionales, recientemente 
una experta en el tema informó de la que 

posiblemente llegue a la Tierra hoy.

2015
Las tormentas solares 

destruyeron los sistemas 
de posicionamiento global 

en el noreste de Estados 
Unidos.

2014
Últimamente, los ciclos de 

manchas solares se han 
vuelto cada vez más débiles. 

Durante el último ciclo se 
observaron 101 manchas.

CONCURRENCIA
El Sol alterna entre periodos de 

tormenta y letargo en el transcurso de 
aproximadamente 11 años que dura el ciclo. 

CLASIFICACIÓN  
Dependiendo de la actividad solar es como se determina el grado de tormenta que llega a la Tierra

 y se establecen acciones a tomar para evitar afectaciones a la población.

La tormenta
 que llega el 18 de marzo  es tipo G1 

El viento solar chocará en la Tierra y no 
habrá eventos dañinos.

Tormenta tipo G5 
Hay daños en todos los sistemas 

eléctricos y las redes pueden 
colapsar. 

Tormenta tipo G2 
Hay daños:  los satélites requieren 

acciones correctivas, estas 
tormentas suceden 2 o 3 veces a 
lo largo del año, no sentiríamos 

sus efectos.

Tormenta tipo G3 
Hay daños en satélites y sistemas 

eléctricos espaciales, caídas de 
voltaje, se requiere corrección de 

voltaje y orientación.

Tormenta tipo G4 
Hay fallos generales en satélites y 
sistemas espaciales, bloqueo en 

señales de radio HF y navegación.

Menor Moderado Fuerte Severa Extrema

G1 G2 G3 G4 G5

AFECTACIONES
Las tormentas geomagnéticas son una perturbación 

temporal de la magnetósfera terrestre que puede 
ser causada por una onda de choque de viento solar 

y/o una eyección de masa coronal.

FASES
Las tormentas solares constan de 3 etapas; sin embargo, pueden ocurrir sin tener las tres.

Primera 
Se llama “erupción solar” y 
ocurre en las partes activas del 
Sol, donde emite la reconexión 
magnética. Se pueden obser-
var unas manchas negras en la 
superficie de la estrella, donde 
además comienzan los brotes 
de plasma.

Segunda 
Conocida como “fulguración solar”, 
son radiaciones expulsadas por la 
estrella que abarcan un gran campo en 
el espectro, constan de rayos gamma 
y ondas de radio que viajan por todo 
el ancho del espacio y chocan con los 
cuerpos espaciales, tardan en llegar a la 
Tierra aproximadamente 8 minutos.

Tercera
Llamada “eyección de masa 
coronal”, es la última etapa de 
este evento. Se expulsa plasma 
del Sol, si es arrojado en dirección 
de la Tierra, puede causar daños 
en los satélites y telecomunica-
ciones; sin embargo, la atmósfera 
terrestre nos protege de ella.

Sol

Mercurio

Venus Tierra

Marte
Júpiter

Asteroides 
No tiene una protección 
inherente a su alrededor, 
por lo que el viento solar 
puede golpear fácilmente 
su superficie. Las partículas 
entrantes a veces arrojan 
material al espacio, cambiando 
la química fundamental de lo 
que queda en el suelo.

Viento solar

Campo magnético
El viento solar es desviado principalmente por 
nuestro campo magnético, pero a veces, cuando 
es intenso, parte de él puede filtrarse. Una vez en 
el espacio cercano a la Tierra, las partículas pueden 
desencadenar una aurora cerca de los polos.

RADIACIÓN
El Sol libera una corriente constante de partículas y campos magnéticos llamados viento solar. Este viento 
solar azota los mundos del sistema solar con partículas y radiación, que pueden fluir hasta las superficies 

planetarias a menos que se vean frustradas por una atmósfera, un campo magnético o ambos.

Ingreso de partículas 
Al romper esta coraza, 
permite que entren las 
partículas del viento 
solar a la atmósfera 
terrestre.

6

7

Líneas de campo 
magnético

Estiramiento 
Las tormentas solares 

empujan y estiran las líneas 
de los campos magnéticos de 

nuestro planeta.

Campo magnético 
Se extiende desde el núcleo 
interno de la Tierra hasta el 
límite en el que se encuentra 
con el viento solar.

En nuestro planeta se producen 
impresionantes auroras boreales 

y australes.

Afectan a los dispositivos 
eléctricos que utilizamos como 

la pérdida de la señal GPS, 
fluctuaciones en la red eléctrica, 

daños en el cableado tanto 
terrestre como submarino o 

cortes en las telecomunicaciones.

Sobrecargas de la red eléctrica e 
incendios de transformadores.

En las personas pueden producir 
efectos a nivel físico-celular y en 

el sistema nervioso central, lo 
que se traduciría en leves mareos, 

cansancio y dolores de cabeza.

A Mercurio la ola de plasma le 
arrancó parte de la atmósfera 

y arrasó los materiales de su 
superficie.

Tamitha Skov 
Física de meteorología espacial e 

investigadora. Skov se desempeña 
actualmente como científico investigador 

en The Aerospace Corporation y 
como profesor adjunto de heliofísica y 

meteorología espacial en la Universidad 
de Millerville. Skov también ha aparecido 

en los principales medios de comunicación 
como History Channel, NASA Television, 

The Weather Channel, TWiT.tv, etc., 
discutiendo sus pronósticos y la 

intersección del clima espacial y el clima 
atmosférico en la radiodifusión.

De 
haber una 

tormenta solar 
grave, podría implicar 

el colapso de Internet du-
rante meses, aunque los 
expertos apuntan a que 
sería más probable que 

ésto sólo durará 
unos días.
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GB, España y Francia, en alerta

Ola de calor “cocina” 
al continente europeo

Redacción • La Razón

L
a ola de calor que asola Europa 
se extendió hoy a Gran Bretaña, 
donde se esperan temperaturas 
de hasta 40 grados, algo insólito 

para ese país. Analistas en el continente 
atribuyen el intenso calor al cambio cli-
mático. 

Autoridades locales han alertado de 
que las próximas 48 horas serán “difíciles” 
para la nación, mientras que han emitido 
alertas a usuarios de la red ferroviaria y del 
metro para que viajen sólo lo necesario. 

En tanto, en España y Francia las al-
tas temperaturas han provocado graves 
incendios forestales y miles de personas 
que viven cerca del bosque tuvieron que 
ser evacuadas y autoridades enviaron 
bomberos y aviones con bombas de agua 
a las zonas siniestradas para tratar de con-
tener las llamas; incluso, en España se 
estiman 510 muertos la última semana 
debido al intenso calor por el que se han 
registrado hasta 45 grados. Analistas atri-
buyen la ola de calor al cambio climático.

Las altas temperaturas se han apode-
rado del continente en los últimos días 
y han provocado incendios forestales 
desde Portugal hasta la península de los 
Balcanes. Algunas áreas, incluido el norte 
de Italia, también están experimentando 
sequías prolongadas. 

El cambio climático hace que estos ex-
tremos que amenazan la vida sean menos 
raros, y las olas de calor han llegado inclu-
so a lugares como Gran Bretaña, que se 
preparó para temperaturas récord.

Se espera que el clima cálido en Gran 
Bretaña sea más severo esta semana, 
tanto que los operadores de trenes ad-
virtieron que podría deformar los rieles y 
algunas escuelas instalaron piscinas para 
niños para ayudar a los niños a refrescarse.

Inclusive, en el aeropuerto de Luton, 
en Londres, los vuelos se suspendieron 
mientras los ingenieros reparaban la pista 
“después de que las altas temperaturas de 
la superficie provocaran el levantamiento 
de una pequeña sección”. La RAF Brize 
Norton, una importante base de la fuer-
za aérea al noroeste de la capital de Gran 
Bretaña, también cerró su pista debido al 
calor. La fuerza aérea dijo que “los aviones 
están utilizando aeródromos alternativos 
de acuerdo con un plan establecido desde 
hace mucho tiempo”.

Los funcionarios emitieron la primera 
advertencia de calor extremo y el servicio 
meteorológico pronosticó que el récord 
de 38.7 °C establecido en 2019 podría rom-
perse este martes.

“Cuarenta y uno no está descartado”, 
dijo Penelope Endersby, directora general 
de Met Office. “Incluso tenemos algunos 
43 en el modelo, pero esperamos que no 
sea tan alto”.

En Francia, se batieron récords de calor 
y los remolinos de vientos cálidos compli-
caron la extinción de incendios en el su-
roeste del país. “El fuego está explotando 
literalmente”, dijo Marc Vermeulen, el jefe 

SE ESPERA QUE LAS TEMPERATURAS alcancen los 40 grados en las islas británicas; analistas lo atribuyen 
al cambio climático; desde la península ibérica hasta los Balcanes, el fenómeno dificulta combate a los incendios
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Inicia juicio final 
contra Nikolas Cruz

ESTE LUNES inició la última fase del proceso donde se 
decidirá la sentencia contra el autor del tiroteo en una 

escuela secundaria de Florida, acusado de matar a 17 per-
sonas en el 2018. El jurado decidirá si el joven de 23 años 

es condenado a cadena perpetua o a muerte.

GRAN BRETAÑA no está preparada para ma-
nejar tanto calor; la mayor parte de los hogares, 
escuelas y pequeñas empresas en aquel país no 
cuentan con aire acondicionado.

regional del servicio de bomberos, quien 
describió cómo los troncos de los árboles 
se rompían a medida que las llamas los 
consumían, enviando brasas ardientes al 
aire y extendiendo aún más las llamas.

“Estamos enfrentando circunstancias 
extremas y excepcionales”, añadió.

Las autoridades evacuaron más pue-
blos y trasladaron a otras 14 mil 900 per-
sonas de áreas que podrían encontrarse 
en el camino de los incendios y el humo 
asfixiante. Más de 31 mil personas se han 
visto obligadas a abandonar sus hogares y 
lugares de vacaciones de verano en la re-
gión de Gironda desde que comenzaron 
los incendios forestales el 12 de julio.

Además, se enviaron tres aviones adi-

cionales para unirse a otros seis que com-
baten los incendios, recogiendo agua de 
mar y haciendo recorridos repetidos a tra-
vés de densas nubes de humo, dijo el Mi-
nisterio del Interior la noche del domingo.

Más de 200 refuerzos se dirigieron a 
unirse a los mil 500 bomberos que inten-
tan contener las llamas en la Gironda, don-
de las llamas se acercaron a los preciados 
viñedos y arrojaron humo a través de la 
cuenca marítima de Arcachon.

Mientras que la región francesa de Bre-
taña, a menudo templada, sofocó con un 
récord de 39.3 °C en el puerto de Brest, 
superando un máximo de 35.1 °C que se 
había mantenido desde septiembre de 
2003, dijo el servicio meteorológico fran-
cés Meteo-France.

Los récords regionales en Francia se 
rompieron en más de una docena de ciu-
dades, ya que el servicio meteorológico 
dijo que el lunes fue “el día más caluroso 
de esta ola de calor”.

En España, más de 30 incendios fo-
restales han obligado a la evacuación de 
miles de personas y ennegrecido 220 ki-
lómetros cuadrados (85 millas cuadradas) 
de bosque y matorral.

Los científicos del clima dicen que las 
olas de calor son más intensas, frecuentes 
y prolongadas debido al cambio climático 
y, junto con las sequías, han hecho que los 
incendios forestales sean más difíciles de 

combatir. Dicen que el cambio climático 
continuará haciendo que el clima sea más 
extremo y que los incendios forestales 
sean más frecuentes y destructivos.

“El cambio climático mata”, dijo el lu-
nes el presidente del Gobierno español, 
Pedro Sánchez, durante una visita a la 
región de Extremadura, escenario de tres 
grandes incendios. “Mata gente, mata 
nuestros ecosistemas y la biodiversidad”.

Se pronostica que la ola de calor en Es-
paña disminuirá el martes, pero el respiro 
será breve ya que las temperaturas vuel-
ven a subir el miércoles, especialmente en 
la seca región occidental de Extremadura.

Por su parte, la región de los Balcanes 
esperaba lo peor del calor a finales de esta 
semana, pero ya ha visto incendios fores-
tales esporádicos.

El lunes temprano, las autoridades 
de Eslovenia dijeron que los bomberos 
controlaron un incendio. Croacia envió 
allí un avión que arroja agua para ayudar 
después de luchar la semana pasada con 
sus propios incendios forestales a lo largo 
del mar Adriático. Un incendio en Sibenik 
obligó a algunas personas a evacuar sus 
hogares, pero luego se extinguió.

En Portugal, el clima mucho más fresco 
del lunes ayudó a los equipos de bombe-
ros a progresar. Más de 600 bomberos 
atendieron cuatro grandes incendios en 
el norte de Portugal.

38.7 °
Centígrados, 

la temperatura récord 
en GB en el 2019
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CIUDADANOS FRANCESES se refrescan en una fuente en Niza, Francia, 
mientras las temperaturas alcanzaron los 42.9 en esa región.

EL CALOR EXTREMO en Gran Bretaña llevó al Parlamento a flexibilizar su 
código de vestimenta. Por ahora, los legisladores varones pueden prescindir 
de saco y corbata durante la semana.

EL CAMBIO CLIMÁTICO MATA. 
Mata gente, mata nuestros ecosistemas 

y la biodiversidad...

Pedro Sánchez
Presidente del Gobierno español

DE MODO QUE SERÁ MAÑANA 
(HOY)

 cuando de verdad veamos más 
posibilidades de 40 y temperaturas 

por encima de eso. 
No se descartan 41 grados. 

Incluso tenemos algunos 43 en el modelo, 
pero esperamos que no sea tan alto

Penelope Endersby
Directora ejecutiva de Met O#ce

22LR4081.indd   222LR4081.indd   2 18/07/22   21:5618/07/22   21:56



Twitter @LaRazon_mx

23

Martes 19.07.2022 • La Razón

MUNDO

POR MONTSERRAT SALOMÓN

ACCIÓN CLIMÁTICA: 
CRISIS OLVIDADA

msalomon@up.edu.mx

En este escenario surgió la nueva variante del co-
ronavirus que pronto se convirtió en una pandemia 
que llenó de muerte y pánico al planeta entero. Las 
prioridades cambiaron y el mundo se abocó a luchar 
con todos los recursos a la mano contra este esquivo 
enemigo que aún hoy sigue siendo el protagonista de 
los titulares noticiosos. La agenda climática quedó re-
legada una vez más.

Por si fuera poco, la invasión de Rusia a Ucrania 
desató una serie de desequilibrios económicos al 
presionar el mercado de granos y de energéticos en 
un mundo altamente interdependiente. La inflación 
se volvió un tema recurrente en los países y bolsillos 
de millones de personas. La economía ha empezado a 
sufrir y, con ella, los políticos se han puesto en alerta 
máxima para luchar por su continuidad. Una vez más, 
la emergencia climática pasó a ser una preocupación 
en pausa.

Es comprensible que una emergencia sanitaria 
acompañada de una crisis económica nos ponga de 
cabeza. Los recursos que se han invertido en la lucha 
contra el Covid-19 y la escasez de productos y los fe-
nómenos inflacionarios nos han hecho levantar los 
cercos sanitarios, arriesgar la salud y salir a reactivar 
nuestras sociedades de consumo. Sin embargo, esta-
mos pasando por alto el tema climático que parecería 
menos urgente, pero que tiene consecuencias más 
devastadoras que la misma pandemia.

El calentamiento global también mata y destroza 
la economía. Estamos viviendo, nuevamente, se-
quías y temperaturas récord; incendios incontenibles; 
inundaciones súbitas; escasez de alimentos y millo-
nes de personas desplazadas. Todo esto a causa de 
fenómenos naturales relacionados con el cambio cli-
mático que, poco a poco, sigue su inexorable avance 
mientras miramos a temas emergentes y dejamos de 
actuar con decisión ante el reto más importante que 
tiene nuestra generación para proteger el futuro de la 
humanidad.

Nos hace falta sentido de urgencia. Las elecciones 
son importantes, también lo es la guerra y la pande-
mia, pero la salud del planeta es vital. La crisis huma-
nitaria que está por venir es mucho mayor de lo que 
hemos visto en los últimos tres años. Es momento de 
hacer espacio en las agendas políticas para reactivar 
los compromisos necesarios para paliar la catástrofe 
que ya estamos viviendo. No podemos mirar para otro 
lado, ya no. Es ahora o nunca.

H ace unos años la emergencia 
climática era uno de los prin-

cipales temas en la agenda interna-
cional. A las estrategias para luchar 
contra el calentamiento global se 
le daba prioridad incluso en contra 
de los intereses inmediatos en el 
marco económico. Sin embargo, las 
propuestas se quedaron en la mesa 
porque siempre faltaba un paso pa-
ra lograrlas. Faltó voluntad política, 
faltó decisión. 

POLITICAL TRIAGE

EL MANDATARIO RUSO preside una reunión del Consejo para el Desarrollo Estratégico 
y Proyectos Nacionales en una residencia en las afueras de Moscú.

Sanciones de Occidente son un desafío, admite Putin

Rusia se enfrenta a 
“problemas colosales”
Redacción • La Razón

E
l presidente de Rusia, Vladimir 
Putin, reconoció que, tras la in-
vasión a Ucrania su país enfrenta 
grandes problemas por las san-

ciones de Occidente. El mandatario califi-
có este lunes de “colosales” los desafíos en 
los sectores de alta tecnología y se quejó 
de que los países que apoyan a Kiev bus-
can impedir el desarrollo del país.

“Éste es un inmenso desafío para 
nuestro país”, admitió el mandatario ruso 
y agregó: “Teniendo conciencia de las 
dificultades colosales que enfrentamos, 
buscaremos nuevas soluciones de una 
manera inteligente y enérgica”.

En una reunión virtual del Consejo de 
Desarrollo Estratégico y Proyectos Nacio-
nales, Putin añadió que “no podemos de-
sarrollarnos al margen de todo el mundo. 
Pero no será así. En el mundo actual es 
imposible levantar un enorme muro con 
un compás. Es simplemente imposible.

El mandatario indicó que Rusia busca-
rá la “soberanía” tecnológica y productos 
de compañías locales innovadoras; ade-
más, aseguró que varias empresas rusas 
que están creciendo rápidamente, como 
la tienda en línea Ozon o la empresa de 
tecnología Yandex, se han quedado sin 
financiamiento de Occidente como resul-
tado de las sanciones.

Ante este panorama, Rusia debe crear 
alternativas para que estas compañías 
puedan atraer financiación y así conti-
nuar con su desarrollo, e hizo un llamado 
a crear mecanismos financieros para que 
las compañías rusas que crecen rápida-
mente puedan captar capital nacional 
para su desarrollo.

“Lo diremos francamente, el sistema 
financiero ruso no estaba preparado para 
suministrar medios a compañías que no 
tienen activo o grandes beneficios, pero 
sí un gran potencial de crecimiento”, dijo.

En este sentido, mencionó a Ozon, una 
de las primeras plataformas de comercio 
electrónico ruso, que el año pasado alcan-
zó ventas por alrededor de 0.5 billones de 
rublos (aproximadamente 8 mil 650 mi-
llones de dólares).

“Estas compañías nuestras utilizaban 
activamente las instituciones financieras 
occidentales, con las que hoy hay dificul-
tades. Ahora no tenemos acceso a ellas”, 
expresó el jefe del Kremlin al argumentar 
su llamado.

El presidente ruso también resaltó que 
los participantes clave en los proyectos 
nacionales son las grandes corporacio-
nes del país y destacó los progresos de 
Sberbank, la mayor entidad bancaria en 

el rubro de la inteligencia artificial; Fe-
rrocarriles de Rusia, en comunicaciones 
cuánticas, y Rosatom, en materiales com-
puestos.

A su vez, señaló que en cinco de las 13 
áreas de trabajo no hay avances y en las 
ocho restantes no se han alcanzado las 

metas en 20 por ciento de los indicadores.
Grandes compañías de tecnología 

como Apple, Microsoft e Intel suspen-
dieron sus operaciones en Rusia, o direc-
tamente abandonaron el país, luego de 
que el gobierno de Putin enviara tropas a 
Ucrania el pasado 24 de febrero.

Gazprom cierra llave del 
gas a clientes europeos
Redacción • La Razón

LA COMPAÑÍA RUSA de exportación de 
gas, Gazprom, anunció incumplimiento 
por “causas de fuerza mayor” en el sumi-
nistro de gas a Europa a al menos un clien-
te importante, de acuerdo con una carta 
de la empresa, lo que aumenta los temo-
res europeos de escasez de combustible.

Con fecha del 14 de julio, la fuerza legal 
de la carta es para proteger a Gazprom de 
los pagos de compensación por los sumi-
nistros interrumpidos; sin embargo, corre 
el riesgo de escalar las tensiones entre Ru-
sia y las potencias de Occidente sobre la 
invasión a Ucrania.

El documento dice que Gazprom, que 
tiene el monopolio de las exportaciones 
rusas de gas por gasoducto, no puede 
cumplir sus obligaciones de suministros 
debido a circunstancias “extraordinarias”.

La misiva también indica que la cláusu-
la de fuerza mayor, invocada para eximir a 
una empresa de sus obligaciones contrac-
tuales por factores ajenos a su voluntad, 
era efectiva con carácter retroactivo a par-
tir de las entregas del 14 de junio.

Una fuente comercial, que 
solicitó no ser identificada debi-
do a lo delicado del asunto, dijo 
que la carta se refería a los sumi-
nistros a través del gasoducto 
Nord Stream 1, una importante 

ruta de suministro a Alemania –donde el 
mayor consumidor es la empresa quími-
ca BASF– y otros países. Gazprom no hizo 
comentarios inmediatos.

El gasoducto Nord Stream 1 está cerra-
do para su mantenimiento anual, que se 
prevé finalice el 21 de julio, pero algunos 
clientes europeos de Gazprom temen que 
el suministro no se reanude.

Uno de ellos, el grupo austriaco de 
petróleo y gas OMV, mencionó este lu-
nes que esperaba que las entregas de gas 
desde Rusia a través del gasoducto Nord 
Stream 1 se reanudarán según lo previsto.

Antes de que Nord Stream comenzara 
el mantenimiento el pasado 11 de junio, 
Gazprom había reducido el 14 de junio los 
envíos a través del gasoducto bajo el mar 
Báltico hacia Alemania, citando retraso de 
una turbina que está siendo mantenida en 
Canadá por el proveedor de equipos Sie-
mens Energy.

La declaración de fuerza mayor de Gaz-
prom es efectiva desde el 14 de junio, lo 
que le exime de cualquier compensación 
por los déficits registrados.

La Unión Europea, que ha impuesto 
sanciones a Moscú, pretende 
dejar de utilizar los combus-
tibles fósiles rusos para el año 
2027, pero quiere que los su-
ministros continúen mientras 
desarrolla fuentes alternativas.

EL MANDATARIO acusa que los gobiernos que apoyan a 
Ucrania buscan impedir el desarrollo de su país; sector de alta 
tecnología, uno de los afectados por la falta de financiamiento

1,224
Kilómetros 

de longitud tiene el 
Nord Stream 1 
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FRANCIA y Emiratos Árabes Unidos firmaron un 
acuerdo de cooperación energética para garanti-
zar el suministro de petróleo y gas natural ante la 
posibilidad de un corte total por parte de Rusia.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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EL PRESIDENTE 
DE UCRANIA, habla 
en una conferencia 
de prensa conjunta 
en Kiev, una de las 
zonas más afecta-
das por el enfrenta-
miento.

• AP

E
l presidente interino de Sri 
Lanka declaró el lunes un esta-
do de emergencia que le otor-
ga amplia autoridad en medio 

de crecientes protestas que exigen su 
renuncia, sólo dos días antes de que los 
legisladores del país elijan a un nuevo 
presidente.

Ranil Wickremesinghe se convirtió en 
presidente interino el viernes después de 
que su predecesor, Gotabaya Rajapaksa, 
huyera al extranjero y renunciara des-
pués de meses de protestas masivas por 
el colapso económico del país.

La imposición del estado de emergen-
cia por parte de Wickremesinghe se pro-
dujo mientras continuaban las protestas 
exigiendo su renuncia en la mayor parte 
del país, con algunos manifestantes que-
mándolo en efigie.

El decreto de emergencia invoca sec-
ciones de la Ordenanza de Seguridad Pú-
blica que permiten a Wickremesinghe 
hacer regulaciones en interés de la segu-
ridad y el orden público. Las autoridades 
pueden autorizar detenciones, tomar 
posesión de bienes y registrar locales. 
Wickremesinghe también puede cam-
biar o suspender cualquier ley durante el 
estado de emergencia.

Wickremesinghe dijo en un comuni-
cado que las negociaciones para un pa-
quete de rescate con el Fondo Monetario 
Internacional estaban a punto de con-
cluir, mientras que las conversaciones 
sobre la asistencia con países extranjeros 
han progresado. No ha habido ningún co-
mentario del FMI sobre la evaluación de 
Wickremesinghe de las conversaciones 
de rescate.

Dijo que se está brindando ayuda a las 
personas y se han tomado medidas para 
resolver la escasez de combustible y gas 
para cocinar.

Sin embargo, Wickremesinghe afirmó 
que “elementos dentro de la sociedad” 
estaban tratando de perturbar la paz en 

Otorgan amplia autoridad a presidente interino

Declaran en Sri Lanka 
estado de emergencia

Presidente ucraniano nombra 
a jefe interino de seguridad

• AP

UN DÍA DESPUÉS de despedir a dos al-
tos funcionarios por acusaciones de que 
sus agencias albergaban a “colaboradores 
y traidores”, el presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelenski, nombró al primer sub-
jefe del Servicio de Seguridad de Ucrania 
(SBU), Vasyl Maliuk, como jefe interino. 
Asimismo, el mandatario amplió la reor-
ganización de sus servicios de seguridad 
al suspender a 28 funcionarios más.

Maliuk, de 39 años, es conocido por 
sus esfuerzos para combatir la corrupción 
en las agencias de seguridad; su nombra-
miento fue visto como parte de los es-
fuerzos de Zelenski para deshacerse del 
personal prorruso en la SBU.

En su discurso de video nocturno, Ze-

lenski dijo que se estaba realizando una 
“auditoría de personal” del SBU y que se 
estaba decidiendo el despido de los 28 
funcionarios.

“Diferentes niveles, diferentes áreas de 
enfoque. Pero las razones son similares: 
resultados de trabajo insatisfactorios”, 
dijo el presidente ucraniano.

El domingo, Zelenski despidió al jefe 
de la SBU, Ivan Bakanov, y a la fiscal gene-
ral Iryna Venediktova, citando cientos de 
procesos penales por traición y colabora-
ción dentro de sus departamentos y otras 
agencias de aplicación de la ley.

“Seis meses después de la guerra, se-
guimos descubriendo a muchas de estas 
personas en cada una de estas agencias”, 
dijo Andriy Smirnov, subjefe de la oficina 
presidencial de Ucrania.

Los analistas dijeron que las medidas 
están diseñadas para fortalecer el control 
de Zelenski sobre el ejército y las agencias 
de seguridad, que han sido dirigidas por 
personas designadas antes de que comen-
zara la invasión rusa el 24 de febrero.

El portavoz del Departamento de Esta-
do de los Estados Unidos, Ned Price, dijo 
a los periodistas en Washington, cuando 
se le preguntó sobre los cambios de per-
sonal, que los dos gobiernos estaban en 
estrecho contacto.

“El hecho es que, en todas nuestras 

Sri Lanka. No proporcionó detalles, pero 
dijo que no se permitirá que las interrup-
ciones obstaculicen el progreso del país.

Wickremesinghe dijo que el gobierno 
se comprometería con los manifestan-
tes pacíficos que tenían preocupaciones 
legítimas y encontraría soluciones para 
ellos. También instó a los partidos polí-
ticos a dejar de lado las diferencias y for-
mar “un gobierno de todos los partidos 
que permita al país recuperarse de la cri-
sis económica”.

No hubo una respuesta inmediata de 
los partidos políticos a sus últimos co-
mentarios, pero han estado trabajando 
para tratar de formar un gobierno de uni-
dad en el país asiático.

Los legisladores que se reunieron el 
sábado comenzaron el proceso de elec-

ción de un nuevo líder para cumplir el 
resto del mandato abandonado por Ra-
japaksa. Las nominaciones para la elec-
ción del nuevo presidente se realizarán el 
martes. Si hay más de un candidato, los 
legisladores votarán el miércoles.

El Colegio de Abogados de Sri Lanka 
dijo que las leyes de emergencia “no de-
ben usarse para suprimir ninguna expre-
sión legítima de opinión sobre la elección 
del presidente ni para suprimir ninguna 
disidencia o desacuerdo sobre un candi-
dato en particular”.

La asociación de juristas también en-
fatizó que estas leyes no deben usarse 
para “sofocar las protestas pacíficas y la 
disidencia o para realizar arrestos y de-
tenciones arbitrarias”.

Sri Lanka ha carecido durante meses 

CIUDADANOS 
marchan  contra el 
empeoramiento de 
la crisis económica 
que ha provocado 
escasez de combus-
tible y una escalada 
de los precios de los 
alimentos.

de fondos para pagar las importaciones 
de artículos de primera necesidad como 
alimentos, fertilizantes, medicinas y 
combustible para sus 22 millones de 
habitantes. El rápido declive económico 
del país –conocido antes como Ceilán– 
fue una sorpresa porque la economía se 
había estado expandiendo con una clase 
media cómoda y en crecimiento.

Sri Lanka está buscando ayuda del 
FMI y otros acreedores, pero altos fun-
cionarios han dicho que sus finanzas es-
tán en tan mal estado que ha sido difícil 
obtener un rescate.

Las dificultades económicas provo-
caron agitación política y protestas ge-
neralizadas que exigían la dimisión del 
gobierno encabezado por Rajapaksa. 
Aunque muchos ministros renunciaron 
en abril, Rajapaksa permaneció en el 
poder hasta la semana pasada, cuando 
voló primero a las Maldivas y luego a 
Singapur.

Las principales protestas se han pro-
ducido en la capital, Colombo, donde 
grandes multitudes ocuparon el frente 
de la oficina del presidente durante más 
de 100 días. Los manifestantes asaltaron 
la residencia oficial y la oficina del presi-
dente el 9 de julio, obligando a Rajapaksa 
a huir.

Los manifestantes acusan a Rajapaksa 
y su poderosa familia política de desviar 
dinero de las arcas del gobierno y acelerar 
el colapso del país al administrar mal la 
economía. La familia ha negado las acu-
saciones de corrupción, pero Rajapaksa 
reconoció que algunas de sus políticas 
contribuyeron al colapso económico.

RANIL WICKREMESINGHE impone excepción en medio de protestas para exigir su renuncia; autoridades 
pueden realizar detenciones, tomar bienes y registrar locales; exhortan a no usarla para suprimir disidencia

22
Millones 

de habitantes tiene 
Sri Lanka

24
De febrero 

inició la invasión de 
Rusia a Ucrania

EL MIÉRCOLES 20 DE JULIO, los 225 miembros 
del Parlamento de Sri Lanka votarán para elegir un 
nuevo presidente. Entre los aspirantes se encuen-
tra el líder de la oposición, Sajith Premadasa.

relaciones, e incluso en esta relación, no 
invertimos en personalidades. Inverti-
mos en instituciones y, por supuesto, 
el presidente Zelenski ha hablado de su 
justificación para hacer estos cambios de 
personal”, dijo Price.

Washington continuaría trabajando 
con Kiev en las investigaciones de críme-
nes de guerra y el intercambio de informa-
ción. La inteligencia, dijo, es “un elemento 
importante de la asistencia que brinda-
mos a nuestros socios ucranianos en un 
esfuerzo por ayudarlos a defenderse”.

VOLODIMIR ZELENSKI elige a Vasyl Maliuk como sustituto de Ivan Bakanov, 
acusado de colaborar con Rusia; además, suspendió a 28 funcionarios más
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LA RAZÓN 
PREVENCIÓN DEL ACNÉ. En el verano la piel también tiende a 
presentar este problema por lo que expertos aconsejan reforzar 

la limpieza facial y exfoliar la piel una o dos veces por semana. 

razon.com.mx
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• Por Karen Rodríguez 
karen.rodriguez@razon.com.mx 

L
as manchas en la piel son una 
de las imperfecciones estéticas 
más comunes, pues los cam-
bios de color en ciertas áreas 

del cuerpo se dan de manera frecuente.
De acuerdo con la doctora Rossana 

Janina Llergo Valdez, presidenta de la 
Fundación Mexicana para la Derma-
tología, A.C., una de las manchas más 
habituales que se diagnostican en la 
consulta dermatológica es el melasma, 
mejor conocida como paño. 

La especialista explicó que la princi-
pal causa por la que surgen los paños es 
la exposición al sol. 

“Son manchas marrón oscuro que 
aparecen en la zona de mejillas, dorso 
de la nariz en la región superior del la-
bio o la zona de la frente. A veces este 
tipo de manchas tienden a ser mucho 
más intensas en personas que tienen 
pieles morenas”, comentó la dermató-
loga Rossana Janina Llergo Valdez en 
entrevista con La Razón. 

La doctora aseguró que la exposición 
al sol, a corto plazo, provoca modi!ca-
ciones en la piel, ya que la hace ver más 
bronceada, además de que puede incre-
mentar la cantidad de lunares o pecas. 
Mientras que a mediano plazo, no sola-
mente surgen los melasmas, sino otras 
afectaciones como los léntigos solares 
—manchas de color tostado, marrón 
o negro— y la queratosis seborreica —
mancha marrón, negra o morena que 
suele aparecer en el rostro, pecho, hom-
bros o espalda y con una apariencia ce-
rosa o escamosa—. 

La presidenta de la Fundación Mexi-
cana para la Dermatología, A.C., señaló 
que la clave para prevenir y erradicar las 
manchas en la piel es tener como hábito 
el uso de protector solar desde la niñez, 
para evitar que en la edad adulta, cerca 
de los 30 años, aparezcan los paños. 

“La recomendación para tratar de 
limitar o prevenir la aparición de las 
manchas es esencial el uso de protector 
solar desde temprana edad. El cuidado 
de la piel se debe iniciar a partir de los 
tres años con el uso de protectores so-
lares y medidas físicas como la de usar 
la ropa adecuada para cuidarnos del sol, 
llevar sombreros y gafas”, comentó la 
especialista. 

La dermatóloga mencionó que el 
protector debe usarse incluso dentro 
de la casa, ya que a través de las ven-
tanas entra luz solar, además de que 
los dispositivos electrónicos también 
generan radiación ultravioleta. En ese 
sentido estar expuesto a estos factores 
puede desencadenar las manchas o 
intensi!carlas en caso de que ya se ten-
gan algunas. 

Por otra parte, Rossana Llergo indicó 
que los cambios en la pigmentación 
también tienen un componente hor-
monal importante, “por eso en la etapa 
de embarazo hay una susceptibilidad a 
desarrollar manchas o también si esta-

Fotos|Especial

Aparecen cerca de los 30 años

mos tomando algún tratamiento anti-
conceptivo y hormonal”, dijo.

El tratamiento para atender las 
manchas en la piel debe ser a largo pla-
zo, por lo que, según la dermatóloga, 
implica que el paciente sea constante 
y disciplinado para poder obtener re-
sultados positivos, lo cual le brindará 
un mejor aspecto y su piel estará sana. 

ACTUALMENTE existen tratamientos para atender las manchas de 
la piel, como el uso de cremas despigmentantes, los cuales son a largo 
plazo y se pueden complementar con la utilización de antioxidantes.

SON MANCHAS marrón oscuro que 
aparecen en la zona de mejillas, dorso 
de la nariz en la región superior del labio 
o la zona de la frente. A veces este tipo 
de manchas tienden a ser mucho más 
intensas en personas que tienen pieles 
morenas”

Rossana Janina Llergo Valdez
Presidenta de la Fundación Mexicana para 

la Dermatología, A.C.

“El manejo va a constituir el uso de 
un protector solar todos los días, con 
replicación cada tres o cuatro horas, o 
incluso con más frecuencia si estamos 
en lugares en los que estamos teniendo 
una exposición importante como cuan-
do nos vamos de vacaciones a la playa o 
si estamos muchas horas en el parque”, 
comentó la doctora. 

Asimismo, la especialista explicó 
que como parte del tratamiento tam-
bién se requiere la aplicación de cremas 
que contengan despigmentante en su 
composición, dentro de las sustancias 
que más se utilizan se encuentra la hi-
droquinona, ácido azelaico, retinoides, 
vitamina C, entre otras.

La doctora señaló que los regímenes 
antimanchas se tienen que llevar de 
por vida, ya que “la piel tiene memoria 
y éstas tienden a regresar o a exacer-
barse si suspendemos el tratamiento. 
Es importante la constancia y el man-
tenimiento”, dijo. 

Finalmente, la dermatóloga indicó 
que el procedimiento para eliminar las 
pigmentaciones se puede complemen-

tar con antioxidantes, además de 
que recomendó no automedi-

carse para no generar paño 
en la piel.  

EL USO DE ANTICONCEPTIVOS, el 
embarazo y la radiación solar provocan me-
lasma, que es conocida como paño y tiene 
un impacto en el aspecto estético. 

DESDE LA NIÑEZ 
se debe tener el 
hábito de usar 
protector solar.

SE RECOMIENDA 
no automedicarse. 

EL PAÑO es uno de los cambios más comunes;  
de acuerdo con Rossana Llergo, la principal causa es la 

exposición al sol, por lo que recomienda usar bloqueador
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Se disculpa y niega 
acusaciones de abuso

EL PRODUCTOR Coco Levy, a través de un video,  
señaló: “Nunca he abusado ni agredido a nadie física-

mente”, luego de ser despedido de Videocine al ser 
denunciado por la actriz Danna Ponce de abuso sexual. 
Dijo que no pensó que sus palabras fueran a “ofender”.Tel.5260-6001

Martes 19.07.2022MÚSICA/        CINE/TV/STREAMING

Tendrá lugar del 21 al 24 de julio 

• Por Diego Guerrero Cedillo
colaboradores@razon.com.mx 

U
na de las convenciones de 
entretenimiento más rele-
vantes de la industria reabre 
sus puertas después de dos 

años de ausencia por la pandemia de Co-
vid-19. La edición 53 de la Comic-Con de 
San Diego promete presentar en sus pa-
neles, noticias sobre las franquicias más 
queridas por los fanáticos. Del 21 al 24 de 
julio, Marvel, DC, Netflix, Amazon Pri-

MARVEL Y DC son de los paneles más esperados por los  
fanáticos; se prevén los adelantos de La Casa del Dragón  

y El señor de los anillos: Los anillos del poder

Sasha Sokol exige una disculpa e indemnización
• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

DESPUÉS DE QUE LA ACTRIZ y can-
tante Sasha Sokol aseguró que interpuso 
una demanda en contra del productor 
Luis de Llano, a quien acusó públicamen-
te de abuso sexual, el equipo legal de la 
artista detalló que la querella fue inter-
puesta por daño moral y que el presunto 
agresor ya fue notificado. 

“El juicio civil fue admitido a trámite. 
En la demanda se solicita que los tribu-
nales declaren que existieron conductas 
ilícitas por parte del señor De Llano que 
causaron daño moral en diversos aspec-
tos a Sasha Sokol”, se detalló mediante 

un hilo publicado en la cuenta de Twitter 
de la ex-Timbiriche. 

Se recordó que el productor mantuvo 
una relación romántica con Sokol cuan-
do ella era una niña de 14 años de edad y 
él era 25 años mayor que ella. 

El equipo legal señaló que el proceso 
civil busca “que se declare por un juez 
que la conducta de Luis de Llano, tanto 
en los años 80 como ahora, con sus de-

claraciones, es ilícita y le causó daño mo-
ral a la afectada”. 

Además de que la sentencia judicial 
obligue al demandado a ofrecer una dis-
culpa pública por sus acciones y decla-
raciones; y que “el juez cuantifique una 
indemnización”. 

El 100 por ciento del monto que se 
determine judicialmente será destinado 
a ADIVAC, A.C., una organización que lu-
cha contra el abuso sexual infantil.

“Con esta acción legal, Sasha busca 
que se establezca y se reafirme la verdad 
de los hechos. También pretende inspi-
rar a otras víctimas a denunciar sus his-
torias de abuso y así luchar en contra de 
este grave ilícito”, se reiteró. 

LA EX-TIMBIRICHE, en el Festival de 

Cultura Zacatecas en 2011.

ASISTENTES  

a la convención, 

en 2019.
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EL ABUSO SEXUAL de menores 
es un tema muy serio. Produce da-
ños tan profundos en las víctimas, 

que en muchas ocasiones tardan décadas 
en procesarlos”

Equipo legal de Sasha Sokol

me Video, HBO y muchos 
más harán anuncios, reve-

larán tráileres y presentarán 
proyecciones anticipadas que 

enloquecerán a todos los amantes 
de las películas, series, videojuegos y 

la cultura pop. 
Los paneles de Marvel serán de los 

más frecuentados por los fanáticos, pues 
se espera que se revele información so-
bre Black Panther: Wakanda Forever, 
Ant-man and The Wasp: Quantumania y 
Guardianes de la Galaxia Vol. 3. Además, 
se prevé que se revelen detalles sobre 
She-Hulk, serie próxima a estrenarse, y ya 
se ha confirmado un panel para el 21 de 
julio sobre Marvel’s Moon Girl and Devil 
Dinosaur, show televisivo que se estrena-
rá en la plataforma de Disney+.

Por otro lado, DC presentará uno de 
los paneles que seguro acaparará las vi-
sitas: Black Adam y Shazam: Fury of the 
Gods, ya que contará con la presencia de 
Dwayne Johnson y Zachary Levi. El es-
tudio también cuenta con una presenta-
ción en la que se revelarán aspectos de la 
serie animada de Green Lantern: Beware 
my Power. También se prevén noticias 
sobre The Flash y el futuro que tomará el 
Universo Extendido de DC.

Netflix dará a conocer un video de 
Sandman, serie que adapta el aclamado 
cómic de Neil Gaiman y que será prota-
gonizada por Tom Studirridge 
y Gwendolie Christie. Se dio a 
conocer que también habrá una 
ronda de preguntas y respues-
tas en la que se despejarán deta-
lles de una de las apuestas más 
grandes de la productora. Por su 
parte, HBO cuenta con un panel 
sobre La Casa del Dragón, spin-o! de la 
serie GOT, una de las producciones más 
esperados por el público. 

Amazon Prime Video informará sobre 
La Rueda del Tiempo: Orígenes, además 
de  un panel en el que habrá adelantos so-
bre El Señor de los Anillos: Los Anillos del 
Poder, serie que se estrena en septiembre 

de este año. Warner Bros., contará con un 
panel de Cartoon Network y uno de Ri-
verdale, la adaptación de la famosa tira 
cómica Archie. 

Adult Swim presentará Rick & Morty: 
The Vindicators, spin-o! de la aclamada 
serie animada que seguirá las aventuras 
del grupo de superhéroes más poderosos 
del universo. Por otro lado, AMC promete 
sorprender con dos mesas dedicadass a 
sus series más importantes: Tales de Wal-
king Dead y The Walking Dead. 

Durante los cuatro días de convención 
se esperan muchas más sorpresas, como 

la presentación de Rugrats: 
The Babies are back! por par-
te de Paramount, así como la 
proyección de los primeros 20 
minutos de Dragon Ball Super: 
Super Hero, película que está 
próxima a estrenarse. Además, 
este evento se caracteriza por 

congregar a un gran número de fanáticos 
que llenan de color los pasillos del Cen-
tro de Convenciones de San Diego con 
ingeniosos cosplays. Todos aquellos que 
no tengan oportunidad de asistir podrán 
seguir la Comic-Con a través del canal de 
YouTube oficial: https://www.youtube.
com/user/ComicCon/videos.

ADEMÁS de cubre-
bocas, los asistentes 
presentarán compro-
bante de vacunación 
o de una prueba 
negativa de Covid.

EN MARZO pasado, 
Luis de Llano negó 
las acusaciones en su 
contra y ofreció una 
disculpa a la cantante 
Sasha Sokol.

135
Mil asistentes se 

esperan en esta 
edición presencial 

del encuentro
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Alista concierto en el Lunario conjuga el jazz  
con un toque  
de música clásica

• Por Carlos Olivares Baró

carlosolivaresbaro@hotmail.com 

L
a reconocida vocalista y compo-
sitora de jazz Dannah Garay, jun-
to con la Big Band de Tonatiuh 
Vázquez, se presenta el próximo 

18 de agosto en el Lunario del Auditorio 
Nacional en un proyecto singular don-
de se conjugan concordias de la música 
clásica con el género sincopado. Para 
cumplimentarlo ha invitado a la pianista 
de la Orquesta Sinfónica Nacional (OSN) 
Argentina Durán, quien interpretará te-
mas de Chopin y Gershwin arreglados 
especialmente para esta ocasión desde 
arpegios jazzísticos. 

“Todo nació en Xalapa, escuché a Ar-
gentina tocando el piano y me encantó 
su manera de asumir la música clásica; 
asimismo, el director de Big Band To-
natiuh Vázquez me pidió unas piezas 
estándares del jazz para llevarlas a la es-
tructura de la big band y le propuse dos 
temas míos. Surge entonces el proyecto 
de conformar un programa de canciones 
de mi repertorio, pero acompañada de 
big band. Decidí invitar a Durán con el 
propósito de darle un toque especial de 
sonoridad clásica”, precisó en conferen-
cia de prensa en el Lunario la intérprete y 
compositora del éxito “My Miracle”.   

Garay hará un recorrido por algunos 
estándares del género sincopado y dos 
nuevas composiciones de su autoría, 
acompañada por la Big Band de Tonatiuh 
Vázquez. Programa que se complemen-
ta con la presencia de Argentina Durán 
que ejecuta el Nocturno No.1 de Chopin 
conjugado con un tema de la pianista y 
vocalista de jazz Norah Jones que remata 
con la voz de Garay en “Cuando vuelva a 
tu lado”, de María Grever.   

LA VOCALISTA se presentará con la Big Band Jazz de Tonatiuh Vázquez; 
invitada especial, Argentina Durán, pianista de la Orquesta Sinfónica Nacional

LA INTÉRPRETE, ayer en conferencia de 
prensa en el Lunario del Auditorio.

“Estoy aprendiendo, mi formación es 
clásica, pero con la ayuda de Dannah y 
los arreglos de Tonatiuh Vázquez me voy 
metiendo en la atmósfera del jazz, que 
está conformado por distinta armonía 
de lo clásico que se lee en una partitura, 
mientras que el jazz juega con la impro-
visación. Me sorprende el swing, que ex-
ploro en Rhapsody In Blue, de Gershwin. 
Será una experiencia única, participar en 
este concierto que conjuga lo clásico con 
el jazz”, comentó la pianista Durán.

Gala donde Dannah Garay enaltece la 
presencia femenina en el jazz. A lo largo 
de su carrera ha roto esquemas en un 
espacio dominado por instrumentistas 
masculinos. La fuerza de sus sensuales 
fraseos del bolero filin cubano, estánda-
res del jazz tradicional y bolero jazz del 
cancionero mexicano la sitúan como una 
vocalista singular en los escenarios. 

“Quiero insistir en la cercanía y fami-
liaridades de lo clásico con el jazz. Me 
acompañan dos cómplices: el gran di-
rector de Big Band Tonatiuh Vázquez y 
la destacada concertista Argentina Du-
rán. Será una noche de sorpresa y ma-
gia”, concluyó la protagonista del álbum 
Cuenta conmigo, seleccionado en el año 
2018 como una de las mejores produc-
ciones de jazz realizadas en México. 

SURGE ENTONCES el proyecto de confor-
mar un programa de canciones de mi reper-
torio, pero acompañada de big band. Decidí 
invitar a Durán con el propósito de darle un 
toque especial de sonoridad clásica”

Dannah Garay
Cantante

Concierto

· DÓNDE: 
Lunario  

del Auditorio 
Nacional

· CUÁNDO: 18  
de agosto, 2022

· HORARIO: 
20:00 horas
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Renovación curatorial y museográ!ca 
• Por Adriana Góchez

adriana.gochez@razon.com.mx 

T
ras las labores de rehabilitación y 
renovación curatorial y museo-
gráfica del Recinto de Homena-
je a don Benito Juárez, ayer lo 

reinauguró el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador como parte de las conme-
moraciones del 150 aniversario luctuoso 
del Benemérito de las Américas; pero aún 
no puede visitarlo el público. 

Militares que se encuentran en el acce-
so de la calle Moneda de Palacio Nacional 
señalaron a La Razón que aún no hay ac-
ceso para el público y dijeron desconocer 
cuándo ya podrá ser visitado. Más tarde 
se consultó al área de difusión cultural 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) acerca de la apertura a 
visitantes, hasta el cierre de esta edición 
no se brindó información. 

A su llegada a Palacio Nacional, la se-
cretaria de Cultura, Alejandra Frausto, 
dijo: “Estará abierto al público, para eso 
se montó”, cuando se le preguntó que 
cuándo habría acceso respondió: “No lo 
sé, no es de Secretaría de Cultura”. 

Las labores de restauración y mante-
nimiento, supervisadas por el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), consistieron en la rehabilitación 
de 53 escalones y 58 piezas de cantera de 
cuatro descansos en la escalera de acce-
so al inmueble. Además se intervinieron 
106 metros de líneas de barandales y 
pasamanos de madera de la escalera de 
acceso, los cuales se reforzaron con 66 
elementos estructurales de acero. 

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 19.07.2022

AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Profanan tumba  
de compositor

EL HIJO DE JOSÉ F. VÁSQUEZ denunció ayer en 
conferencia de prensa que la capilla donde descansan 

los restos del músico fue vandalizada, alguien rompió el 
candado y la lápida desapareció. Por estos hechos inició 

una querella legal contra quien resulte responsable.

MUERE CLAES OLDENBURG, PIONERO DEL POP ARTPOP ART. El artis-
ta estadounidense falleció ayer a los 93 años de edad en Nueva York, 
como consecuencia de las complicaciones que presentó tras una caída 
que le fracturó la cadera, informó un portavoz de la galería Pace, que lo 
representaba. Nació en Estocolmo y era conocido por las instalaciones 
que replicaban objetos cotidianos a gran tamaño. Entre sus obras más 

famosas están Clothespin, una pinza de acero de más de 13.7 metros 
instalada cerca del Ayuntamiento de Filadelfia en 1976, y Batcolumn, 
un bate de beisbol de acero de más de 30 metros, que se colocó el año 
siguiente frente a un edificio federal de oficinas en Chicago. Produjo 
muchas de sus obras posteriores en colaboración con su segunda espo-
sa, Coosje van Bruggen, una historiadora de arte y artista. 

VA DESDE LO 
ÍNTIMO, desde 
su pensamiento, 
hasta sus lecturas, 
la memoria de todo 
su tránsito, cuando 
estuvo exiliado  
en Cuba”

Alejandra Frausto
Secretaría de Cultura

EL RECINTO se inauguró el 18 de julio de 1957 
por el entonces presidente Adolfo Ruiz Corti-
nes. Se encuentra en el mismo lugar donde el 
político vivió sus últimos años. “El mantenimiento integral y espe-

cializado se extendió a los mil 50 metros 
cuadrados del museo e incluyó trabajos 
en 48 ventanas y 7 puertas; 15 rejas de 
hierro y mil 46 metros cuadrados de piso 
de madera; asimismo, se consolidaron y 
resanaron 60 metros lineales de fisuras y 
grietas en muros, se restituyeron 53 me-
tros cuadrados de falso plafón y se aplicó 
pintura en dos mil 211 metros cuadrados 
de plafones y paredes”, se detalló. 

Además se colocó una nueva placa 
conmemorativa, en alusión a los 150 
años de la muerte de Juárez. 

Después de 24 años, se modificó la ex-
posición permanente, que ahora cuenta 
con 651 objetos, de los cuales 588 perte-
necen a la SHCP y 63 son préstamos de 16 
instituciones públicas y cuatro privadas. 

“Va desde lo íntimo, desde su pensa-
miento, hasta sus lecturas, la memoria de 
todo su tránsito, cuando estuvo exiliado 
en Cuba. La museografía es excepcional, 
el sable que se le atribuye a él se traslada 
de manera temporal”, resaltó Frausto. 

Entre las joyas de la muestra se en-
cuentran la banda presidencial de Juárez; 
dos retratos del benemérito concebidos 
por José Escudero y Espronceda, en 1872, 
y Tiburcio Sánchez, en 1889; el bastón 
de mando que le obsequió el pueblo de 
Santa María Ixcatlán, e indumentaria y 
objetos personales.

Se exhibe, además, una selección de 
14 monedas con la efigie de Juárez —acu-
ñadas entre 1914 y 1957— que fueron do-
nadas por un particular y un sable presta-
do por el Museo de la Legión Extranjera 

LA EXPOSICIÓN presenta 651 objetos, de los cuales 63 son préstamos; 
se restauraron escalones y piezas de cantera, así como barandales 

Una rehabilitación 
integrals

El equipo supervisado por el INAH hizo 
diversas intervenciones. 

Se intervinieron los barandales, que presenta-

ban un deterioro. 

Sable del siglo XIX que prestó 

el Museo de la Legión Extranjera 

Francesa de Aubagne.  

Banda presidencial que utilizó 

Benito Juárez. Pertenece al 

acervo de la SHCP.

Se recrea la habitación donde 

dormía Juárez. Se incluyen 

objetos personales.

Se resanaron los muros de algunas salas de 

exhibición. 

La antigua escalera de cantera que da entrada 

al recinto se restauró en su totalidad.

Francesa obtenido, en 1866, por el capi-
tán Charles Blin (del Primer Regimiento 
de dicha fuerza militar).

Los bienes que forman parte del acer-
vo de la SHCP tuvieron diferentes trata-
mientos de conservación y restauración. 

Con información de Jorge Chaparro
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Bayern se interesa en CR7

A sus 37 años, 
Cristiano Ronaldo 
vale lo mismo que 

El Chucky

Redacción • La Razón

C
ristiano Ronaldo cada día que 
pasa va descendiendo en su va-
lor en el mercado, pero aun así 
el astro portugués se mantiene 

en la élite del balompié mundial y para 
muestra el hecho de que, a pesar de su 
amor al Manchester United, quiere salir 
para seguir jugando Champions League 
y disputar los mejores torneos a nivel 
mundial de clubes.

Un dato que sobresale es que su des-
censo de valor en el mercado marca ac-
tualmente, según Transfermarkt, 30.4 
millones de dólares, lo mismo que Hir-
ving El Chucky Lozano, quien es el juga-
dor mexicano más caro en la actualidad 
y que su futuro en el Napoli aún no está 
cerrado al cien por ciento, ya que no pasa 
por sus mejores años en el futbol italia-
no y necesita llegar al cien a la Copa del 
Mundo de Qatar 2022.

La incógnita con Cristiano Ronaldo es 
que sigue buscando equipo y ha sonado 
para muchos, entre ellos el Bayern Mú-
nich por la salida de Robert Lewandows-
ki al Barcelona.

Por otra parte, Cristiano Ronaldo “no 
está en venta”, afirmó la semana pasada 
el técnico del Manchester, Erik ten Hag.

El equipo se encuentra actualmente 
en Australia, pero vienen de una gira por 
Tailandia y el delantero de 37 años no 
participa de la expedición, debido a un 
asunto familiar que no fue especificado, 
en medio de la incertidumbre sobre su 
futuro con los Diablos Rojos.

“No está con nosotros por problemas 
personales”, dijo Ten Hag en una rue-
da de prensa. “Estamos planeando con 
Cristiano Ronaldo esta temporada, así 
que eso es todo. Tengo muchas ganas de 
trabajar con él”.

El astro portugués habría pedido ser 
transferido del United.

“No me lo ha dicho (que quiera irse)”, 
aseguró Ten Hag, quien acaba de tomar 
las riendas del club. “Es algo que he leído, 
pero lo que digo es que Cristiano está en 
nuestros planes”.

Cristiano regresó al United procedente 
de la Juventus la pasada temporada, des-
pués de 12 años fuera de Old Trafford. 
Pero el conjunto inglés acabó en un dis-
tante sexto puesto en la Liga Premier, 
clasificándose a la Liga Europa en vez de 
la más lucrativa Liga de Campeones.

El considerado mejor jugador en la 
historia, hace unos días recibió una des-
comunal oferta para llegar al futbol de 
Arabia Saudita, pues se rumoró que un 
club estaba dispuesto a pagar 300 millo-

EL ASTRO PORTUGUÉS 
quiere salir del Manchester 
United para jugar la Cham-
pions League; Hirving Loza-
no es el mexicano más caro 
en la actualidad

Kun y  visitan al Barça 
en gira por Estados Unidos

SERGIO AGÜERO y Thierry Henry 
sorprendieron en el entrenamiento del 
Futbol Club Barcelona en Miami, Estados 
Unidos. El cuadro blaugrana sostendrá 
un partido amistoso contra el equipo de 
dicha ciudad este martes.

Los exfutbolistas del conjunto 
español visitaron a la actual plantilla del 
Barça tras finalizar el segundo entrena-
miento en EU y fue cuando se produjo 
el encuentro entre el Kuni y Tití, quienes 
saludaron a los elementos del equipo.

El conjunto culé compartió un video 
del espectacular momento y escribie-
ron: “Guess who paid a visit”, lo que 
significa “Adivina quién hizo una visita”.

La visita de Agüero y Thierry Henry 
no fue la única buena noticia que los afi-
cionados del Barcelona recibieron el día 
de hoy, pues el delantero polaco Robert 
Lewandowski se unió a la pretemporada 
del equipo en los Estados Unidos.

Aunque hasta el momento no se 
sabe si el goleador tendrá minutos ante 
el Inter Miami en el partido amistoso, 
pues el técnico del equipo, el español 
Xavi Hernández, no ha podido ingresar 
a Estados Unidos debido a un problema 
originado por su visita a Irán cuando 
jugaba con el Al Sadd.

LOS MEXICANOS 
MÁS COSTOSOS

HIRVING 
LOZANO

30.4

EDSON 
ÁLVAREZ

22.3

JESÚS 
CORONA

18.2

RAÚL 
JIMÉNEZ

18.2

CARLOS 
RODRÍGUEZ

10.1

Cifras en millones 

de dólares

nes de dólares, para que llega-
ra a sus filas.

No se reveló el nombre 
del equipo de aquel país que 

desea fichar a Cristiano Ronaldo, 
quien se quedaría con 250 de 
esos 300 millones de billetes 
verdes que le ofrecen, pues 30 

serían para el conjunto inglés y y 20 para 
los intermediarios.

El futuro de Cristiano Ronaldo sigue 
siendo una incógnita para todos.

Gebreslase gana la 
Maratón Mundial

CUANDO la etíope accedió al !n a las invitacio-
nes de la keniana para rebasarla, no hubo forma 
de alcanzarla. Gotytom esperó pacientemente 

detrás de su adversaria, luego apretó el paso y se 
llevó la victoria en la maratón del Mundial.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Martes 19.07.2022
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SE MANTIENE EN ITALIA. Zlatan Ibrahimović seguirá como juga-
dor del Milan a sus 41 años tras renovar su contrato por una temporada 
adicional, dándole al delantero otra oportunidad en la Liga de Campeo-
nes. Ibrahimovic se perdió buena parte de la campaña en la que el Milan 
se consagró campeón de la Serie A italiana debido a una alineación. No 
volverá a la cancha hasta fines de 2022, un par de meses después de 

CRISTRIANO 
RONALDO
· EDAD: 37 años
· POSICIÓN: delantero

Devaluación 
de CR7

18.2

2004 2022
20.2

21.2

22.3

23.3

70.9
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1.4
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1.4
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11
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5

111.
5

101.4

121.7

76

60.8

45.6

30.4

cumplir los 41 años de edad, tras operarse la rodilla en mayo. El Milan anun-
ció el lunes en un escueto comunicado que Ibrahimovic renovó hasta el 
30 de junio de 2023 y que “continuará llevando el dorsal 11 en su camiseta”. 
A fines de mayo y a poco de celebrar la conquista del título de la Serie A con 
los Rossoneri, Ibrahimovic se operó la rodilla izquierda para reparar daños 
causados por una previa lesión del ligamento cruzado anterior.

Fotoarte|Luis de la Fuente|La Razón
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FUTBOLISTAS estadounidenses 
celebran el título ganado, ayer.

El atacante entrena por separado

Ormeño, el delantero elegido 
por Chivas, con un gol en un año
Redacción • La Razón

L
as Chiva hacen oficial la llegada 
de Santiago Ormeño a sus filasy 
ya podrá entrenar al parejo de 
sus compañeros y con el unifor-

me del Rebaño, algo que no podía hacer, 
pues aun no estaba registrado con el 
equipo ante la Liga MX.

La llegada del delantero Santiago Or-
meño a las Chivas ayuda para tapar el 
hueco que dejó José Juan Macías, quien 
se lesionó días antes de iniciar el Apertu-
ra 2022 y será baja por todo el torneo.

Ormeño sonará como el salvador en 
el ataque del Rebaño, pero los números 
en el último año no son muy favorables, 
pues solamente suma una diana y la últi-
ma vez que se hizo presente en la pizarra 
fue el 21 de marzo del año en curso contra 
Mazatlán, de ahí en fuera no se pudo con-
solidar con el León y la mayor parte de 
los partidos los pasó en la banca.

JJ Macías sufrió una ruptura de liga-
mento cruzado y su pronóstico de recu-
peración será de 8 a 9 meses, por lo que 
Ricardo Cadena tuvo que voltear a ver 
qué jugador tenía en la banca y así ayu-
dar en la delantera.

Ángel Zaldívar y Pablo Yrizar son los 
únicos centros delanteros con los que 
cuenta en estos momentos el Rebaño, 
pero fue el pasado fin de semana cuando 
Yrizar marcó el primer gol en su carrera 
en Primera División y el único de las Chi-
vas en lo que va de la campaña.

La polémica se desata en el momento 
que en 2012 Chivas lanzó un comunica-
do en el que afirmaba que ninún jugador 
que no representara a la Selección de Mé-
xico podía defender sus colores y Santia-
go Ormeño juega para Perú, algo que de 
inmediato fue criticado.

Por otra parte, de manera oficial Javier 
Eduardo López, mejor conocido como 
la Chofis, fue anunciado como nuevo 

LA ÚLTIMA vez que se hizo presente el originario de la CDMX fue en marzo contra Mazatlán; 
representa a la Selección de Perú, pero al nacer en México es elegible para el Rebaño

EU gana la !nal y va directo a los JO París 24
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

LA SELECCIÓN de Estados Unidos Fe-
menil se enfrentó a su similar de Canadá 
en la Gran Final del Premundial Femenil 
Concacaf, disputada en la cancha del Esta-
dio BBVA de Monterrey, compromiso que 
las cuatro veces campeones del mundo 
ganaron por marcador de 1-0.

Ambos equipos llegaron como los dos 
mejores de la zona y disputaron un cerra-
do encuentro en el Gigante de Acero, pues 
el equipo ganador aseguraba su pase a los 
Juegos Olímpicos París 2024 y a la Copa 

Oro 2024, el cual terminó en poder de EU.
El cotejo fue muy peleado, sobre todo 

en medio campo, lo que provocó que la 
igualdad se extendiera hasta muy avan-
zado el duelo. Pese al 0-0, las de las Ba-
rras y las Estrellas fueron las que apos-
taron por todo en el ataque, teniendo 
en la estrella Morgan a la jugadora más 
desequilibrante.

La polémica se hizo presente al minuto 
75 de la Final del Premundial Femenil de 
la zona, ya que la árbitro del cotejo señaló 
penalti en favor de las actuales campeo-
nes del mundo, pero las jugadoras cana-
dienses le pedían que fuera al VAR a revi-

sar la falta, aunque no sucedió.
La jueza se mantuvo segura de su de-

cisión y Alex Morgan fue la encargada de 
cobrar la pena máxima y la figura estadou-
nidense no falló. La futbolista de 31 año de 
edad marcó al 78’, engañando por comple-
to a la guardameta rival que se tendió a su 
lado derecho, cuando el disparo fue en la 
dirección contraria.

La autora de la anotación del duelo 
salió al 88’ en medio del reconocimiento 
del público que se dio cita en la casa de La 
Pandilla, además, la hija de Dennis Rod-
man, exestrella de la NBA y los Chicago 
Bulls, Trinity Rodman tuvo minutos en el 

jugador de los Tuzos del Pachuca para 
el Torneo Apertura 2022 de la Liga MX, 
dejando el camino libre para el fichaje de 
Santiago Ormeño con las Chivas.

Con un video publicado en su cuenta 

de Twitter, los Tuzos, al ritmo del maria-
chi, le dieron la bienvenida a la Cho!s Ló-
pez al cuadro de la Bella Airosa.

“Al son del mariachi ¡Bienvenido al 
Equipo de México!”, escribió el club; por 

su parte, el mediocampista comentó: 
“Será un honor defender esta playera, 
para que todos sigamos haciendo grande 
este escudo. Pachuca somos todos”.

En el Aeropuerto de la Ciudad de 
México se pudo ver al delantero, quien 
viajaría a Guadalajara y, posteriormente, 
se incorporará a los Tuzos del Pachuca, 
que actualmente son líderes de la com-
petencia.

“Vamos a ver temas contractuales, ve-
remos qué pasa, no puedo decir mucho 
más”, fueron las palabras de López antes 
de partir para hablar con los directivos 
del Guadalajara.

Como ya fue mencionado, la llegada 
de Eduardo López al Pachuca ayuda para 
que Santiago Ormeño se incorpore a los 
trabajos con Chivas, pero quien también 
habló del Rebaño fue el delantero del 
América, Henry Martín, quien se rumo-
raba que estaba en la órbita del Rebaño, 
pero dijo estar contento en Coapa.

cotejo consagratorio.
Por otro lado, el tercer lugar del Pre-

mundial Femenil de la Concacaf se lo ad-
judicó la Selección de Jamaica tras derro-
tar por marcador de 1-0 a Costa Rica.

Rafa Márquez critica el modelo actual de la Liga MX

UNA DE LAS VOCES 
con más peso en el 
futbol mexicano sin duda 
alguna es la de Rafael 
Márquez, la leyenda de 
la Selección Mexicana 
y del Barcelona, no se 
guardó nada y le dio con 
todo al formato de la Liga 
MX y al nivel que tiene el 
Tricolor.

En una entrevista en 
España con MisterChip el 
excapitán de la Selección 
de México, reconoció 

que el formato que 
actualmente maneja la 
Liga MX no ayuda mucha 
ya que no hay competen-
cia y cualquiera puede 
calificar.

“Coincido y concuerdo 
contigo (Mister Chip). Es 
verdad que si no inicias 
bien tienes tiempo para 
recuperarte, ya que exis-
te ese dichoso repechaje 
que casi la mitad puede 
jugarlo y entonces no es 
demasiado competitivo 

porque ademas hay una 
multa para el que quede 
último y penúltimo ya 
que no hay descenso ni 
ascenso y es algo muy 
cómodo y que no ayuda 
a subir los niveles de los 
equipos”, dijo el excen-
tral del Tricolor.

También resaltó que 
las cosas son así, pues 
así le conviene, pero 
que lamentablemente 
eso se ve reflejado en la 
Selección Mexicana.
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EL CANTERANO del Cruz Azul, Santiago 
Giménez, suena para salir de La Máquina en 
este mercado de fichajes y cumplir su sueño de 
jugar en Europa, el Feyenoord lo busca.

3
Goles 

hizo en su etapa 
con el León

SU CAMINO

PUEBLA

44

18

1

LEÓN FC

33

3

1

CUSCO FC

3

1

1

Partidos 

Goles 

Asistencias

SU CAMINOSU CAMINO
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María del Rosario 
Espinoza anuncia 
que será mamá 
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

MARÍA DEL ROSARIO ESPINOZA, 
triple medallista olímpica y campeona 
mundial de taekwondo, compartió en 
redes sociales que pronto se convertirá 
en mamá y pondrá su carrera profesio-
nal en pausa.

Con un comunicado desplegado en 
su cuenta de Twitter informó “con una 
alegría enorme que pronto seré mamá” 
y añadió: “Debido a esta maravillosa no-
ticia, mi prioridad ahora será cuidarme, 
prepararme para recibir a la bebé que 
viene en camino, estar con mi familia y 
atender a los quehaceres propios de esta 
nueva y maravillosa etapa de mi vida”.

En el mismo sentido, la medallista de 
oro en Beijing 2008 indicó que la bebé 
y ella están en “muy buen estado de sa-
lud y tenemos el seguimiento médico 
correspondiente”. Además, por fin se 
conoce por qué la taekwondoín no ha-
bía competido en 2022 y se debe a que 
tiene seis meses de embarazo.

“Haré una pausa en mi carrera de-
portiva. Sin duda, extrañaré el entre-
namiento, la competencia y vestir los 
colores de mi México. Sin embargo, 
continuaré apoyando hasta donde sea 
posible a la Selección Mexicana de Pa-
rataekwondo en su preparación para 
los compromisos que se tienen en el 
presente año rumbo a París 2024”, se 
puede leer en el comunicado.

María Espinoza se tomará una pausa 
en su carrera profesional, con la espe-
ranza de regresar a las competencias en 
2023, recordando que la múltiple me-
dallista no participa en torneos desde 
junio de 2021.

“Agradezco profundamente a mi 
familia, equipo, amigos, instituciones 
deportivas, organismos de gobierno 
y a mis patrocinadores, por su apoyo 
invaluable durante toda mi carrera y 
ahora en este feliz momento que estoy 
viviendo. Actualizaré constantemente 
mis redes sociales para compartir este 
maravilloso viaje con ustedes, que me 
acompañan siempre”, indicó la más ga-
nadora en medallas olímpicas.

LA TAE-
KWANDOÍN 
pone su ca-
rrera en pausa 
para disfrutar 
el momento; 
sigue ayu-
dando a sus 
compañeros

LA DEPOR-
TISTA posa en 
una sesión para 
subir algunas 
fotos a sus 
redes sociales y 
así anunciar su 
embarazo

3
Medallas 
olímpicas tiene 
María del Rosario

CON EL OBJETIVO de obtener el título re-
gional y el pase a la Copa del Mundo, el equipo 
masculino Sub 23 de softbol se presentará al 
primer Campeonato Panamericano.

El dominicado conecta 19 ocasiones

• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

E
l Home Run Derby 2022 de la 
Major League Baseball (MLB), 
que se realizó en el Dodger 
Stadium de la ciudad de Los 

Ángeles, estuvo lleno de grandes emo-
ciones, pues el triunfador en el concurso 
de cuadrangulares de las Grandes Ligas 
fue Juan Soto, jardinero dominicano de 
23 años que juega para los Washington 
Nationals.

En una !nal netamente dominicana, 
Julio Rodríguez, jugador de 21 años de 
edad de los Seattle Mariners, conectó 18 
cuadrangulares y Juan Soto, jardinero de 
los Washington Nationals, lo doblegó con 
19 jonrones.

Julio Rodríguez comenzó con las ac-
ciones en el Home Run Derby 2022. El 
jardinero dominicano llegó a la cita como 
el cuarto jugador más joven en participar 
en el concurso y se destapó con 25 cua-
drangulares a falta de un minuto restan-
te, para terminar con 32 en la primera 
ronda; se convirtió en el novato con más 
jonrones en la primera ronda del Home 
Run Derby 2022.

El contrincante de Rodríguez fue 
Corey Seager, campocorto zurdo de los 
Texas Rangers que no encontró buen 
ritmo y se quedó corto en su intento por 
alcanzar al de los Mariners con 24 pelotas 
fuera del parque, por lo que el de Repú-
blica Dominicana avanzó a semi!nales.

La siguiente llave fue entre Ronald 
Acuña Jr. y el bicampeón defensor Pete 
Alonso. Acuña Jr., jardinero venezolano 
de los Atlanta Braves, inició este enfren-
tamiento con 19 cuadrangulares, la cifra 
más baja en ese momento de la compe-
tencia; por su parte, el bateador derecho 

EL PELOTERO de los Nacionales de Washington derrota 
en la la !nal del evento a su compatriota Julio Rodríguez; el 
veterano Albert Pujols fue ovacionado en su participación

GGG compara a Canelo con un perro
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

GENNADY GOLOVKIN y Saúl Canelo 
Álvarez siguen calentando su pelea del 
próximo 17 de septiembre, esta vez fue 
el turno del boxeador kazajo quien res-
pondió a las críticas del mexicano y lo 
comparó con un perro.

GGG dijo para ESNEWS: “Nada pasa 
por mi mente, sólo son palabras. Es 
como si una caravana de camellos avan-
zara a través del desierto y hay un perro 
ladrando. Así es. Lo vi a los ojos durante 
el careo, no hay nada más que decir. Si 
cree que dije algo malo sobre él, eso de-
pende de él”.

Además, el campeón de peso medio 

arremetió contra el récord del mexica-
no: “No pienso en ‘Canelo’ para nada y 
no le pongo mucha atención. Él ha per-
dido más peleas que yo, así que, ¿qué 
necesitamos hablar sobre eso?”.

Todo el camino hacia la tercera en-
trega de su rivalidad ha estado cargado 
de declaraciones de ambos lados, sobre 
todo del Canelo Álvarez pues ha declara-
do en diversas ocasiones que la pelea en 
Las Vegas es personal.

Hace unos días GGG le recordó al 
mexicano el episodio de dopaje que vi-
vió e ironizó que debido a este suceso 
el ánimo del Canelo, en las conferencias 
de prensa, no ha sido el más amistoso.

“Ni siquiera sé cómo explicarlo. Tal 
vez, sean sólo los efectos secundarios de 
ciertas sustancias que metió dentro de su 
cuerpo. Trato de tomarlo como parte del 
evento deportivo, nada personal. Pero las 
palabras que elige decir son inexplicables 
realmente”, dijo GGG para Boxing Scene.

de los New York Mets voló 17 antes de 
tener un bono de 60 segundos y terminó 
con las aspiraciones de Ronald al marcar 
21 cuadrangulares.

En la siguiente llave José Ramírez, 
antesalista de los Cleveland Guardians, 
marcó 17 pelotas fuera del Dodger Sta-
dium, cifra a vencer de su contrincan-
te en primera ronda el jardinero de los 
Washington Nationals, Juan Soto, quien 
terminó con 18 HR.

El dominicano Albert Pujols, vetera-
no jugador de los St. Louis Cardinals, se 
mandó 13 cuadrangulares en primera 
ronda y su rival fue Kyle Schwarber, jar-
dinero de los Philadelphia Phillies, que 

sorpresivamente igualó la marca de jon-
rones y todo se de!nió en una ronda de 
60 segundo para cada uno; Pujols culmi-
nó con 20 cuadrangulares y Schwarber 
con 19 home runs.

Ya en las semifinales, J Rodríguez y 
Pete Alonso abrieron esta ronda. El jo-
ven de los Mariners continuó intratable 
en el Home Run Derby marcando 31 
cuadrangulares y dejó en el camino a el 
gran favorito el “Polar Bear”, que no pudo 
refrendar lo hecho en las dos ediciones 
anteriores del certamen, despidiéndose 
con 23 pelotazos.

En la otra antesala de la ronda de!ni-
tiva Pujols alcanzó a colocar 15 intentos 
detrás de la barda, sin embargo, no fue 
su!ciente para colocarse en la gran !-
nal, pues a Juan Soto le bastó una pelota 
más fuera del parque para posicionarse 
como contendiente por el trofeo del 
Derby de Jonrones. 

EL KAZAJO y el mexicano en su última 
pelea en Las Vegas.

JUAN SOTO, en uno de sus cuadrangulaer ayer en la final del HRD.

ESTE 19 DE JULIO se llevará a cabo el Juego 
de las Estrellas de la MLB, mismo que tendrá 
presencia mexicana, pues el tijuanense Alejan-
dro Kirk será el catcher de la Liga Americana.
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Soto vence a Rodríguez 
y gana Home Run Derby

Derrotados
Primer Ronda 18-17 José Ramírez

Semi!nal 16-15 Albert Pujols

Final 19-18 Julio Rodríguez
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